
Visa 
от киргиза
Коммерческий 
банк Кыргызстана 
выдаст гражданам РФ 
международные карты

Коммерческий банк Кыргызста-
на готов выдавать гражданам РФ 
работающие за рубежом карты 
Visa без выезда за пределы стра-
ны. Получить именую «золотую 
карточку» можно в офисе в Мо-
скве за 17,5 тыс. руб. Несмотря 
на удобство услуги по сравнению 
с тем же «карточным туризмом», 
в условиях санкций эксперты ви-
дят в ней риски как для потреби-
телей, так и для банка.

О том, что представительство Ком-
мерческого банка Кыргызстана пред-
лагает россиянам получить карты 
Visa для международных расчетов 
и использования за рубежом, не вы-
езжая из страны, свидетельствуют его 
рекламные материалы. „Ъ“ связался 
с представительством и выяснил, как 
именно организован процесс.

Гражданин РФ с российским па-
спортом обращается в представи-
тельство банка в Москве. С собой 
нужно принести (или оформить 
на месте) нотариальную доверен-
ность на представление интересов 
в банке, открытие счетов и получе-
ние карт на определенного гражда-
нина Киргизии. Представительст-
во передает данные в материнский 
банк, сначала открывается виртуаль-
ная карта Visa Gold, в офисе клиенту 
загружают приложение банка, что-
бы он уже мог рассчитываться. Ре-
альный именной пластик доставля-
ется в течение пяти дней.

Валюты расчета — рубли, сомы, 
доллары или евро (по выбору). Цена 
вопроса — 17,5 тыс. руб. После ак-
тивации карты указанную сум-
му (5,5 тыс. руб.— выпуск карты 
и 12 тыс. руб.— годовое обслужива-
ние) необходимо перевести на карту 
по номеру телефона через Сбербанк, 
«Тинькофф», «Киви».

Международные платежные си-
стемы (МПС) Visa и Mastercard оста-
новили работу в РФ с 10 марта. Уже 
выпущенные российскими банками 
карты МПС продолжают работать, 
но только внутри страны. Иностран-
ные карты Visa и Mastercard работать 
в России перестали.
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Запад — враг, а сидеть нам
В Госдуму внесен законопроект о наказании  
за исполнение в РФ антироссийских санкций
В понедельник группа сенато-
ров и депутатов внесла в Госду-
му поправки к Уголовному ко-
дексу (УК), предполагающие 
наказание до десяти лет лише-
ния свободы за исполнение ру-
ководителями коммерческих 
и иных организаций антирос-
сийских санкций. Законодате-
ли уже пытались реализовать 
эту идею в 2018 году, но тогда 
категорически против высказа-
лось бизнес-сообщество. Со-
беседники „Ъ“ в Думе уверяют, 
что новые формулировки в от-
личие от прежних не задевают 
добросовестный бизнес и каса-
ются лишь случаев превышения 
полномочий и нанесения вре-
да другим лицам.  Однако Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
по-прежнему против наказа-
ния за выполнение санкций, 
а юристы указывают на недо-
статочную ясность некоторых 
формулировок.

Среди авторов нового законо-
проекта — сенаторы Андрей Тур-
чак и Андрей Клишас, а также 
депутаты-единороссы Павел Кра-
шенинников и Ирина Паньки-
на. Они предлагают дополнить 
новым квалифицирующим при-
знаком ч. 2 ст. 201 УК «Злоупотре-
бление полномочиями», которая 
предусматривает ответственность 
за использование руководителем 
коммерческой или иной органи-
зации своих полномочий вопре-
ки законным интересам этой ор-
ганизации и в целях извлечения 
выгод и преимуществ для себя или 
других лиц либо нанесения вреда 
другим лицам. Подобные деяния, 
совершенные «в целях выполне-
ния иностранных санкций» про-

тив РФ, предлагается наказывать 
штрафом до 1 млн руб. либо ли-
шением свободы на срок до деся-
ти лет. Поправки поддержали Вер-
ховный суд и правительственная 
комиссия по законопроектной де-
ятельности. Последняя, правда, 
предложила доработать документ, 
так как санкции могут вводиться 
не только против страны в целом, 
но и против отдельных россиян 
или российских юридических лиц.

Это уже вторая попытка ввес-
ти наказание за выполнение ан-
тироссийских санкций. Схожий 
по смыслу законопроект, среди 
авторов которого значились спи-
керы Госдумы и Совета федера-
ции Вячеслав Володин и Вален-
тина Матвиенко, а также лидеры 
всех четырех думских фракций, 
был внесен 14 мая 2018 года и уже 
на следующий день принят в пер-
вом чтении. При этом наказание, 

предложенное в рамках новой 
ст. 284.2 УК, было гораздо мяг-
че: за совершение действий в це-
лях исполнения иностранных 
санкций, если это повлекло отказ 
от «совершения обычных хозяй-
ственных операций или сделок», 
можно было бы получить штраф 
до 600 тыс. руб. или лишение сво-
боды на срок до четырех лет. Вто-
рая часть этой статьи предполага-
ла наказание (от штрафа 500 тыс. 

руб. до трех лет лишения свобо-
ды) за «совершение умышленных 
действий, способствующих вве-
дению санкций».

Однако до второго чтения дело 
тогда так и не дошло. Категори-
чески против поправок высту-
пил РСПП. «Законопроект проти-
воречит политике президента РФ 
по отказу от избыточной уголов-
ной ответственности и созда-
ет дополнительные условия для 
административного давления 
на бизнес»,— говорилось в заяв-
лении, опубликованном на сай-
те РСПП. По мнению членов сою-
за, законопроект мог ограничить 
взаимодействие с иностранными 
инвесторами, снизить заинтере-
сованность в инвестициях в Рос-
сию и ухудшить деловой климат.

В начале марта 2022 года этот 
проект  был реанимирован, 
но лишь для того, чтобы уско-
рить принятие новых норм о на-
казании за фейки о деятельности 
вооруженных сил РФ и их дис-
кредитацию. Они были внесены 
в качестве поправок ко второму 
чтению, при этом ответствен-
ность за выполнение санкций 
из проекта исчезла, зато появи-
лось новое наказание за призы-
вы к санкциям (штраф в разме-
ре до 500 тыс. руб. либо лишение 
свободы на срок до трех лет). 
А в середине марта вице-спи-
кер Совфеда, секретарь генсове-
та «Единой России» Андрей Тур-
чак пообещал внести поправки 
о наказании руководителей ком-
паний «за исполнение санкций 
Запада, за фактически прямое по-
собничество ухудшению эконо-
мической ситуации».
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«Ситуация —  
больше чем очередной 
экономический кризис»
Владелец НЛМК Владимир Лисин 
о последствиях конфликта на Украине

Российская экономика после  начала 
боевых действий на Украине и  ввода 
санкций оказалась в новой реально-
сти, и мало кто из крупных  российских 
бизнесменов решается комментиро-
вать ее состояние. Владелец НЛМК 
 Владимир Лисин, с позицией  которого 
ознакомился „Ъ“, называет ситуацию 
очень тяжелой и призывает правитель-
ство не ухудшать ее непродуманным 
регулированием.

Основной акционер НЛМК Владимир Ли-
син впервые публично высказал мнение 
по проблемам, связанным с конфликтом 
на Украине и введенными против России 
санкциями. Ключевым вопросом повестки 
становится не развитие, а выживание бизнеса, 
передал он „Ъ“: «Разрушаются формировавши-
еся годами цепочки поставок, сбоят логисти-
ка, платежная и финансовая инфраструктура. 
И на этом фоне ежедневно меняются правила 
игры, появляются новые ограничения. В усло-
виях высокой неопределенности мы меняем 

бизнес-процессы, стараемся выполнять свои 
социальные обязательства».

По мнению господина Лисина, некото-
рые регуляторные инициативы в РФ вызы-
вают обеспокоенность: «Очевидно, многие 
меры сейчас принимаются стремительно, 
их последствия не были проанализированы 
в полной мере. Мне кажется, скорость должна 
уступить место выверенности, адекватности, 
чтобы последствия не оказались разруши-
тельными для отечественной промышлен-
ности, где заняты миллионы человек».

Среди таких инициатив он называет рас-
ширение списка экспортных товаров, ко-
торые предполагается продавать за рубли. 
Владимир Путин 31 марта подписал указ 
о необходимости оплаты рублями поставок 
трубопроводного газа в «недружественные 
страны». Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
предложил продавать за рубли и другие то-
вары, включая металлы.
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С официальным 
недружественным визитом
США и союзники  
идут в новое наступление на Россию

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
в среду начинает визит в Брюссель для 
участия в министерских встречах НАТО 
и G7. Главная тема заседаний —  ответ 
на действия России, в которых США 
и их союзники видят главную угрозу без-
опасности Европы и современному ми-
ропорядку. Наращивание  присутствия 
НАТО на восточном фланге альянса 
и укрепление трансатлантической соли-
дарности приобретают для западных со-
юзников дополнительный смысл на фоне 
обвинений в адрес России в расстре-
ле мирных жителей в Буче. Самая резо-
нансная история с начала российской 
спецоперации стала сигналом для на-
чала нового санкционного наступления 
на Россию, подобно тому, как восемь лет 
назад сбитый над Донбассом малайзий-
ский Boeing открыл дорогу большой вол-
не антироссийских санкций.

«То, что происходит в Буче, 
возмутительно»
Поездка Энтони Блинкена в Брюссель, в ходе 
которой 5–7 апреля он примет участие в ми-

нистерских встречах НАТО и G7, будет про-
ходить через полторы недели после того, как 
с западными союзниками в Брюсселе лично 
общался президент США Джо Байден (см. „Ъ“ 
от 25 марта). Несмотря на прозвучавшие тог-
да заявления о солидарности западных со-
юзников и готовности усиливать давление 
на Россию, уже после поездки Джо Байдена 
появилась необходимость в новой встрече.

Одним из новых моментов, требующих ос-
мысления, стал раунд российско-украинских 
переговоров в Стамбуле. Вторым моментом 
стал все более ощутимый эффект от антирос-
сийских санкций для экономик стран ЕС и ре-
шение Москвы ввести новую схему торговли 
энергоносителями с недружественными го-
сударствами. Третьим событием, еще сильнее 
накалившим отношения между Москвой и За-
падом, стали прозвучавшие в адрес Москвы 
обвинения в массовых расправах над мирны-
ми жителями в украинском городе Буча (в Ми-
нобороны РФ, напомним, свою причастность 
к этим событиям отрицают и называют прои-
зошедшее провокацией Киева).
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Минфин готовится допустить бе-
лорусские банки к выдаче гаран-
тий поставщикам для участия 
в российских госзакупках. Экс-
перимент начнется в мае и прод-
лится до 2023 года. Нововведе-
ния должны упростить участие 
белорусских поставщиков в рос-
сийском госзаказе и будут спо-
собствовать экономической ин-
теграции стран. В Минфине сооб-
щают, что аналогичные условия 
разрабатываются для всех стран 
ЕАЭС — до сих пор евразийские 
поставщики жаловались на ис-
кусственные барьеры из-за не-
возможности получить гарантии 
в национальных банках. Теперь 
снятие барьеров нужно РФ, что-
бы сгладить санкционные риски 
и стимулировать поставки ино-
странной продукции через стра-
ны союза, однако отсутствие сво-
бодной конвертируемости рубля 
процесс, очевидно, затормозит.

Минфин планирует в 2022–2023 
годах пилотный проект по участию 
белорусских банков в системе гаран-

тирования российских госзакупок, 
следует из опубликованного на regu-
lation.gov.ru проекта постановления 
правительства. Документ является 
частью российско-белорусских дого-
воренностей о создании союзного го-
сударства — 28 программ по эконо-
мической интеграции после трехлет-
них переговоров были согласованы 
в сентябре 2021 года (см. „Ъ“ от 11 сен-
тября 2021 года). Ожидается, что экс-
перимент пройдет в два этапа: снача-
ла в мае—июне банки смогут офор-
мить необходимые документы для 
работы в РФ (СНИЛС, ИНН, квали-
фицированные сертификаты ключа 
проверки электронных подписей) 
и регистрацию на портале госуслуг 
и в единой информационной систе-
ме госзакупок. Второй этап — непо-
средственно участие банков в про-
цессе госзакупок — продлится до 
конца 2024 года. Предполагается, 
что в проекте примут участие «Сбе-
регательный банк „Беларусбанк“», 
Белвнешэкономбанк, Белорусский 
банк развития и реконструкции «Бе-
линвестбанк», Банк ВТБ (Белоруссия) 

и Минский транзитный банк — они 
смогут выдавать независимые гаран-
тии участникам контрактной систе-
мы наравне с российскими.

Как пояснили „Ъ“ в Минфине, те-
перь признаваться будут гарантии, 
выданные банком страны участни-
ка закупки, если он соответствует 
требованию к уровню кредитного 
рейтинга страны заказчика. «Ана-
логичный документ разрабатывает-
ся в рамках ЕАЭС в отношении всех 
стран ЕАЭС»,— указывают в ведом-
стве. Пока отсутствие такой возмож-
ности — барьер для интеграции не 
только в рамках Союзного государ-
ства, но и стран ЕАЭС в целом. О на-
личии подобных барьеров в письме 
в российское правительство 27 дека-
бря 2021 года напоминал министр 
по внутренним рынкам ЕЭК Варос 
Симонян.

Между тем в Минфине уточняют, 
что заявку на участие в закупке мож-
но обеспечить гарантией или деньга-
ми. «Участники из ЕАЭС не ограниче-
ны в возможности открыть спецсчет 
в одном из российских банков и вно-

сить обеспечение заявки на закупках 
для заказчиков из России через такой 
счет. Участники из ЕАЭС также могут 
получать и предоставлять заказчи-
кам РФ гарантии российских бан-
ков»,— отмечают в ведомстве. Такая 
схема сопряжена с дополнительны-
ми издержками евразийских постав-
щиков, но с 2022 года заказчики ста-
ли принимать гарантии Евразийско-
го банка развития. «Давайте посмо-
трим, как эта система будет работать. 
Сейчас есть вопросы, на которые от-
ветов пока нет»,— отмечал ранее 
замглавы Минфина Алексей Лавров.

В ЕЭК напоминают, что стороны 
договорились и об ускоренном фор-
мировании комплекса мер по циф-
ровизации госзакупок в рамках со-
юза, в том числе взаимном призна-
нии электронной цифровой подпи-
си и банковских гарантий, но воз-
можные меры и сроки их реализа-
ции пока обсуждаются. Вскоре со-
глашение поступит на рассмотре-
ние коллегии ЕЭК, а затем на вну-
тригосударственное согласование 
для подписания до конца 2022 года.

Смена риторики и послабления 
для поставщиков ЕАЭС во многом 
объясняются масштабными санк-
циями и потребностью миними-
зировать эти риски — в частности, 
обеспечить условия для реэкспорта 
в РФ необходимой продукции. Ранее 
ЕЭК по инициативе РФ уже обнули-
ла ввозные пошлины ЕАЭС для кри-
тически значимых товаров, что мо-
жет обеспечить нужный импорт из 
КНР (см. „Ъ“ от 16 марта). Впрочем, 
перспективы вовлечения компаний 
стран ЕАЭС в поставки по россий-
скому госзаказу, очевидно, ослож-
нит вводимый российским Минфи-
ном (см. „Ъ“ от 1 апреля) запрет на 
определение цен контрактов в ино-
странной валюте — в условиях не-
полной конвертируемости рубля 
это создает для контрагентов допол-
нительные риски. Пока курсовая не-
определенность не позволила ЕАЭС 
договориться о переходе на нацио-
нальные валюты даже в вопросе рас-
пределения собранных на границах 
союза пошлин.

Диана Галиева

Белоруссия ответит рублем
Ее банки смогут выдавать гарантии исполнения госзаказа в России

 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,7

триллиона рублей составил объем национальной денежной массы (агрегат М2) в России 
на начало марта 2022 года, сообщил Банк России. За февраль показатель увеличился на 2,1%, а в годовом 
выражении темпы роста денежной массы к началу марта ускорились до 14,6% с 13,4% на начало февраля 
2022 года. Объем наличных вне банков (М0) в феврале увеличился на 6,8% (на 11% в годовом выражении), 
а их доля в М2 на начало марта выросла до 20,9% с 19,9% на начало февраля 2022 года. Объем депозитов 
за февраль вырос на 0,9% и на 15,6% в годовом выражении. Их доля в М2 составила на начало марта 44% 
против 45% на начало февраля, в том числе депозитов граждан — 25%, за месяц она не изменилась.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Турецкая инфляция  
разменяла  
седьмой десяток

Инфляция в Турции по итогам мар-
та выросла до рекордных 61,1%, 
сообщил вчера центробанк этой 
страны. Показатель стал самым вы-
соким за последние 20 лет. Резкое 
ускорение инфляции началось в де-
кабре, в феврале рост цен соста-
вил 54,5%. В целом повышатель-
ный тренд показателя отмечает-
ся уже 11-й месяц подряд. Месяц 
к месяцу цены в марте увеличились 
на 5,5% — этот прирост замедлил-
ся по сравнению с пиковыми значе-
ниями в декабре и январе, но уско-
рился по сравнению с февралем.

Ускорению турецкой инфляции 
поспособствовало как повышение 
цен на энергоносители, так и осла-
бление лиры: с начала ноября курс 
национальной валюты к доллару 
США ослаб более чем на 60%, с 9 
до 14,7 лиры за доллар. «Энергети-
ческая» инфляция по итогам мар-

та ускорилась уже до 103% в годо-
вом выражении против 83% в фев-
рале. Продовольствие подорожа-
ло на 79,3% год к году — этот пока-
затель также резко вырос по срав-
нению с декабрем (тогда продо-
вольственная инфляция составила 
43,8%). За вычетом энергии и про-
довольствия рост цен в марте со-
ставил 48,4% (в декабре — 31,9%, 
в феврале — 44%).

Рост цен в Турции, вероятно, 
продолжится в ближайшие месяцы, 
а инфляция останется на уровнях, 
близких к текущим на протяжении 
всего года, ожидают в Capital Eco-
nomics. Усилится и вклад стоимости 
энергоносителей: в апреле в стра-
не ожидается повышение тарифов 
на газ для домохозяйств на 35%.

Отметим, что при таком росте 
цен монетарная политика турецко-
го регулятора остается мягкой: став-
ка центробанка находится на уровне 
существенно ниже инфляции и со-
ставляет 14%. Более того, в про-
шлом декабре, несмотря на ускоре-
ние инфляции, ставка была сниже-
на на один процентный пункт. Прези-
дент страны Реджеп Тайип Эрдоган 
придерживается «новой экономиче-
ской модели», которая предусматри-
вает сохранение низких ставок и сла-
бой лиры, препятствуя стандартной 
для центробанков политике ужесто-
чения ради замедления роста цен. 

Напомним, что с существен-
ным ростом цен на энергоносители 
столкнулись и страны зоны евро — 
там годовой прирост стоимости 
энергии составил в марте 44,7% 
(против 32% по итогам февраля 
и 28,8% по итогам января). Общий 
показатель инфляции в валютном 
блоке составил 7,5%. Как и в Тур-
ции, отмечался рост цен на продо-
вольственное сырье — до 7,8%.

Татьяна Едовина
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Для перезагрузки борьбы с бюд-
жетными недостроями Мин-
строй в рамках новой «антикри-
зисной» конфигурации государ-
ственного управления готовит-
ся к расширению своих полно-
мочий за счет координации ра-
боты федеральных и региональ-
ных ведомств по вовлечению та-
ких строек в оборот. Одновре-
менно с этим готовятся и списки 
объектов, которые должны быть 
завершены в первую очередь — 
с учетом того, что сейчас допу-
скается «перебрасывание» гос-
средств между объектами, Мин-
строй в рамках этой работы мо-
жет «скоординировать» и значи-
тельные бюджетные ресурсы.

С завершением формирования 
единой вертикали управления гос-
стройками Минстрой начал подготов-
ку к непосредственной реализации 
новых подходов в этой сфере. Так, ве-
домство разработало проект поста-
новления правительства о передаче 
ему полномочий координировать де-
ятельность госорганов по снижению 
количества незавершенных объектов 
капстроительства. Как следует из по-
яснительной записки, речь идет о рас-
ширении штата министерства на 35 
человек и права согласования нор-
мативного регулирования и в целом 
действий более 70 федеральных и ре-
гиональных ведомств по ликвидации 

незаконченных объектов — всего их 
75 тыс., ранее объем такого строитель-
ства оценивался в 5 трлн руб.

Ранее, напомним, Минстрою 
были переданы полномочия Минэ-

кономики по формированию Фе-
деральной адресной инвестицион-
ной программы (ФАИП) — она объ-
единяет все бюджетные расходы на 
госстройки; речь идет о почти 3 трлн 

руб. на 2022–2024 годы. Безрезуль-
татная консервация в недостроях 
значительных бюджетных ресурсов 
много лет вызывала критику пра-
вительства, которая в итоге выли-
лась в создание в начале 2021 года 
ППК «Единый заказчик в сфере стро-
ительства» (функции ее учредителя 
от лица РФ осуществляет Минстрой), 
которой была поручена достройка 
проблемных объектов. 

Судя по результатам 2021 года, 
представленным правительству на 
прошлой неделе, меньше их не ста-
ло: завершено 63,5% объектов ФАИП 
(годом ранее — 65,8%), хотя главны-
ми причинами этого стали пере-
смотр стоимости из-за роста цен на 
материалы, корректировка проек-
тов и ковидные ограничения. 

Новые полномочия Минстроя 
должны ускорить борьбу с «незавер-
шенкой» — ранее правительство уже 
утвердило «дорожную карту» в этой 
сфере. По ней уже к 15 апреля Мин-
строй совместно с Минфином долж-
ны сформировать список федераль-
ных и региональных объектов, кото-
рые должны быть достроены в пер-

вую очередь, а повышение гибкости 
финансирования ФАИП за счет воз-
можности «перебрасывать» средства 
внутри программы без правки бюд-
жета позволит добиться концентра-
ции значительных ресурсов на та-
ких объектах.

Поскольку власти пытаются бо-
роться с незавершенными стройка-
ми уже не первый год — еще в 2015–
2016 годах говорилось о необходи-
мости инвентаризации таких объ-
ектов,— нынешнюю перестройку 
этой работы можно рассматривать 
как попытку системно подойти к ре-
шению проблемы. Отметим, ранее 
именно отсутствие системных мер 
называлось, например, Счетной па-
латой одной из проблем госполи-
тики в этом направлении (см. „Ъ“ 
от 19 ноября 2020 года) — так, го-
саудиторы обращали внимание на 
низкие темпы работы по учету «не-
завершенки». Теперь общероссий-
ский реестр долгостроев, включа-
ющий все объекты, которые полно-
стью или частично возводились за 
счет федерального, региональных 
и местных бюджетов, должен быть 
создан к середине лета — этого пря-
мо требует Градостроительный ко-
декс, что, видимо, уже «подстегну-
ло» и регионы — в последние не-
дели они начали сообщать о работе 
над такими списками.

Евгения Крючкова

Все кирпичи в одной корзине
Минстрой консолидирует борьбу с незавершенными бюджетными стройками

Конфликт вокруг Украины и кри-
зис на рынке недвижимости Ки-
тая могут привести к сильнейшей 
со времен мирового финансово-
го кризиса 2008–2009 годов вол-
не корпоративных дефолтов, про-
гнозирует JP Morgan. По ожидани-
ям аналитиков, преимущественно 
эта волна прокатится по рынкам 
Восточной Европы и Азии. В Рос-
сии ожидаемый годовой уровень 
дефолтов — 27,3% от объема 
эмиссии облигаций компаний, 
на Украине — 98,8%. Сам крупней-
ший по стоимости активов аме-
риканский банк из-за связанных 
с Россией рисков готовится поте-
рять $1 млрд.

Аналитики JP Morgan в своем но-
вом отчете предполагают, что годо-
вой уровень дефолтов по корпора-
тивным облигациям в развиваю-

щихся странах (процент от эмиссии) 
в 2022 году может достигнуть уровня 
8,5%. Это более чем вдвое выше уров-
ня 3,9%, который ожидался на стар-
те 2022 года, до начала военной опе-
рации на Украине. Объем рискован-
ных высокодоходных облигаций 
компаний развивающихся стран, 
которые сейчас торгуются на уров-
не проблемных, резко вырос — до 
$166 млрд, самого высокого пока-
зателя со времен мирового финан-
сового кризиса. В 2009 году уровень 
дефолтов достиг отметки 10,5%.

Самого высокого значения этот 
показатель достигнет в Восточной Ев-
ропе — рекордного 21,1%, ожидают 
в инвестбанке. Это может случиться 
из-за ожидаемого уровня дефолтов — 
98,8% на Украине и 27,3% в России. 
В других регионах мира ситуация за-
метно лучше: прогноз по высокодо-

ходным рынкам Латинской Америки 
остается ниже 3%, по Ближнему Вос-
току и Африке — ниже 1%, по Запад-
ной Европе — 1,5%, по США — 0,75%.

Что касается Азии, то здесь про-
гноз годового уровня дефолтов по-
вышен с 7% до 10% на фоне про-
блем в секторе недвижимости Ки-
тая. В 2022 году JP Morgan ожидает де-
фолта 29 китайских застройщиков 
на сумму $32 млрд — показатель на 
этом рынке достигнет 31%. В инвест-
банке отмечают: если добавить к ним 
дефолты 26 компаний сектора на сум-
му $49 млрд в 2021 году, получится, 
что дефолт будет объявлен уже по по-
ловине китайских высокодоходных 
облигаций сферы недвижимости. 

Напомним, что крупный китай-
ский девелоперский холдинг Chi-
na Evergrande Group испытывает 
серьезные финансовые проблемы 

с сентября 2021 года, когда общий 
долг группы оценивался в $305 млрд. 
Позже Evergrande продал часть акти-
вов и остается на плаву, однако риск 
дефолта у него все еще сохраняется 
(см. „Ъ“ от 22 марта). Другая крупная 
китайская компания сектора — Shi-
mao — также вынуждена продавать 
активы по сниженным ценам для 
привлечения ликвидности.

Вчера же в ежегодном письме ак-
ционерам глава JP Morgan Джеймс 
Даймон отметил, что конфликт на 
Украине в сочетании с растущей ин-
фляцией могут замедлить восстанов-
ление экономики США после панде-
мии, изменить расклад сил в мире 
на ближайшие десятилетия. Глав-
ная угроза для мира, по мнению го-
сподина Даймона, заключается в не-
предсказуемости и неопределенно-
сти, связанной с нарушением гло-

бальных цепочек поставок. Поэтому 
компании США должны перестро-
ить свои цепочки поставок, огра-
ничившись контрагентами внутри 
страны или включив в них ближай-
ших союзников.

Джеймс Даймон считает, что по-
вышение ставок ФРС, необходимое 
для сдерживания инфляции, будет 
значительно большим, чем ожидают 
рынки. Этот процесс, по его мнению, 
«вызовет крайнее замешательство 
и очень большую волатильность на 
рынках», но если ФРС поступит пра-
вильно, то инфляция начнет снижать-
ся. Отметим, что, как следует из того 
же письма, из-за связанных с Россией 
рисков проблемы возникли и у само-
го инвестбанка — из-за них JP Morgan 
может потерять около $1 млрд.

Георгий Смирнов,  
Вадим Вислогузов

Компаниям предрекают дефолтную волну 
JP Morgan предупреждает о росте рисков по корпоративным облигациям

Глава Минстроя Ирек Файзул-
лин займет центральное место  
в согласовании строительных  
планов федеральных  
и региональных ведомств   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Совете федерации в понедель
ник состоялось второе заседание 
парламентской комиссии по рас
следованию деятельности аме
риканских биолабораторий на Ук
раине. Как и первое, оно прошло 
в закрытом режиме. По итогам 
 заседания у парламентариев 
не осталось сомнений в том, что 
эти объекты могли нести эпиде
миологическую опасность для 
России, а сами украинцы потеря
ли «биологический суверенитет». 
Комиссия также поручила глав
ному санитарному врачу РФ со
поставить расположение лабо
раторий с местами эпидемий 
на Украине.

На заседании 4 апреля члены пар-
ламентской комиссии заслушали до-
клад руководителя Роспотребнадзо-
ра, главного санитарного врача РФ 
Анны Поповой. «Мы получили очень 
серьезный, очень глубокий аналити-
ческий объем информации, свиде-
тельствующий, что такие (эпидемио-
логические.— „Ъ“) угрозы или, во вся-
ком случае, возможность появления 
таких угроз в связи с деятельностью 
американских лабораторий по всему 
миру и, в частности, на Украине про-
слеживаются очевидным образом»,— 
заявил журналистам после заседания 
сопредседатель комиссии, вице-спи-
кер Совфеда Константин Косачев. По 
его словам, подобная угроза «фактиче-
ски уже оформилась и на территории 
Крыма, где с 2014 года планирова-
лось проведение аналогичных работ, 
но в еще более значительных масшта-
бах», однако вхождение полуострова 
в состав России позволило ее пресечь.

Напомним, 22 марта Госдума воз-
будила парламентское расследова-
ние деятельности биолабораторий 
США на Украине. Поводом стала пу-
бликация данных Минобороны РФ 
о том, что сразу после начала рос-
сийской военной спецоперации на 
этих объектах якобы были поспеш-
но уничтожены особо опасные пато-
гены — возбудителей чумы, сибир-
ской язвы, туляремии и холеры. В ко-
миссию под руководством Констан-
тина Косачева и вице-спикера Госду-
мы Ирины Яровой вошли по 14 де-
путатов и сенаторов. 31 марта по ито-

гам первого заседания госпожа Яро-
вая констатировала: «Уже неоспори-
мо, что США осуществляли секрет-
ную деятельность на Украине».

После второго заседания депутат 
развила эту мысль. По ее словам, до-
клад Анны Поповой «вскрывает но-
вый формат масштабирования на-
рушения конвенции о запрете про-
изводства бактериологического ору-
жия»: «Создание биолабораторий на 
территории Украины и других госу-
дарств Пентагоном — это часть боль-
шой программы по разрушению би-
ологического суверенитета других 
стран». В рамках этой программы, 
утверждает Ирина Яровая, на Укра-
ине были отменены обязательный 
государственный санитарный эпи-

демиологический контроль и обя-
зательная вакцинация, что привело 
к «резкому снижению иммунитета 
населения и сделало его полностью 
беззащитным перед любыми патоге-
нами и вирусами». «То есть и де-юре, 
и де-факто жизнь украинских гра-
ждан полностью подконтрольна во-
енному ведомству США»,— заявила 
вице-спикер, добавив, что это «но-
вая, изысканная форма нарушения 
международной конвенции».

Заслушав доклад госпожи Попо-
вой, члены комиссии попросили ее 
провести дополнительный анализ: 
соотнести получившие распростране-
ние на Украине возбудителей азиат-
ского штамма туберкулеза и кори с ло-
кализацией биолабораторий. «Кроме 
того, (попросили.— „Ъ“) посмотреть, 
как в этой логике выглядят докумен-
ты Минобороны, подтверждающие, 
что, например, 4 тыс. украинских во-
еннослужащих подвергались экспе-

риментам и испытаниям по геморра-
гической лихорадке, как в этой свя-
зи оценивается соблюдение Соеди-
ненными Штатами международных 
конвенций и соглашений,— заявила 
Ирина Яровая.— В целом можно с уве-
ренностью говорить об опасной, пре-
ступной деятельности США в рамках 
этой большой программы».

Один из членов комиссии расска-
зал „Ъ“, что заседание прошло «доста-
точно живо». «Заслушали выступле-
ние Поповой — профессиональное, 
качественное. Попросили проана-
лизировать расположение лаборато-
рий. Попова в этом плане абсолютно 
коммуникабельна, никаких подвод-
ных камней не возникло. Остальные 
вопросы были техническими и каса-
лись взаимодействия Госдумы и Со-
вфеда»,— пояснил собеседник „Ъ“. 
Дата следующего заседания, по его 
словам, пока не назначена.

Андрей Прах

Лабораториям  
подбирают возбудителей
Парламентская комиссия констатировала  
потерю Украиной «биологического суверенитета»

Премьерминистр Михаил Мишустин завершил в понедельник серию 
консультаций с представителями думских фракций, организованную 
в преддверии его ежегодного отчета о работе правительства. Глава 
фракции «Единая Россия» Владимир Васильев, как ранее и руководст
во других парламентских партий, «высоко» оценил сотрудничество 
с кабинетом министров. Глобальных претензий у парламента к прави
тельству нет, а «по мелочам не время придираться», поясняет эксперт.

Ежегодный отчет премьера в Госдуме о работе правительства в 2021 году со-
стоится на пленарном заседании нижней палаты 7 апреля. Напомним, в этом 
году он пройдет раньше обычного из-за «огромного количества вопросов», по-
ступающих депутатам от избирателей, поясняли ранее в Думе.

Открывая встречу с единороссами 4 апреля, Михаил Мишустин отметил, 
что партия большинства «заслуживает особого внимания», и рассказал депу-
татам о «последних антикризисных мерах». Первым делом он сообщил, что 
с 9 апреля правительство снимает принятые некогда в целях борьбы с коро-
навирусной инфекцией ограничения, которые распространялись на регу-
лярные и чартерные полеты между Россией и рядом других стран. По его сло-
вам, будет возобновлено авиасообщение с 52 странами, среди которых Арген-
тина, Индия, Китай, ЮАР и «другие дружественные нам государства». Кроме 
того, решено предоставить преференции разработчикам и производителям 
электронной компонентной базы и продукции, а также увеличить лимиты по 
программе льготной ипотеки на новостройки. Сотрудничество с «Единой Рос-
сией» премьер назвал «полезным» и «эффективным».

Глава фракции единороссов Владимир Васильев тоже «высоко» оценил это 
сотрудничество. Он напомнил про народную программу партии, разработан-
ную перед выборами в Госдуму 2021 года «на фоне серьезных изменений в на-
шей Конституции, которые обеспечили суверенитет нашего законодательст-
ва». «Сейчас даже трудно представить, что бы могло быть, если бы это своевре-
менно не было сделано»,— заметил он. По мнению единоросса, в людях сей-
час проявились не только патриотизм, но и «чувство ответственности», что 
видно «и по рейтингу президента, партии, парламента». «То есть то, что мы 
делаем, люди поддерживают»,— подытожил господин Васильев. Особенно 
фракцию большинства интересовали планы правительства по обеспечению 
граждан доступными и качественными лекарствами, школьников — горя-
чим питанием, а также строительство спортивных площадок открытого типа.

На нынешней встрече премьера с единороссами в отличие от прошло-
годней не присутствовал спикер нижней палаты Вячеслав Володин. Источ-
ник „Ъ“ в Думе пояснил, что у господина Володина запланирована отдельная 
встреча с премьером перед его отчетом.

Ранее премьер провел встречи с депутатами четырех других думских фрак-
ций. Так, КПРФ и «Справедливая Россия — За правду» настаивали на повыше-
нии прожиточного минимума, отмене единого госэкзамена и пенсионной 
реформы, хотя в целом остались довольны работой правительства. Как заме-
тил лидер справороссов Сергей Миронов, «при всех разногласиях мы видим, 
что правительство пашет». В ЛДПР по итогам встречи с господином Мишусти-
ным подчеркнули, что «нынешнее правительство два года работает в особых 
условиях: сначала ковид, теперь санкции». Лидер «Новых людей» Алексей 
Нечаев тоже считает, что «правительство много сделало» и «все видят и проти-
вопандемийные меры, и сроки реагирования, и целый ряд мер поддержки 
и людей, и промышленности».

По итогам консультаций с фракциями создается впечатление, что кабине-
ту Михаила Мишустина удалось всем угодить — и левым, и правым, для ка-
ждой встречи были тщательно подобраны темы и «взаимные алаверды», гово-
рит политолог Павел Склянчук. «Можно сделать вывод, что глобальных пре-
тензий у парламента к правительству нет, а по мелочам не время придирать-
ся. Такая ситуация на руку и „Единой России“, и руководству Госдумы. Так 
было после „крымского консенсуса“, когда все партии стали похожи друг на 
друга, что подняло рейтинги единороссов»,— напоминает эксперт.

Мария Макутина

Не время 
для придирок
Встречи премьера с депутатами 
прошли без взаимных претензий

Соавтор нового проекта, пер-
вый зампред комитета по госстрои-
тельству и законодательству Ирина 
Панькина напомнила „Ъ“, что про-
ектируемый состав будет относить-
ся к категории тяжких преступле-
ний, что влечет за собой целый ком-
плекс негативных юридических по-
следствий, включая десятилетний 
срок давности и погашение судимо-
сти только спустя восемь лет после 
отбытия наказания. «Это важный 
сигнал для тех, кто собирается так 
или иначе исполнять иностранные 
санкции против России, тем самым 
деструктивно влияя на нашу эконо-
мику»,— отметила она. А источник 
„Ъ“ в том же комитете отметил, что 
если формулировки 2018 года мо-
гли задеть и добросовестный биз-
нес, то сейчас речь идет о превыше-
нии полномочий и нанесении вре-
да другим лицам.

Между тем РСПП свою позицию 
не изменил, сообщил в понедельник 
BFM вице-президент организации 
Игорь Юргенс. «РСПП будет высту-
пать против такой инициативы, по-
тому что она похожа на двойное дав-
ление: давит внешний враг, и изну-
три тоже предпринимательское со-
общество начинают давить по непо-
нятным основаниям»,— пояснил он.

Опрошенные „Ъ“ юристы полага-
ют, что новые поправки могут кос-
нуться широкого круга представи-
телей частного бизнеса, хотя некото-
рым формулировкам пока недоста-
ет ясности.

Так, руководитель юридической 
практики CM Grace Consulting Ека-
терина Орлова указывает, что ст. 201 
УК предполагает использование сво-
их полномочий вопреки законным 
интересам организации и в целях из-
влечения выгод или нанесения вре-
да другим лицам. Исходя из этого, 
исполнение санкций тоже должно 
формировать такую выгоду для себя 
или вред для других лиц, в том числе 
подсанкционных, уточняет юрист.

Адвокат ЕМПП Мерген Дораев 
объясняет, что к уголовной ответст-
венности по этой статье могут при-
влекаться лица, выполняющие 
функции единоличного исполни-
тельного органа, члена совета дирек-
торов или коллегиального исполни-
тельного органа, а также те, кто вы-
полняет в компании организацион-

но-распорядительные или админи-
стративно-хозяйственные функции. 
«То есть речь идет о широком круге 
руководителей и лиц, которые мо-
гут их замещать, причем как рос-
сийских граждан, так и иностран-
ных»,— отмечает юрист. «К долж-
ностным лицам могут быть прирав-
нены учредители или иные лица, ко-
торые могут влиять на принятие ре-
шений компанией. Речь идет о ком-
паниях, которые зарегистрирова-
ны в России или имеют здесь пред-
ставительства»,— добавляет основа-
тель консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

Такая организация может быть 
коммерческой или некоммерче-
ской, говорится в примечании 
к ст. 201 УК. К исключениям относят-
ся государственные и муниципаль-
ные органы, госкорпорации и ком-
пании, где государство владеет бо-
лее 50%: их руководители по этой 
статье не привлекаются. «Также не 
могут быть нарушителями чиновни-
ки и простые граждане, не занима-
ющие руководящих постов. То есть, 
по сути, карать решили в основном 
руководителей частного бизнеса»,— 
указывает Мерген Дораев.

«Речь может идти о ситуациях, 
когда включение компании в санк-
ционный список ее контрагенты 
трактуют как возможность не ис-
полнять перед ней свои обязательст-
ва или призывают своих партнеров 
не взаимодействовать с подсанкци-
онным лицом. Так, достаточно часто 
российские или зарубежные ком-
пании, присутствующие на россий-
ском рынке, отказываются работать 
с санкционными банками в РФ, так 
как опасаются попасть под „вторич-
ные“ санкции»,— рассказывает Ека-
терина Орлова.

Поправки предполагают, что в ре-
зультате действий лица должен быть 
причинен существенный вред пра-
вам и законным интересам граждан 
или организаций либо интересам 
общества или государства. «С учетом 
предложенного уточнения о мотиве 
преступным будет считаться любое 
действие, направленное на соблю-
дение санкций, потому что это мо-
жет толковаться как причинение су-
щественного вреда интересам госу-
дарства. Например, это может быть 
расторжение договорных отноше-
ний с лицом, попавшим под санк-
ции, или даже попытка включить 

в договор так называемую санкци-
онную оговорку»,— предполагает го-
сподин Дораев. «Это могут быть дей-
ствия, направленные на закрытие 
компании, прекращение поставок 
или увольнение сотрудников, кото-
рые обусловлены не финансовым 
положением или рыночной ситуа-
цией, а именно санкциями. И здесь 
надо отличать приостановку дея-
тельности компании по объектив-
ным причинам, например из-за на-
рушения логистических цепочек, 
рыночной ситуации, финансового 
положения, от того, что связано не-
посредственно с выполнением санк-
ций иностранных государств внутри 
России»,— подчеркивает господин 
Ткаченко.

Кроме того, действия должны 
быть совершены «вопреки закон-
ным интересам» соответствующей 
организации. «Неясно, что здесь рас-
сматривать как законный интерес. 
Будет ли считаться действующей во-
преки своим законным интересам 
российская компания, имеющая по-
дразделения или „дочки“ за рубе-
жом, если она исполняет зарубеж-
ные санкции в той части, которая не-
обходима для ведения обычной хо-
зяйственной деятельности? Пола-
гаю, что нет, ведь ее деятельность на-
правлена на получение прибыли, 
а наложение на нее вторичных санк-
ций сделает это невозможным»,— 
поясняет госпожа Орлова.

В случае принятия поправок, по-
лагает Мерген Дораев, «отечествен-
ный бизнес будет отказываться от 
выполнения санкционных предпи-
саний на территории РФ либо нач-
нет замалчивать настоящие причи-
ны своих действий, придумывая 
иные обстоятельства, не влекущие 
столь тяжелых последствий». «Слож-
нее всего соблюдать новое требова-
ние будет иностранным гражданам, 
которые одновременно являются 
должностными лицами и в россий-
ской компании, и в компании, кото-
рая зарегистрирована в государст-
ве, вводившем санкции,— говорит 
господин Ткаченко.— В этом случае 
можно попасть под санкции с обе-
их сторон, то есть нужно будет вы-
бирать, чьи требования выполнять 
и с кем дальше вести бизнес. Для рос-
сиян, имеющих бизнес внутри стра-
ны, выбор должен быть очевиден, но 
если у них есть активы за рубежом, 
то тогда стоит также задуматься о вы-

боре стороны». Кроме того, большин-
ство контрактов с зарубежными ком-
паниями содержит условие, требую-
щее исполнения санкций ЕС и США, 
напоминает Екатерина Орлова, поэ-
тому «стоит доработать или разъяс-
нить эти вопросы в ходе рассмотре-
ния законопроекта».

Если вариант 2018 года казался 
прямолинейным — любое дейст-
вие во исполнение внешних санк-
ций авторы предлагали криминали-
зировать новой ст. 284.2, то вариант 
2022 года действительно выглядит 
гораздо менее определенным. Четы-
ре года назад предлагалось, по сути, 
максимально грубо пресекать ис-
полнение «первичных» санкций — 
запретов на трансакции с лицами 
и организациями, прямо указанны-
ми в санкционных списках. Сейчас 
же переформулированная ч. 2 ст. 201 
УК (самой по себе не имеющей поли-
тической окраски — это «зеркаль-
ная» статья к ст. 285 УК, наказываю-
щей за злоупотребление должност-
ными полномочиями чиновников) 

выглядит как скорее инструмент 
против действий, в которых у при-
нимающего решение лица есть ле-
гальные возможности без прямого 
ущерба для своих дел вступить с ре-
альным или потенциальным фигу-
рантом санкционного списка в ка-
кие-либо отношения. Дело в том, что 
сама по себе ст. 201 УК криминали-
зует только действия, направленные 
на сознательный вред кому-либо 
или ради собственной выгоды, при 
этом обвиняемый, исходя из текс-
та, должен действовать не в интере-
сах собственной организации-рабо-
тодателя.

Впрочем, юридическая техника 
предложенной статьи УК, как и во 
многих последних законопроектах 
этого рода, характерна расплывчато-
стью и очевидной ориентированно-
стью на выборочное демонстратив-
ное правоприменение в целях запу-
гивания: для борьбы с боязнью «вто-
ричных» санкций конструкция вы-
глядит работоспособной, для пре-
дотвращения через УК применения 

«первичных» санкций — сомнитель-
ной. Впрочем, само по себе введение 
в УК такой статьи может повлиять на 
будущие решения оставшихся в Рос-
сии иностранных компаний, собст-
венники которых обязаны испол-
нять решения своей «материнской» 
юрисдикции по закону. Многие из 
них, особенно в сфере профессио-
нальных сервисов, в таком случае 
предпочтут окончательно покинуть 
РФ, поскольку к ее «токсичности» 
во внешнем мире добавляются кри-
минальные риски для персонала. 
При этом эффективным инструмен-
том принуждения для работы с под-
санкционными лицами проект тоже 
не будет, ведь в большинстве случа-
ев положения Гражданского кодек-
са о свободе договора позволяют от-
казывать им без прямых ссылок на 
санкционные списки и вообще без 
объяснения причин отказа.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина,  
Анна Занина,  
Дмитрий Бутрин

Запад — враг, а сидеть нам

Ирина Яровая и Константин 
Косачев уже точно 
знают, откуда исходит 
биологическая угроза миру 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Следственный комитет России (СКР) за-
вершил расследование уголовного дела 
в отношении бывшего губернатора Пен-
зенской области Ивана Белозерцева и вла-
дельца одного из крупнейших фарма-
цевтических холдингов «Биотэк» Бориса 
Шпигеля. Бизнесмен обвиняется в пере-
даче взяток чиновнику за покровительст-
во его бизнесу, а тот, соответственно, в их 
получении. Пока длилось расследование, 
преступные эпизоды в деле множились. 
Но это никак не повлияло на позицию фигу-
рантов — вины они не признают. При этом, 
отметим, защита господина Шпигеля не 
раз пыталась добиться освобождения кли-
ента из-под стражи под предлогом плохого 
состояния его здоровья, но ни у следствия, 
ни у суда понимания так и не нашла.

Для того чтобы завершить громкое рассле-
дование в отношении бывшего пензенского 
губернатора, следователю по особо важным 
делам ГСУ СКР Андрею Вениаминову понадо-
бился один год. Помимо самого господина Бе-
лозерцева и владельца одного из крупнейших 
российских фармхолдингов Бориса Шпигеля 
в уголовном деле также фигурируют еще четве-
ро обвиняемых, в том числе жена предприни-
мателя. Все фигуранты, как рассказывал ранее 
„Ъ“, были задержаны в конце марта прошлого 
года, после чего суд избрал им меру пресечения 
в виде содержания под стражей.

Борису Шпигелю и его супруге в окончатель-
ном редакции предъявлено обвинение в даче 
взяток в крупном размере (ч. 5 ст. 291 УК РФ). 
Экс-губернатору (господин Белозерцев вскоре 
после начала своего уголовного преследования 
был уволен с должности) СКР вменил в вину по-
лучение взяток (ч. 6 ст.290 УК РФ), а также не-
законное хранение оружия и боеприпасов 
(ст. 222 УК РФ). Четверо остальных фигурантов, 
по версии следствия, были посредниками во 
взяточничестве (ст. 291.1 УК РФ). 

Материалы расследования, по данным „Ъ“, 
составили 140 томов. При этом, говорят источ-
ники „Ъ“, внушительная доля собранных СКР 
документов является либо распечатками дан-
ных прослушивания телефонных переговоров 
фигурантов, либо справками о движении де-
нежных средств по их счетам. Любопытно, что 
это, пожалуй, первый случай за последние не-
сколько лет, когда в оперативном сопровожде-
нии уголовного дела в отношении чиновника 
такого уровня следствию удалось обойтись без 
помощи ФСБ, этим вопросом занималось ГУЭ-
БиПК МВД РФ.

Фабула дела за все время расследования 
в деталях изменилась довольно значительно. 
В СКР по-прежнему считают, что в 2020 году 
губернатор Белозерцев получал взятки за лоб-
бирование интересов «Биотэка» и получение 
фармхолдингом крупных заказов на постав-
ки медикаментов в пензенские больницы. 
В качестве взяток использовались как налич-
ные деньги, так и предметы роскоши. В част-
ности, в окончательном варианте обвинения 
остался эпизод с часами Breguet стоимостью 
5,7 млн руб., переданных чиновнику владель-
цем «Биотэка» через водителя. При этом из дела 
исчез эпизод взятки, которой следствие счита-
ло предоставление губернатору минивэна Mer-
cedes-Benz V 250d. В начале расследования, на-
помним, следствие настаивало, что автомобиль 
был передан Борисом Шпигелем губернатору. 
Однако теперь в деле, как ранее уже отмечал 
„Ъ“, фигурирует совсем другая машина — Mer-
cedes-Benz S 350d 4MATIC. При этом если ранее 

господин Белозерцев рассматривался следстви-
ем как фактический собственник полученной 
машины, то теперь речь идет только об «услугах 
неимущественного характера». Соответствен-
но, изменилась и сумма предполагаемого под-
ношения — с 5 млн до 166,8 тыс. руб.

При этом на заключительном этапе рассле-
дования возросло с одного до двух количество 
эпизодов предполагаемого получения губерна-
тором наличных денег. Как теперь уверено след-
ствие, господин Белозерцев не только получил 
в сентябре 2020 года 20 млн руб. в «непрозрач-
ном белом пакете», но Борис Шпигель якобы дал 
ему лично при встрече в Москве еще 4 млн руб.

Помимо взяток Ивану Белозерцеву, един-
ственному из фигурантов, вменен в вину еще 
и эпизод по ст. 222 УК РФ (незаконное прио-
бретение и хранение оружия и боеприпасов). 
В нем речь идет об обнаруженном в подсобке 
кабинета губернатора «пригодного к стрель-
бе» пистолета Макарова (ПМ) и 96 патронов ка-
либра 9 мм. Боеприпасы, судя по материалам 
дела, были упакованы в белый пакет, а ору-
жие — в коричневый кожаный портфель ита-
льянского производства. Причем следователю 
так и не удалось выяснить, где и у кого чинов-
ник приобрел ПМ и патроны. Нет в деле дан-
ных и о том, откуда вообще взялся пистолет: 
у него оказался спилен номер, а сам «ствол», 
как выяснилось, не проходит по картотеке 
МВД. При этом две молекулярно-генетические 
экспертизы, проведенные следствием, не об-
наружили на оружии, патронах, а также паке-
те отпечатков пальцев или биологических сле-
дов господина Белозерцева.

Стоит также отметить, что все фигуранты 
дела находятся в СИЗО, а многочисленные по-
пытки их защиты изменить меру пресечения 
своим клиентам на домашний арест судами 
всех уровней неизменно отклоняются. Так, ос-
новные обвиняемые, как следует из судебных 
постановлений, оказавшись на свободе и «рас-
полагая широкими связями в федеральных ор-
ганах госвласти и в правительстве РФ», могут 
попытаться скрыться и предпринять попыт-
ки оказать давление на свидетелей с целью по-
нуждения их «к даче искаженных показаний 
по обстоятельствам уголовного дела», что «вос-
препятствует установлению истины» по нему. 
Защита господина Шпигеля, как не раз расска-
зывал „Ъ“, пыталась добиться его перевода из 
СИЗО под домашний арест под предлогом тя-
желого состояния его здоровья. Этот аргумент 
также на суды не подействовал.

Адвокат Дарья Евменина, представляющая 
интересы господина Белозерцева, уверена, что 
обвинение ее клиенту «не основано на законе 
и собранных по делу доказательствах». Адво-
кат отметила, что ее доверитель, как и осталь-
ные фигуранты, вину не признает. Также го-
спожа Евменина считает, что, хотя следствие 
и прислушалось к доводам защиты, исклю-
чив из обвинения взятку в виде автомобиля 
Mercedes-Benz, переквалификация этого де-
яния «лишена логики». Защитник также под-
черкнула, что экс-губернатор сначала в состоя-
нии стресса оговорил себя, давая показания по 
эпизоду о якобы получении им взятки на сум-
му 20 млн руб., хотя в материалах дела «нет пря-
мых доказательств получения» им каких-либо 
денег. Защита, подчеркнула адвокат, настаива-
ет, что в переданном господину Белозерцеву 
пакете была антикварная Библия, отпечатан-
ная в 1913 году. Получить комментарии от адво-
катов Бориса Шпигеля „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Экс-губернатору 
следствие прописало 
лекарства от бизнесмена
СКР разобрался с делом о взятках 
Ивану БелозерцевуВ Мосгорсуде в понедель-

ник начался процесс по уго-
ловному делу бывшего спе-
циального корреспондента 
„Ъ“ и «Ведомостей», дейст-
вующего советника главы 
«Роскосмоса» Ивана Саф-
ронова, который обвиняет-
ся в государственной изме-
не. По версии следствия, 
журналист собирал и пере-
давал, в том числе за де-
нежное вознаграждение, 
немецкой и чешским раз-
ведкам данные об оборо-
носпособности России. 
Сам Иван Сафронов свою 
вину категорически отри-
цает, настаивая, что никог-
да с иностранными развед-
службами не сотрудничал, 
а в общении со знакомыми 
использовал данные толь-
ко из открытых источников. 
Он подчеркивает, что об-
винение явно «надуманно» 
и не содержит описания его 
шпионской деятельности. 
На проходящем в закрытом 
режиме процессе адвокаты 
просили суд вернуть дело 
в прокуратуру из-за много-
численных нарушений УПК, 
но получили отказ.

Первое заседание по рас-
смотрению дела Ивана Сафро-
нова, обвиняемого в госизме-
не в форме шпионажа (ст. 275 
УК РФ), продолжалось до позд-
него вечера. Началось оно, как 
пояснили представители за-
щиты, с подачи еще одного 
«объемного» ходатайства о воз-
вращении материалов дела 
в прокуратуру в порядке ст. 237 
УПК РФ. Адвокаты посчитали, 
что в них содержится множест-
во нарушений законодательст-
ва, которые не позволяют суду 
вынести законное и обосно-
ванное решение по делу. За-
щите в удовлетворении хода-
тайства было отказано.

После этого представи-
тель Генпрокуратуры РФ Бо-
рис Локтионов зачитал обви-
нительное заключение. Сами 
слушания, отметим, прохо-
дят в Мосгорсуде за закрыты-
ми дверями, так как часть ма-
териалов дела закрыта грифом 
«секретно» или содержит дан-
ные, составляющие гостайну. 
Последнее обстоятельство так-
же стало основанием для того, 
чтобы поручить вынесение ре-
шения по этому уголовному 
делу тройке профессиональ-
ных судей, председательствую-
щим в которой является Дмит-
рий Гордеев.

Иван Сафронов после вы-
ступления прокурора, выска-
зывая свое отношение к предъ-
явленному обвинению, как 
сообщили „Ъ“ представители 
его защиты, в очередной раз 
заявил о своей полной неви-
новности. Он снова напомнил, 

что ему не дают защищаться от 
«надуманного», «абсурдного» 
и «дикого» обвинения, а в мате-
риалах дела так и не появилось 
указаний на то, «в чем заключа-
ется измена и шпионаж». Иван 
настаивает, что занимался ис-
ключительно журналистикой, 
а данные брал только из откры-
тых источников. Более того, он 
никогда не имел доступа к госу-
дарственной тайне и вообще не 
понимает, что же конкретно он 
якобы передал секретного, так 
как в деле вместо точных сведе-
ний есть только ссылки на не-
кие различные ведомственные 
инструкции и положения. Но, 
поскольку они сами по себе яв-
ляются секретными, Иван Саф-
ронов, по его словам, просто не 
мог о них знать. При этом, отме-
тил подсудимый, ознакомить-
ся с этими документами следо-
ватели ФСБ не дали ему даже по 
ходу расследования. Отдельно 
советник главы «Роскосмоса» 
напомнил, что как его кварти-
ру, так и мобильный телефон 
спецслужбы прослушивали на 
протяжении нескольких лет, 
а к материалам расследования 
приложены сотни часов ауди-
озаписей. В том числе, как от-
мечают защитники, в них име-
ются разговоры «свидетелей 
из числа высших должност-
ных лиц государственной ие-
рархии». Но из них никак, от-
мечают представители Ивана 
Сафронова, не следует, что он 
совершал что-то противоза-
конное. Обвиняемый также 
напомнил, что просил следо-
вателя вызвать в суд порядка 
40 свидетелей, многие из кото-
рых допрашивались во время 
расследования, включая деся-
ток экспертов по военной тема-

тике, но натолкнулся на отказ. 
Отдельно подсудимый еще раз 
заявил, что ему достаточно по-
лучить на руки ноутбук и пре-
доставить всего три часа време-
ни, чтобы он мог доказать свою 
невиновность — найти в от-
крытом доступе и предъявить 
те самые «секретные» материа-
лы, о которых говорит ФСБ. На 
стадии предварительного след-
ствия ему в этом категорически 
отказывали. 

По словам адвокатов, Иван 
Сафронов, одетый по привыч-
ке в джинсы и свитер, букваль-
но «рвался в бой». «Мне даже 
пришлось просить его быть 
сдержаннее и, может быть, 
чуть серьезнее, но ему очень 
хотелось выговориться, объяс-
нить суду свою позицию, сде-
лать то, что следствие не по-
зволяло или не хотело долгие 
месяцы слышать»,— пояснил 
„Ъ“ защитник Даниил Ники-
форов, заметивший также, что 
Иван по-прежнему очень бодр 
и настроен на самую серьез-
ную борьбу за свое честное 
имя. Он также отметил, что суд 
по ходатайству обвиняемого, 
поддержанному адвокатами, 
сделал перерыв в слушаниях 
до следующей недели. Подсу-
димый, как и его представите-
ли, хотел получить дополни-
тельное время для изучения 
материалов уголовного дела. 
Напомним, что, как рассказы-
вал „Ъ“, следствие ограничи-
вало обвиняемого и его защи-
ту в сроках чтения собранных 
следователями ФСБ томов и не 
давало возможности адвока-
там по соображениям секрет-
ности делать любые выписки, 
даже из несекретных мате-
риалов. Теперь самого Ива-

на Сафронова будут каждый 
день привозить в Мосгорсуд 
из СИЗО «Лефортово», а его за-
щитники будут туда приезжать 
для изучения дела, копии кото-
рого на руки выдавать запре-
щено. «Будем дочитывать, то, 
что не дочитали, и вспоминать 
то, что подзабыли»,— пояснил 
господин Никифоров. 

Напомним, как сообщал 
„Ъ“, Ивану Сафронову, задер-
жанному оперативниками ФСБ 
летом 2020 года, вменяются 
в вину два преступных эпизо-
да, причем одно деяние якобы 
совершено «в соучастии с дру-
гим лицом». «Следствием уста-
новлены и документально под-
тверждены факты длительного, 
на протяжении 2015–2019 го-
дов, выведывания и собирания 
Сафроновым секретной и со-
вершенно секретной информа-
ции, в том числе в отношении 
военно-технического сотруд-
ничества России с государст-
вами, входящими в Организа-
цию Договора о коллективной 
безопасности, а также страна-
ми Ближнего Востока, Африки 
и Балканского полуострова»,— 
сообщили в надзорном ведом-
стве. По мнению обвинения, 
собранные сведения Иван Саф-
ронов систематически переда-
вал представителям иностран-
ных разведок, «осознавая, что 
эта информация может быть 
использована государствами—
участниками блока НАТО про-
тив безопасности Российской 
Федерации». Отдельно отмеча-
ется, что «незаконные дейст-
вия совершались Сафроновым 
на возмездной основе, а так-
же с использованием методов 
шифрования».

Сергей Сергеев

От Ивана Сафронова  
засекретили его обвинение
Суд разрешил журналисту все-таки почитать его дело

Апелляционная инстанция Мосгорсуда  оставила 
в силе решение о возврате в Генпрокуратуру РФ 
уголовного дела о растрате 146 млн руб. в неруд-
ной компании «Бердяуш». Напомним,  бывшие 
топ-менеджеры компании обвинялись в том, 
что оплачивали по контрактам, заключенным 
с подставными фирмами, якобы оказанные  услуги 
и поставки запчастей. Чертановский суд  столицы 
решил, что обвинение в материалах расследо-
вания не конкретизировано и поэтому нельзя по-
нять, содержат ли действия фигурантов признаки 
 преступления.

Как сообщал „Ъ“, в конце прошлого года Второй кас-
сационный суд общей юрисдикции отменил по жало-
бам адвокатов приговор по делу о растрате 146 млн 
руб. из средств нерудной компании «Бердяуш» (ныне 
«ПНК-Урал»). Напомним, согласно судебному решению, 
бывший гендиректор фирмы Дмитрий Супрун, его пре-
емник Екатерина Краснихина и экономист Елена Доро-
жевич получили различные сроки — от трех с полови-
ной до шести с половиной лет колонии.

Напомним, что уголовное дело о растрате в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) из средств крупней-
шей в своей отрасли нерудной компании «Бердяуш» 
(сейчас «ПНК-Урал») почти 140 млн руб. было возбуждено 
в 2017 году. По версии следствия, номинальный руково-
дитель компании Дмитрий Супрун при посредничестве 
юриста Екатерины Краснихиной заключал фиктивные 
договоры на поставку запчастей, экспедицию грузов 
и других услуг, которые затем подписывала экономист 
Елена Дорожевич. При этом, согласно версии следствия, 
услуги не оказывались, а со счетов фирм-однодневок, ко-
торых в деле насчитывается почти два с половиной де-
сятка, деньги переводились компаниям, подконтроль-
ным Сергею Вильшенко.

По результатам рассмотрения кассационных жалоб 
дело было направлено на новое рассмотрение в Черта-
новский суд Москвы. К этому времени все его фигуран-
ты, которым зачли в наказание сроки, проведенные 
в СИЗО, уже были на свободе.

В ходе повторного процесса адвокаты потребовали 
вернуть дело в утверждавшую обвинение Генпрокура-
туру РФ для устранения нарушений, препятствующих 
его рассмотрению.

В частности, защитники указывали, что обвинение 
не конкретизировано. Например, из его положений так 
и остались не ясны мотивы растраты, а именно, совер-
шили ее обвиняемые для себя или в интересах скрыва-
ющегося за границей бывшего владельца «Бердяуша» 
Сергея Вильшенко. Также, посчитали адвокаты, имело 
место и нарушение Уголовно-процессуального кодек-
са, поскольку руководитель следственной группы фор-
мально не оформил документы о том, что принял дело 
к своему производству.

Председательствующий согласился с мнением за-
щиты и вернул дело в Генпрокуратуру. Та, в свою оче-
редь, опротестовала решение суда первой инстанции. 
Обосновывая эту позицию, гособвинитель и пред-
ставитель потерпевшей стороны указали, что Черта-
новский суд превысил свои полномочия, установив 
отсутствие в деле состава преступления, поскольку по-
добный вывод можно сделать, только рассмотрев дело 
по существу.

Адвокаты и их подзащитные настаивали на обрат-
ном. В итоге суд апелляционной инстанции их поддер-
жал, отказав в удовлетворении представления прокура-
туры и апелляционной жалобы потерпевшей стороны. 
Теперь надзорное ведомство должно вернуть материалы 
в МВД для работы над ошибками.

Алексей Соковнин

Горнорудное дело  
потребовало конкретики
Суд отправил на доследование  
материалы о растрате в «Бердяуше»

Следственный комитет России (СКР) задержал быв-
шего начальника отдела уголовного розыска УМВД 
по городу Анапе Игоря Нехаенко, который скрывал-
ся от следственных органов с 2013 года. По версии 
следствия, господин Нехаенко, входивший в банду 
Сергея Зиринова, которого в свое время СМИ назы-
вали ночным хозяином Анапы, осуществлял слежку 
и прослушивание телефонов потенциальных жертв 
преступников. Суд установил, что от рук бандитов 
погибли предприниматель Салман Набиев, дирек-
тор санатория «Малая бухта» Виталий Садовничий 
и его жена, а также активист местного казачьего об-
щества Виктор Жук. В 2016 году лидер банды Сер-
гей Зиринов был осужден на 22 года колонии. 

Сотрудники УФСБ России по Краснодарскому краю за-
держали бывшего полицейского Игоря Нехаенко, нахо-
дившегося в федеральном розыске с 2013 года. Экс-опе-
ративник помещен под стражу. Этот факт подтвердили 
в пресс-службе Следственного комитета России. Экс-на-
чальник отдела уголовного розыска УМВД по городу Ана-
пе Игорь Нехаенко обвиняется в бандитизме (ст. 109 УК 
РФ), убийстве (ст. 105 УК РФ), а также в незаконном обо-
роте оружия (ст. 222 УК РФ).

По данным следствия, высокопоставленный примор-
ский полицейский входил в банду Сергея Зиринова, ко-
торая действовала в Анапе и Новороссийске с 2002 по 
2013 год. Как не раз рассказывал „Ъ“, Сергей Зиринов, 
экс-директор ООО «Золотой пляж» и до 2013 года депутат 
заксобрания Краснодарского края, в свое время считал-
ся одним из самых влиятельных людей в Анапе, а СМИ 
его даже называли ночным хозяином этого города. Бан-
да, контролировавшая значительную часть местного 
бизнеса, совершала убийства людей, у которых были 
конфликты с Сергеем Зириновым. Жертвами бандитов, 
по материалам правоохранителей, стали директор но-

вороссийского магазина «Товары для детей» Салман На-
биев, директор анапского санатория «Малая бухта» Ви-
талий Садовничий и его жена Ольга Иванкина, а также 
член казачьего общества Анапы Виктор Жук. Что каса-
ется последнего эпизода, то, по данным следствия, Вик-
тор Жук стал случайной жертвой бандитов: он находился 
в машине вместе с атаманом городского казачьего обще-
ства Николаем Нестеренко, который и был целью пре-
ступников. Именно после этого покушения следствие 
резко активизировалось, и в феврале 2013 года оно выш-
ло на исполнителей и заказчиков преступления. Сер-
гей Зиринов и шесть его сообщников были арестованы, 
а Игорь Нехаенко и Амбарцум Эйриян скрылись. В 2014 
году один из участников банды, Андрей Мирошников, 
согласившийся на сотрудничество со следствием, в ходе 
судебного процесса рассказал о том, что господин Неха-
енко участвовал в подготовке нападений на Салмана На-
биева и Николая Нестеренко. Полицейский, по словам 
его сообщника, организовывал прослушивание телефо-
нов и слежку за потенциальными жертвами.

Сергей Зиринов и его сообщники были осуждены Се-
веро-Кавказским окружным военным судом в октябре 
2016 года. Лидер банды получил 22 года колонии стро-
гого режима, его сообщники Карник Асланян, Эдуард 
Паладьян и Анастас Тильгеров — от 15 до 16 лет. Подсу-
димый Амар Сулоев во время процесса скончался от он-
кологического заболевания. Ни один из них не признал 
свою вину.

В 2017 году Верховный суд РФ снизил наказание Сер-
гею Зиринову на два месяца, но ровно на столько же уве-
личил срок каждому из его сообщников. Еще два члена 
ОПГ, признавшие свою вину — Дмитрий Сапожников 
и Андрей Мирошников,— были осуждены летом 2014 
года в особом порядке.

Анна Перова, Краснодар

Начальника угрозыска 
можно искать девять лет
Экс-сотрудник МВД Игорь Нехаенко  
задержан по обвинению в бандитизме

Иван Сафронов попросил ноутбук и три часа, чтобы доказать свою невиновность   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Электротяга дала ускорение автопарку
В 2021 году парк транспортных средств увеличился и обновился,  
но от 2022-го эксперты ничего хорошего не ждут

Автопарк России в 2021 году, 
следует из отчетности ГИБДД, 
вырос на 2% — сейчас в стране 
64 млн транспортных средств. 
Втрое увеличилось число ги-
бридных автомобилей и почти 
вдвое — электромобилей. Бла-
годаря активному обновлению 
парка на 18% выросло количест-
во машин возрастом до года и на 
11,5% — автомобилей с двигате-
лем стандарта «Евро-5». Одна-
ко опрошенные „Ъ“ эксперты де-
лают пессимистичные прогнозы: 
уже в 2022 году продажи машин 
могут упасть на 50–70%, прирост 
автопарка будет минимальный 
или его вообще не будет.

Данные о количестве транспорт-
ных средств, зарегистрированных 
в органах ГИБДД на конец 2021 года, 
содержится в опубликованной го-
довой отчетности Госавтоинспек-
ции. Автопарк за год вырос на 2% 
(с 62,7 млн до 64 млн транспортных 
средств), что примерно соответству-
ет динамике последних пяти лет. Из 
них 50,3 млн — это легковые авто, 
6,6 млн — грузовики и 843 тыс.— 
автобусы. В Москве зарегистриро-
вано 4,95 млн автомобилей (+2,4% 
к 2020 году), в Московской обла-
сти — 3,56 млн (+1,7%), в Краснодар-
ском крае — 2,42 млн (+2,1%), в Свер-

дловской области — 2,34 млн (+4%), 
в Санкт-Петербурге — 2,28 млн (+1,7%).

Весь прошлый год шло актив-
ное обновление парка: на 11,5% 
(до 13,2 млн) увечилось число ав-
томобилей с двигателем экологи-
ческого класса «Евро-5», прирост 
машин с «Евро-6» более чем трех-
кратный (281 тыс.). Годовалых ма-
шин за отчетный период стало 
на 18% больше (8,29 млн), машин 
возрастом один-три года — на 6% 
больше (6,41 млн). От машин стар-
ше 15 лет автовладельцы избавля-
лись — их стало на 2,6% меньше, 
хотя их по-прежнему больше дру-
гих — почти 20 млн штук. Самое за-
метное пополнение показали авто 
с электродвигателями: гибридов ста-
ло втрое больше (чуть более 90 тыс.), 
электромобилей — на 70% (14,7 тыс.).

В прошлом году, обращает внима-
ние Сергей Удалов из «Автостата», на 
рынок вышли ряд моделей электро-
мобилей. Это стало «модной темой 
для обеспеченных людей» — про-
дажи выросли именно за счет пре-
миальной линейки. «Люди, у кото-
рых были деньги, старались купить 
электромобиль, понимая, что по-
том будет дороже,— поясняет он.— 
Тем более что во всем мире такие 
машины продавались по квотам, на-
блюдался серьезный дефицит». Ви-

це-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин 
считает, что прирост парка электро-
мобилей произошел в основном 
за счет популярности модели Nis-
san Leaf на Дальнем Востоке, куда 
они попадали со вторичного рын-
ка в Японии. Тем более, отмечает 
он, в регионе топливо дороже, чем 
в европейской части страны, этим 
же объясняется и рост популярно-
сти гибридов (только в Приморском 
крае парк гибридов за год вырос 
с 3,5 тыс. до 15,9 тыс. штук). Антон 
Шапарин заметил, что большую 
часть ввозимых с японского рынка 
б/у автомобилей сегодня составля-
ют, как правило, гибриды даже в са-
мых базовых  комплектациях.

Делать детальные прогнозы на 
следующий год эксперты пока не бе-
рутся. Понятно, что продажи новых 
авто существенно упадут (Ассоциа-
ция европейского бизнеса данных 
за март еще не публиковала, в фев-
рале падение оставляло 4,8%), во-
прос — насколько. Оптимистичный 
сценарий Сергея Удалова по 2022 
году — 30%, пессимистичный — 
70%: «Думаю, прироста автопарка 
практически не будет». Антон Ша-
парин считает, что продажи новых 
авто уже упали на 60% и сейчас но-
сят «единичный характер»: по ито-

гам года общий парк вырастет мак-
симум на 0,5–0,7%, но сокращаться 
вряд ли будет.

Если бы не санкции, в 2022 году 
на российский рынок вышли бы 
десять новых моделей электромо-
билей, отмечает главный редактор 
журнала «За рулем» Максим Кадаков. 
В марте продажи новых авто сокра-
тились на 30–60%, а в апреле, прогно-
зирует господин Кадаков, они могут 
упасть до исторического минимума 
на российском рынке.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» говорит, что ситуация на ав-
торынке будет зависеть от того, как 
скоро заводы наладят поставки ком-
плектующих, потому как сейчас 
речь идет только о продаже склад-
ских запасов. «Если во втором полу-
годии производство нормализует-
ся, продажи легковых автомобилей 
достигнут 1 млн штук»,— продолжа-
ет он, отмечая, что именно легковые 
машины составляют основной объ-
ем рынка. Аналитик ожидает паде-
ния рынка на треть при благопри-
ятном сценарии. «Сейчас цены как 
результат ажиотажного спроса на 
рынке не отражают реальной кар-
тины, но они нормализуются»,— за-
ключает господин Беспалов.

Иван Буранов, 
Ольга Никитина

Российские врачи  
теряют мировой стандарт
Медики рассказали о влиянии санкций  
на международное сотрудничество

Профессиональное приложе-
ние «Справочник врача» опроси-
ло подписчиков о последствиях 
решения международных орга-
низаций исключить российских 
медиков или приостановить их 
членство на фоне военной опера-
ции России на Украине. Мнения 
разделились: одни врачи счита-
ют, что отечественные медсо-
общества и так достаточно ком-
петентны, другие — что разрыв 
международных связей нега-
тивно отразится на попытках до-
вести российскую медицину до 
мировых стандартов. Впрочем, 
опрос показал, что подавляющее 
большинство российских врачей 
и так не состояли ни в каких меж-
дународных организациях, что, 
по мнению экспертов, достаточ-
но тревожный знак.

Напомним, после начала специ-
альной военной операции на тер-
ритории Украины ряд европейских 
медицинских сообществ объявили 
о разрыве отношений со специали-
стами и организациями из России 
и Белоруссии. Например, Европей-
ская ассоциация по изучению пе-
чени (EASL) 29 марта опубликовала 
обращение ко всем научным обще-
ствам, институтам и консорциумам 
Европы с призывом прекратить со-
трудничество с российскими ин-
ститутами, чтобы таким образом 
поддержать Украину. Ранее журнал 
The Lancet объявил о приостанов-
ке сотрудничества с университета-
ми и научно-исследовательскими 
центрами из России. О разрыве свя-
зей с российскими и белорусскими 
коллегами сообщила также Евро-
пейская ассоциация урологов (EAU). 
А Европейский альянс ревматоло-
гических ассоциаций (EULAR) при-
нял решение не допускать делегатов 
и организации из России и Белорус-
сии к участию в ежегодном конгрес-
се в Копенгагене.

Команда приложения «Спра-
вочник врача» (популярный сервис 
для медиков, который оптимизиру-
ет работу специалистов и помогает 
им принимать клинические реше-
ния, объединяет более 915 тыс. поль-
зователей) по просьбе „Ъ“ провела 
опрос среди медицинских работни-
ков о том, как приостановка член-
ства российских врачей и ученых 
в европейских сообществах отразит-
ся на реальной клинической практи-
ке, системе здравоохранения и ме-
дицинской науке в России. В опросе 
приняли участие 1536 врачей-специ-
алистов. Большая часть из них (86,5%) 
ответили, что не состоят в каком-либо 
зарубежном медицинском сообщест-
ве. Состоят — 8,6%; состоят, но членст-
во приостановлено в связи с санкция-
ми — 1,6%; ранее состояли, но вышли 
самостоятельно — 3,3%. Интересно, 
что последние два варианта частич-
но пересеклись: 26,3% «ушедших» 
признались, что покинули сообще-
ство принципиально, после того как 
их членство было приостановлено на 
фоне украинских событий.

Самой частой причиной, по ко-
торой специалисты сами решили 
прекратить участие в международ-
ных сообществах, оказалась высо-
кая стоимость членских взносов (так 
ответили 48,7% из «вышедших»). Сре-
ди других причин (выбор был мно-
жественный) — внутренние проти-
воречия организации и отсутствие 
возможности влиять на жизнь об-
щества (21,1%); слабая научная база 
организации (5,3%); решение, что 
предлагаемые обществом клиниче-
ские рекомендации неприменимы 
на практике (30,3%). Еще 9,2% меди-
ков предложили «свой вариант». «Об-
щество само отказалось от членства 
российских врачей и меня в частно-
сти»,— объяснил кардиолог. «Исклю-
чена без моего ведома, поставили 
перед фактом»,— рассказала его кол-
лега. «Исключение по санкциям»,— 
уточнил дерматовенеролог.

Большинство врачей рассказали, 
что участие в международных про-
фессиональных объединениях да-
вало им доступ к результатам новых 
исследований (80,8%). Другие вариан-
ты — общение с коллегами и обмен 
опытом (58,2%), осознание участия 
в мировой науке и здравоохране-
нии (52,4%), консультации по пово-
ду своих пациентов (21,6%), участие 
в новых исследованиях (18,8%), воз-
можность уехать за границу (10,6%). 
Отдельные специалисты отметили 
важность совместных разработок, 
доступ к обучающим материалам для 
врачей и пациентов, подписку на те-
матический журнал и скидку на учас-
тие в конференциях.

Большая часть опрошенных 
(83,7%) негативно относится к при-
остановке членства в европейских 
профессиональных организациях, 

полагая, что наука должна быть вне 
политики. Еще 12,4% восприняли 
это решение нейтрально, а 3,9% по-
ложительно, так как граждане, по их 
мнению, «должны отвечать за дей-
ствия властей». При этом в целом 
настрой у специалистов скорее по-
ложительный: 32,8% «не уверены», 
что исключение отдельных специ-
алистов из международных орга-
низаций скажется на российской 
клинической практике. Еще 29,6% 
уверены, что российская система 
здравоохранения устойчива, а отече-
ственные медсообщества достаточ-
но компетентны. Но 37,6% опрошен-
ных полагают, что у нашей системы 
здравоохранения плохая компетен-
ция, а научные сообщества не со-
ответствуют мировым стандартам, 
поэтому разрыв отношений с евро-
пейскими коллегами будет иметь не-
гативные последствия для россий-
ских пациентов.

Основатель «Справочника вра-
ча» терапевт Константин Хоманов 
отмечает, что последние 15 лет рос-
сийские врачи стремились работать 
«в поле доказательной медицины». 
Одним из принципов такого подхо-
да является непрерывное обучение. 
Участие в международном меди-
цинском сообществе предоставляет 
российским врачам именно такие 
возможности: бесплатную инфор-
мацию, гранты и стажировки. Впро-
чем, господин Хоманов подчеркива-
ет, что об этих возможностях знают 
не все врачи в России — в основ-
ном этими возможностями пользу-
ются активные молодые специали-
сты. Еще одна сложность — плата 
за участие. Если доктор хочет участ-
вовать в семинаре, пройти стажи-
ровку или хотя бы принять участие 

в конференции как слушатель, не-
обходимо внести взнос. В среднем 
он составляет $100–200. Членам со-
общества взнос обходится дешевле, 
но при этом плата за членство может 
достигать €600 в год. «Немногие рос-
сийские врачи позволяют себе такие 
подписки, особенно если имеют не-
сколько специальностей»,— конста-
тирует эксперт.

Председатель профсоюза медра-
ботников «Действие» Андрей Коно-
вал указывает, что большая часть 
российских врачей трудится в усло-
виях двойной и тройной нагрузки, 
поэтому они не имеют возможности 
не то что участвовать «в научно-про-
фессиональных связях», но и сле-
дить за научной литературой в сво-
ей сфере. Многие из них не владеют 
английским языком, сетует госпо-
дин Коновал. «В этом смысле ситу-
ация (с реакцией международных 
врачебных сообществ на военную 
операцию.— „Ъ“) не коснется подав-
ляющей части российских медиков 
прямо сейчас. Наверное, она скажет-
ся на их работе опосредованно через 
какое-то время»,— говорит председа-
тель профсоюза.

Приостановка отношений Рос-
сии и мировой медицинской науки 
затормозит развитие исследований 
и воспроизводство научных кадров, 
а соответственно, и прогресс меди-
цины, согласен Константин Хома-
нов. Однако он считает, что сдавать-
ся не нужно. «Те ученые и врачи, кто 
хочет идти в ногу со временем, бу-
дут продолжать подавать заявления 
в журналы и на гранты. И думаю, 
что вполне успешно. Да, энтузиастов 
станет меньше. Но будем честны, их 
и сейчас немного»,— говорит он.

Наталья Костарнова

Большая часть российских медиков считает, что их работа должна быть вне политики 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Школам завезли 
антисанкционки
Учителя должны рассказать детям 
о пользе импортозамещения

Как стало известно „Ъ“, российские школы получили новые рекомен-
дации о проведении особых уроков на фоне «специальной военной 
операции» на Украине. В этот раз педагоги должны организовать для 
учащихся 5–9-х и 10–11-х классов занятия по теме «Антироссийские 
санкции и их влияние на отечественную экономику». В методичке это 
«влияние» представлено скорее положительным — школьникам рас-
скажут про рост доли российской продукции в нескольких сферах, 
а затем попросят их оценить, какие страны понесут большие эконо-
мические потери от санкций. Опрошенные „Ъ“ экономисты указы-
вают на ошибки авторов пособия и предупреждают, что российские 
школьники скоро сами увидят эффект санкций.

Материалы к «санкционному» уроку передал „Ъ“ подмосковный учитель. 
„Ъ“ обнаружил отчеты о таких уроках на сайтах ряда школ Подмосковья, Ор-
ловской и Самарской областей. Как говорится в методичке, учитель должен 
«показать возможности России по преодолению негативных последствий 
санкционного давления западных стран на экономическую сферу жизни на-
шего общества, дать представление об основных направлениях антисанк-
ционной политики в РФ». Занятия должны проходить в рамках школьного 
курса по обществознанию.

В начале урока учитель должен привести цитату президента Владими-
ра Путина о том, что «на Россию оказывается беспрецедентное внешнее 
давление». После этого нужно спросить школьников, знают ли они, «ка-
кие первоочередные меры включает антисанкционная политика наше-
го государства». Только после этого педагог должен рассказать, что такое 
санкции: «Ограничения, призванные „наказать“ какую-либо страну за ее 
действия». Здесь же нужно уточнить, какие «действия» имеются в виду — 
«проводимая Россией специальная военная операция на Украине, вызван-
ная необходимостью защитить население Донбасса». В качестве примеров 
санкций можно привести заморозку активов госкорпораций и банков, 
а также части золотовалютного резерва России. Другой пример — уход за-
рубежных компаний.

После этого учитель должен рассказать, что премьер Михаил Мишустин 
«назвал в качестве важнейших направлений антисанкционной политики 
защиту внутреннего рынка и поддержание занятости трудоспособного на-
селения». А ученикам нужно ответить, «почему именно эти направления 
являются приоритетными». Еще в методичке содержится ссылка на ролик 
о пользе импортозамещения. Его авторы рассказывают школьникам, что 
в 1990-х — начале 2000-х импортная продукция преобладала над отечест-
венной. Велась «активная реклама иностранных товаров», а также «внедря-
лась идея превосходства любой импортной продукции и неспособности 
российских производителей внедрять свои аналоги». Но к 2022 году ситу-
ация кардинально изменилась, говорит голос за кадром: доля российской 
продукции выросла в пищевом машиностроении (с 12% до 45%), сельхозма-
шиностроении (с 24% до 55%) и станкостроении (с 18% до 38%). Также пред-
лагается показать на уроке презентацию с данными Минпромторга. Из нее 
следует, что с 2014 года доля российских товаров по всей гражданской но-
менклатуре кратно выросла в сфере машиностроения.

«Учитель совместно с учащимися делает вывод о том, что экономическая 
политика в последние годы была направлена на повышение защищенно-
сти отечественных производителей, обеспечение ее устойчивости в услови-
ях внешних кризисов»,— говорится в сценарии урока. Здесь ученики 5–9-х 
классов должны перечислить комплекс мер по поддержке российской эко-
номики и граждан в «условиях возросшего санкционного давления». А стар-
шеклассники — описать предполагаемый эффект от них.

В конце школьники должны заполнить анкету «обратной связи». Им при-
дется ответить на вопросы: «Справедливы ли санкции в отношении Рос-
сии?», «Приведут ли санкции к укреплению экономики России?», «Кто по-
несет большие экономические потери?» На последний вопрос предлагается 
три варианта ответов: Россия, страны НАТО, все страны мира.

Минпросвещения подтвердило „Ъ“, что направило в школы методиче-
ские рекомендации. Их разработал Институт стратегии развития образова-
ния, подведомственный министерству. Ведомство отметило, что в разработ-
ке сценария урока участвовали «сторонние ведущие эксперты» из разных 
отраслей. «Материалы урока предлагают школьникам ознакомиться с мера-
ми, которые приняты президентом и правительством для противодействия 
санкциям со стороны недружественных стран,— заявили „Ъ“ в Минпросве-
щения.— Особый акцент в материалах к уроку сделан на характеристику по-
литики импортозамещения, которая проводится в России на протяжении 
последних лет. Урок предполагает активную деятельность учащихся при ра-
боте с документами, интерактивными материалами, содержащими важную 
информацию о достижениях российской экономики в разных отраслях, ее 
готовности противостоять санкциям».

Учителя из школ Крыма и Севастополя подтвердили „Ъ“, что им предсто-
ит провести такой урок. При этом собеседники „Ъ“ отказались дать личную 
оценку этому занятию, пояснив, что опасаются нарушить законы о неува-
жении к власти и о дискредитации вооруженных сил. Минобразования Ир-
кутской области рассказало, что уроки по импортозамещению уже проведе-
ны (в формате внеклассных часов) в 154 школах для 85 тыс. учеников. «Дети 
в целом проявляют заинтересованность и реагируют на информацию поло-
жительно»,— отметили там.

„Ъ“ попросил экономистов прокомментировать методичку. Специа-
лист в области социально-экономического развития регионов Наталья Зу-
баревич отказалась ее изучить. «Зачем мне читать эти методички? И так 
понятно, что мы потеряем наиболее передовые технологические отра-
сли,— сказала она „Ъ“.— Торопиться не надо, пусть детям озвучат эти ме-
тодички, а потом жизнь покажет, как есть. Летом или уж точно осенью дети 
придут домой и сами увидят, что в семье нет денег, что нет возможности ку-
пить какие-то товары».

Экспертный язык методичек слишком сложен и для школьников, 
и для учителей, указывает эксперт Центра макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозирования Владимир Сальников. «Многие те-
зисы (методичек.— „Ъ“) на качественном уровне вполне верны, но с от-
дельными цифрами можно поспорить,— говорит эксперт.— Например, 
по нашим оценкам, в отдельных отраслях доля импорта несколько выше 
(чем указано в материалах к уроку.— „Ъ“)». Господин Сальников считает не-
верным решением представлять машиностроение как удачный пример 
импортозамещения. «Оно гораздо лучше шло у нас в пищевой промыш-
ленности, в химии по целому ряду сегментов. И где-то даже в легкой про-
мышленности очень неплохо,— говорит эксперт.— А вот в машинострое-
нии прогресс был похуже».

В презентации указано, что «доля российских товаров в области авто-
прома» выросла с 7% в 2014 году до 86,3% в 2020 году. Источники „Ъ“ в авто-
проме признаются, что не понимают природу появления таких расчетов: 
«Вероятно, под оценкой за 2020 год имеется в виду все российское произ-
водство автомобилей, вне зависимости от локализации. Но в таком случае 
нельзя называть товары стопроцентно отечественными. Еще непонятно, по-
чему авторы методички говорят про 7% в 2014 году. На самом деле в то вре-
мя доля российского производства на авторынке составляла примерно 75%. 
Досадно, что школьники получат искаженную информацию». Кроме того, 
собеседники „Ъ“ напомнили, что сейчас в российском автопроме работают 
только заводы ГАЗ, УАЗ, КамАЗ, а также «Мазда Соллерс» и китайский Haval. 
Остальные из-за санкций находятся в простое.

Напомним, в начале марта Минпросвещения рекомендовало школам 
провести специальный урок истории (см. „Ъ“ от 2 марта 2022 года). Его 
цель — «сформировать» у старшеклассников «адекватную позицию по во-
просу проведения вооруженными силами специальной миротворческой 
операции». Затем в школах прошли занятия, посвященные фейкам,— там 
учеников призывали не верить сообщениям украинских властей о количе-
стве погибших российских солдат (см. „Ъ“ от 11 марта 2022 года). А на уроке 
«Братство славянских народов» школьникам рассказали о близости культур 
России, Белоруссии и Украины, «которые должны именно сегодня оставать-
ся единым народом и не поддаваться на провокации тех, кто пытается их 
разделить».

Анна Васильева, Мария Старикова, Ольга Никитина; 
Влад Никифоров, Иркутск; 
Александр Дремлюгин, Симферополь
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Ближний Восток берется за конфликт в Европе
Арабы хотят помирить Россию и Украину

В понедельник глава МИД РФ Сер-
гей Лавров принял участие в нео-
бычном мероприятии. Россия дав-
но и охотно играет роль посредника 
в урегулировании ближневосточных 
конфликтов. Но на сей раз роли по-
менялись — посредником выступила 
Лига арабских государств (ЛАГ), ре-
шившая участвовать в примирении 
России и Украины. С этой целью ген-
сек ЛАГ и министры иностранных дел 
пяти арабских стран провели встре-
чу с господином Лавровым в Москве, 
откуда вылетят в Варшаву для встре-
чи с главой МИД Украины Дмитрием 
Кулебой.

Страны—члены ЛАГ готовы высту-
пать посредниками на переговорах меж-
ду Россией и Украиной. Об этом заявил 
в понедельник глава МИД Египта Самех 
Шукри на пресс-конференции по итогам 
переговоров контактной группы ЛАГ по 
Украине с Сергеем Лавровым. По словам 
египетского министра, из Москвы деле-
гация ЛАГ направляется в Варшаву. Ра-
нее арабские СМИ сообщили, что там 
планируется встреча с главой МИД Укра-
ины Дмитрием Кулебой. Так что у ЛАГ бу-
дет возможность узнать все точки зрения 
на российско-украинский конфликт из 
первых рук. 

В контактную группу ЛАГ вошли гла-
вы МИД Алжира, Египта, Иордании, 
Ирака, Судана и генсек ЛАГ Ахмед Абу 
аль-Гейт. Уже в Москве, на переговорах 
в МИДе, к ним присоединился посол 
ОАЭ в России. 

Решение о создании группы по укра-
инскому кризису было принято 9 марта 
на созванном по инициативе Египта спе-
циальном заседании Совета ЛАГ по Укра-
ине для «отслеживания и проведения не-
обходимых консультаций и контактов со 
всеми заинтересованными сторонами 
с целью содействия нахождению дипло-
матического решения кризиса». 

«Противостояние крупнейших миро-
вых держав окажет давление на всех нас, 
некоторые из наших народов пострада-
ют. Мы должны быть готовы защищать 
свои интересы и занимать позиции, ко-
торые служат нашим целям»,— сказал 
тогда господин Абу аль-Гейт. Он также 
добавил, что возникший кризис грозит 
арабскому миру серьезными экономиче-
скими последствиями, имея в виду пре-
жде всего продовольственную безопас-
ность. Согласно отчету базирующегося 
в Вашингтоне Института Ближнего Вос-
тока (MEI), большинство арабских стран 
импортируют от 20% (Йемен) до 80% (Еги-
пет) пшеницы из России и с Украины. 

На пресс-конференции в Москве ген-
сек ЛАГ вновь поднял вопрос о влиянии 
украинского конфликта на продовольст-
венную безопасность, а также выразил 
обеспокоенность ростом цен на энерго-
носители, что, по его словам, подрыва-
ет экономику арабских стран. Упомянул 
он и о спаде туристического потока из 
России и с Украины, что также весьма бо-
лезненно для региона, в первую очередь 
для Египта. Еще одна проблема — судьба 
сотен арабских граждан, которые оказа-
лись на Украине. Среди них уже имеют-
ся жертвы. В начале российской спецо-
перации в Харькове погиб алжирский 
студент, переправить его тело для захо-
ронения на родине пока не получилось. 

В Москве арабским министрам изло-
жили видение российской стороны на 
историю конфликта на Украине. Глава 
МИД РФ традиционно поместил это в бо-
лее широкий контекст противостояния 
России с Западом, прежде всего с США. 
«Речь о том, что коллективный Запад, 

окончательно беспрекословно спло-
тившись под крышей Вашингтона, яв-
ляет собой ту самую модель однополяр-
ного мира, который бы он хотел всеми 
правдами и неправдами, а в основном 
неправдами, сохранить»,— сказал Сер-
гей Лавров, отвечая на вопросы журна-
листов по итогам переговоров. Пример-
но в том же духе он делал заявления и на 
самой встрече, проводя аналогии с про-
исходящим на Ближнем Востоке. По 
словам российского министра, в этом 
регионе «продолжается кризис, создан-
ный агрессивной политикой некото-
рых стран, в основном из НАТО, кото-
рые вмешиваются в ситуацию и не дают 
региону устойчиво развиваться для бла-
га всех граждан». Господин Лавров также 
подтвердил намерение России участво-
вать в решении арабских проблем, хотя, 
похоже, теперь Москва сама нуждается 
в поддержке ЛАГ, как и всех других, кто 
еще готов вести с ней диалог. 

После начала российской «специ-
альной военной операции» арабские 
страны оказались в непростой, или, 
как сказал ранее генсек ЛАГ, «деликат-
ной», ситуации. С одной стороны, мно-
гие зависят от экономической, военной 
и политической помощи Вашингтона, 
с другой — научены горьким опытом, 
который заключается в том, что нельзя 
опираться только на один полюс силы. 
Москва очень тяжело в последние двад-
цать лет восстанавливала свои связи со 
странами Ближнего Востока — с теми, 
с кем сотрудничала еще в советскую 
эпоху, и выстраивала новые контакты 
с теми из арабских стран, кто во време-
на холодной войны был в западном ла-
гере. И многое получилось — не только 

на политическом, но и на экономиче-
ском направлении. Одной из таких тя-
жело давшихся побед стал, например, 
выход России на алжирский рынок пше-
ницы, который плотно контролировал-
ся Францией. По итогам 2021 года из РФ 
в Алжир было поставлено около 360 тыс. 
тонн зерна на сумму более $100 млн, тог-
да как ранее отправлялось не более 10–
15 тыс. тонн в год. 

Не стоит забывать и о ВТС. В августе 
прошлого года директор Федеральной 
службы по военно-техническому со-
трудничеству Дмитрий Шугаев сообщил 
журналистам, что портфель оборонных 
заказов РФ от стран Африки составляет 
$14 млрд, из них около $11 млрд прихо-
дится на Северную Африку, где основны-
ми партнерами России выступают Ал-
жир и Египет. 

Ни одна арабская страна открыто не 
осудила Москву за начало «спецопера-
ции». Все заявления свелись к общим 
призывам к миру и переговорам. Тем не 
менее почти все проголосовали в поддер-
жку резолюции Генассамблеи ООН по Ук-
раине, осуждающей действия РФ. Исклю-
чениями стали Сирия, безоговорочно 
вставшая на сторону России, и Марокко, 
не принявшее участие в голосовании. 

В то же время ОАЭ и Саудовская Ара-
вия не поддались давлению США, кото-
рые хотели добиться от них увеличения 
добычи нефти на фоне роста цен на энер-
гоносители, а также осуждения «специ-
альной военной операции». Впрочем, 
инвестиционное сотрудничество с Рос-
сией Абу-Даби в лице фонда Mubadala 
Investment Company — самого крупно-
го по объему инвестиций в РФ ближне-
восточного фонда — все-таки пришлось 

приостановить. Важна также позиция 
Алжира и Катара — крупнейших газо-
вых экспортеров. Пока они не могут за-
менить российский газ в Европе, но пе-
реговоры на будущее с отдельными 
европейскими странами уже ведутся. Да 
и давление США усиливается. 

Напомним, что на прошлой неде-
ле госсекретарь США Энтони Блинкен 
посетил Израиль, Палестину, Марокко 
и Алжир. В ходе визита в Рабат также со-
стоялась его встреча с находящимся там 
наследным принцем Абу-Даби и факти-
ческим правителем ОАЭ Мухаммедом 
бен Зайдом Аль Нахайяном. Помимо 
двусторонних отношений со всеми сво-
ими собеседниками госсекретарь обсу-
ждал и ситуацию на Украине. Еще до по-
ездки господин Блинкен не скрывал, что 
будет ставить вопрос о том, чтобы нада-
вить на Россию. Подводя итоги визита 
на пресс-конференции в американском 
посольстве в Алжире, он просто бил по 
больному, сконцентрировавшись на 
продовольственной проблеме. «Теперь 
многие в этом регионе по-другому ощу-
щают боль от российского вторжения на 
Украину, с ростом цен на продовольст-
вие, особенно на пшеницу. Фермеры на 
Украине вместо того, чтобы ухаживать за 
своим урожаем, были вынуждены либо 
бороться за будущее и независимость 
своей страны, либо бежать. Суда с зер-
ном не выходят из черноморских пор-
тов, потому что они заблокированы аг-
рессией России»,— сказал он, отметив, 
что растет число людей, страдающих от 
голода. По словам Энтони Блинкена, это 
«еще одна причина, по которой между-
народное сообщество должно усилить 
давление на Россию». 

Впрочем, в Москве используют пра-
ктически те же аргументы, возлагая 
вину на Запад. «Как эта ситуация влия-
ет на наши двусторонние отношения, 
отношения в целом с арабским миром, 
странами Ближнего Востока и севера 
Африки? Влияет не сама ситуация на 
отношения, влияют те абсолютно неле-
гитимные, незаконные санкции, бес-
прецедентные санкции, которые Запад 
объявил в отношении Российской Феде-
рации, которые бьют очень больно пре-
жде всего по мировой экономике»,— 
сказал Сергей Лавров. Со своей стороны, 
генсек ЛАГ очень осторожно высказал-
ся по вопросу о позиции арабских стран 
в отношении антироссийских санкций 
США и ЕС. «Необходимо признать, что 
арабские государства имеют свои инте-
ресы, и эти интересы необходимо защи-
щать всем, каждому арабскому государ-
ству»,— сказал он, добавив, что каждый 
вопрос необходимо рассматривать с точ-
ки зрения Совбеза и Генассамблеи ООН. 
То есть санкции арабские страны не под-
держивают и по возможности соблю-
дать их не будут, если, конечно, жизнь 
не заставит. В их интересах, чтобы кон-
фликт на Украине закончился как мож-
но скорее, а Россия сохранила свой го-
лос на международных площадках, 
чтобы все вновь не вернулось к однопо-
лярному миру. «Наше послание украин-
ской стороне такого же содержания, что 
я адресовал Сергею Лаврову: какой вы 
видите нашу роль, что вы хотите, что-
бы мы сделали для прекращения огня 
и возвращения к нормальной жизни, 
чтобы это положительно отразилось на 
мировой ситуации и ситуации в араб-
ском мире с учетом тех негативных по-
следствий, что мы испытываем»,— ска-
зал генсек ЛАГ. Вид у него при этом был 
рас терянный.

Марианна Беленькая

Победителя 
не осудят
Александр Вучич не станет 
спешить с санкциями  
против России

Президентские и парламентские выборы в Сербии, 
прошедшие в минувшее воскресенье, завершились 
предсказуемо. Президент Александр Вучич п обедил 
уже в первом туре, а его Сербская прогрессивная пар-
тия, хотя и лишилась абсолютного большинства в пар-
ламенте, может без проблем сформировать прави-
тельство. Впрочем, по прогнозам сербских экспертов, 
Александр Вучич постарается максимально  затянуть 
с его созданием в ожидании развязки на Украине, 
 чтобы иметь оправдание перед Западом,  требующим 
от Сербии присоединения к санкциям против РФ. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Предварительные результаты воскресного голосования 
сербский ЦИК обнародовал только в понедельник, впер-
вые отказавшись от объявления итогов по мере их посту-
пления в ночь после выборов. Сенсаций ни президент-
ские, ни парламентские выборы, как и предсказывали 
эксперты, не принесли. 

Нынешний глава республики Александр Вучич победил 
уже в первом туре, получив около 60% голосов и значитель-
но опередив главного оппозиционного кандидата генерала 
Здравко Поноша, набравшего менее 20%. Пропрезидентская 
Сербская прогрессивная партия недобрала немного до абсо-
лютного большинства — у нее будет 120 депутатов в 250-мест-
ном парламенте, однако вместе с традиционным партне-
ром — Соцпартией нынешнего спикера Ивицы Дачича (32 
депутата) может без труда сформировать новое правительст-
во. Оппозиция, которая фактически не была представлена 
в нынешнем сербском парламенте, теперь будет иметь там 
около 50 депутатов. Наконец, еще одним важным итогом вос-
кресного голосования стало прохождение в сербский парла-
мент сразу трех крайне правых партий, жестко выступаю-
щих против евроинтеграции,— они получают 35 мест.

Накануне сербских выборов Евросоюз ясно дал понять, 
что по завершении избирательного процесса ждет от Белгра-
да присоединения к санкциям против РФ. На Западе счита-
ют ненормальной ситуацию, когда Сербия останется един-
ственной среди членов и кандидатов в ЕС страной, которая 
санкции не ввела. Балканские эксперты ранее предсказы-
вали, что по окончании выборов 3 апреля нажим Запада на 
Белград резко возрастет и этот фактор станет определяющим 
в корректировке сербской позиции.

31 марта, за три дня до воскресного голосования, в Бел-
град прибыл новый посол США Кристофер Хилл. В тот же 
день он вручил верительные грамоты президенту Вучичу. 
Новый посол, которого называют «дипломатом-бульдозе-
ром», считается не только одним из ведущих в США спе-
циалистов по Балканам, но и весьма близким к президен-
ту Джо Байдену человеком. В середине 90-х он уже был 
послом в Белграде и стал одним из архитекторов Дейтон-
ских соглашений, положивших конец трехлетнему крово-
пролитию в Боснии. А в конце 90-х работал спецпредста-
вителем США по Косово — тогда дело кончилось провалом 
косовской мирной конференции в Рамбуйе в 1999 году 
и натовскими бомбардировками Югославии. Новое назна-
чение Кристофера Хилла балканские эксперты расценива-
ют как подтверждение более активного подключения США 
к делам региона и концентрации американской политики 
именно на Сербии.

С учетом ожидаемого усиления давления со стороны За-
пада президенту Александру Вучичу предстоит принять 
крайне непростое решение. Подключение к антироссий-
ским санкциям означало бы для него реальное ухудшение 
отношений с Москвой и как минимум потерю российско-
го газа по выгодной цене в $270 за тысячу «кубов», которая 
действует для Белграда до конца мая. Неприсоединение 
к санкциям несет угрозу остановки евроинтеграции Сербии 
и утрату западных инвестиций и субсидий.

Сербские эксперты полагают, что в этой ситуации Алек-
сандр Вучич постарается максимально затянуть формирова-
ние нового правительства, которое и должно принять реше-
ние о санкциях. По закону Сербии на его утверждение дается 
до 90 дней после формирования Скупщины, а парламент дол-
жен быть сформирован до 7 мая. То есть до утверждения но-
вого правительства Сербии может пройти и четыре месяца. 
«Все это время президент будет ожидать разрешения кризи-
са на Украине и возможности не вводить санкции против Рос-
сии,— поясняет Наим Бешири из белградского Института по 
европейским делам.— Но можно не сомневаться, что в Брюс-
селе к этому отнесутся очень неблагосклонно».

Похоже, Сергею Лаврову было не вполне уютно в новой для себя роли 
представителя одной из противоборствующих сторон конфликта, 
в урегулировании которого в качестве посредников выступили 
представители арабских стран  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

С официальным недружественным визитом

Как заявил накануне переговоров 
в Брюсселе глава пресс-службы Гос-
департамента Нед Прайс, «на мини-
стерской встрече госсекретарь смо-
жет подчеркнуть ключевую роль 
НАТО в обеспечении трансатланти-
ческой безопасности», включая «сов-
местные усилия с целью призвать 
к ответу» Россию и добиться «быст-
рого прекращения» спецоперации 
на Украине.

Сам Энтони Блинкен в интервью 
CNN в воскресенье рассказал, как он 
представляет дальнейшее взаимо-
действие с западными союзниками. 
Отвечая на вопрос, готовы ли США 
вслед за ЕС ввести новые санкции 
против России после того, как Киев 
распространил видео из Бучи, Энто-
ни Блинкен заявил: «Мы делаем это 
каждый день. Мы ужесточаем суще-
ствующие санкции, добавляем но-
вые. Мы делаем это в полной коор-
динации с европейцами и другими 
партнерами по всему миру».

Накануне переговоров в Брюсселе 
тему расширения санкций госсекре-
тарь США обсудил с главой МИД Вели-
кобритании Лиз Трасс и министром 
иностранных дел Украины Дмитри-
ем Кулебой. «Мы договорись, что дав-
ление на Россию должно продолжить-
ся, и мы будем работать вместе, чтобы 
устранить зависимость от российских 
энергоресурсов»,— сообщила госпо-
жа Трасс. Перед поездкой в Брюссель 
она в понедельник посетила Варша-

ву, чтобы обсудить дальнейшее уже-
сточение санкций против России 
с главами МИДов Польши и Украины 
Збигневом Рау и Дмитрием Кулебой. 
В заявлении британского внешнепо-
литического ведомства отмечается, 
что цель ужесточения санкций, кото-
рое предстоит согласовать союзни-
кам,— вывести из строя военную ма-
шину России и поддержать Украину, 
в том числе в мирных переговорах.

В свою очередь, по итогам теле-
фонного разговора с Энтони Блин-
кеном Дмитрий Кулеба сообщил 
о договоренностях по дальнейшим 
шагам, которые, по его мнению, 
должны позволить Киеву сдержи-
вать российскую спецоперацию. 
«Последуют новые удары по россий-
ской экономике, финансовой систе-
ме и торговле»,— пообещал Дмит-
рий Кулеба.

Впрочем, как уточнила в вос-
кресенье, ссылаясь на источники 
в Белом доме, газета The Washing-
ton Post, администрация Джо Бай-
дена еще не приняла окончатель-
ного решения по поводу того, какие 
меры должны войти в новый санк-
ционный пакет. По данным газеты, 
речь идет о возможности «вторич-
ных санкций» против стран, продол-
жающих торговать с Россией. Кроме 
того, новые ограничительные меры 
могут затронуть горнодобывающую 
промышленность, транспортную 
сферу и финансовый сектор РФ.

В понедельник президент Байден 
заявил: «То, что происходит в Буче, 

возмутительно, и каждый это видел. 
Нет, я считаю, что это военное пре-
ступление. Я буду добиваться новых 
санкций, да... Да, я буду продолжать 
наращивать санкции».

В интервью Энтони Блинкена 
американским СМИ, которые он 
дал в воскресенье, обращают на 
себя внимание еще два принципи-
ально важных момента. Во-первых, 
администрация США все еще допу-
скает возможность отмены санкций 
в случае успеха российско-украин-
ских переговоров и прекращения 
«специальной военной операции» 
РФ. Во-вторых, США пока не гото-
вы стать одной из стран—гарантов 
безопасности Украины в случае ее 
согласия оставаться внеблоковым 
безъядерным государством (вопрос 
о гарантиях, в частности, подни-
мался украинской стороной в ходе 
последнего раунда переговоров 
в Стамбуле).

«Если переговоры завершат-
ся тем, что покончат с войной, это 
в конечном итоге потребует отме-
ны санкций, конечно»,— допустил 
такую возможность госсекретарь 
Блинкен в интервью телекана-
лу NBC. В свою очередь, ответ гос-
секретаря США на прямой вопрос 
CNN о возможности американских 
гарантий безопасности Украины 
в рамках будущего урегулирования 
с Россией оказался весьма расплыв-
чатым: «Все это решать украин-
цам. То есть, если они договорятся 
о чем-то, что отвечает их потреб-

ностям, сохраняет их суверенитет, 
их независимость, мы их поддер-
жим. Мы не будем меньшими укра-
инцами, чем сами украинцы. Мы 
не будем большими украинцами, 
чем украинцы». При этом госсекре-
тарь не считает оказываемую Укра-
ине военную помощь недостаточ-
ной. «На каждый российский танк 
на Украине есть или вскоре будет 
более десяти противотанковых си-
стем»,— заявил Энтони Блинкен 
CNN, напомнив, что только в прош-
лом месяце объем военной помощи 
Украине составил $1,6 млрд.

«Больше чем сигнал 
тревоги для Европы 
и всего мира»
История Бучи становится аналогом 
истории восьмилетней давности со 
сбитым над Украиной малайзий-
ским Boeing, которая послужила на-
чалом мощного санкционного на-
ступления на Россию.

«Мы еще раз существенно усилим 
санкции, Германия выступила с ря-
дом предложений»,— сказала в по-
недельник глава МИД Германии Ан-
налена Бербок. Она отметила, что 
речь также пойдет о содействии рас-
следованию событий в Буче (на это 
ФРГ выделит €1 млн) и о дополни-
тельных поставках Украине воору-
жений (причем таких, какие Укра-
ине до сих пор не поставлялись). 
А вечером госпожа Бербок сообщила 
об объявлении персонами нон грата 
40 российских дипломатов.

Позиции наиболее непримири-
мой части западного сообщества из-
ложил премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий. Он призвал 
конфисковать имущество и средст-
ва России и ее граждан за границей, 
а также прекратить с ней все торго-
вые отношения. «Украине нужно 
получить больше оружия, чтобы 
она могла защищать детей и жен-
щин из Бучи, из Мариуполя и сотен 
других городов»,— отметил поль-
ский премьер.

В свою очередь, вице-премьер 
Польши Ярослав Качиньский в ин-
тервью немецкой газете Welt при-
звал увеличить американский 
контингент в Европе. «Польша при-
ветствовала бы увеличение присут-
ствия США с нынешних 100 тыс. сол-
дат до 150 тыс. на фоне растущей 
агрессивности России. При этом 
75 тыс. солдат должны быть разме-
щены на восточном фланге, то есть 
на границе с Россией. В одних толь-
ко Балтии и Польше должны быть 
50 тыс. солдат»,— заявил Ярослав 
Качиньский. «Мы хотели бы, чтобы 
в Польше был создан большой опе-
ративный командный центр НАТО, 
как в Брюнсюме (Нидерланды.— 
„Ъ“), откуда можно планировать 
и проводить совместные операции 
НАТО. Это стало бы четким сигналом 
Москве, что руководящий уровень 
НАТО теперь присутствует и на Вос-
токе»,— отметил господин Качинь-
ский. Кроме того, он допустил воз-
можность размещения на польской 

территории американского ядерно-
го оружия (в настоящее время ядер-
ное оружие США находится на шести 
военных базах в пяти европейских 
странах: Германии, Бельгии, Нидер-
ландах, Италии и Турции).

В лагерь наиболее жестко настро-
енных по отношению к РФ входят 
и прибалтийские государства. В по-
недельник власти Литвы приняли 
решение о «понижении статуса ди-
пломатического представительст-
ва»: посол России должен будет по-
кинуть Литву, а генконсульство РФ 
в Клайпеде закроют. О понижении 
уровня дипотношений объявила 
и Латвия.

На этом фоне в НАТО готовят-
ся к длительному противостоянию 
с Россией и затяжному конфликту на 
Украине. «Мы предвидим интенси-
фикацию войны на восточном флан-
ге и на юге, что не позволяет нам 
пока увидеть условий для мирного 
урегулирования. По нашей оценке, 
конфликт будет продолжаться»,— 
заявил в воскресенье заместитель 
генсека НАТО Мирча Джоанэ. По 
его словам, «в эти драматичные мо-
менты с военной и стратегической 
точки зрения больше не будет каче-
ственной разницы между союзни-
ками на западе и востоке Европы». 
Окончательные решения «со страте-
гическими последствиями» для при-
сутствия НАТО на восточном фланге 
будут приняты на предстоящем этим 
летом саммите в Мадриде.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27736,47 (+70,49)
РТС 1021,28 (+72,5)
FTSE 100 7558,92 (+21,02)

DAX 30 14518,16 (+71,68)
DJIA 34839,07 (+20,80)
NASDAQ Composite 14473,59 (+212,09)

На 20:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.04.22
Австралийский доллар 62,8119
Английский фунт 109,5907
Белорусский рубль 28,3607
Датская крона 12,4197

Доллар США 83,5932
Евро 92,3872
Индийская рупия** 10,9621
Казахский тенге** 17,6894

Канадский доллар 66,8104
Китайский юань 13,1372
Норвежская крона* 95,6116
СДР 115,1053

Сингапурский доллар 61,5924
Новая турецкая лира* 56,8681
Украинская гривна* 28,3624
Шведская крона* 89,1271

Швейцарский франк 90,1761
Японская иена** 68,2784
*За 10. **За 100. 

В магазины завозят скидки
Сети хотят от поставщиков снижения цен и возврата промо

На фоне наблюдаемого сейчас укрепле-
ния курса рубля крупные ритейлеры 
стали просить поставщиков снизить 
отпускные цены и вернуть скидки. Та-
кие обращения контрагентам уже на-
правил «Магнит». До этого сеть согла-
шалась на повышение цен из-за роста 
стоимости валюты, но теперь рассчиты-
вает на обратный эффект. Поставщики 
уверяют, что их издержки не снижают-
ся. Но аналитики считают, что поддер-
живать спрос придется, учитывая на-
чавшееся снижение продаж товаров 
 повседневного спроса.

Как рассказал источник „Ъ“ в ритейле, 
«Магнит» направил письмо к ряду постав-
щиков с просьбой снизить отпускные цены 
и полностью восстановить промо после стаби-
лизации курса рубля. „Ъ“ ознакомился с обра-
щением. Там говорится, что компания прини-
мала подорожание из-за роста курсов валют, 
но сейчас хочет повысить доступность това-
ров на полках, снизив цены.

В «Магните» подтвердили „Ъ“, что обсужда-
ют с поставщиками корректировку цен из-за 
укрепления рубля: «Многие из них уведоми-
ли о повышении при курсе 110–120 руб., ука-
зывая валютный фактор одним из ключевых 
в росте себестоимости. Мы считаем, при укре-
плении рубля это должно работать и в обрат-
ном направлении». В сети не уточнили, с кем 
ведутся переговоры. В «Ленте» говорят, что та-
ких писем не рассылали. В X5 Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), Auchan 
и Metro комментарии не предоставили.

С началом военной операции РФ на Украи-
не и последовавшей девальвацией рубля уве-
домления о подорожании в сети направляли 
ряд производителей. Поставщики овощных 
и салатных смесей просили поднять цены 

на часть ассортимента на 25–90%. Готовились 
к этому производители кондитерских изде-
лий, алкогольных напитков, бытовой химии 
и косметики и пр. Одновременно компании 
отказывались от скидок. Согласно NielsenIQ, 
с 28 февраля по 20 марта доля промо в продаже 
продуктов снизилась с 46,1% до 38,9%, в непро-
довольственном сегменте — с 42,7% до 28%.

Как отмечают в NielsenIQ, доля продаж со 
скидками уже снижалась в 2020 году из-за 
ажиотажного спроса на фоне пандемии. 
В марте 2022 года в пиковые периоды про-

дажи товаров повседневного спроса (FMCG) 
в натуральном выражении достигли уровня 
весны 2020 года, а в деньгах превысили пока-
затель почти на 30%. Но, уточняют в NielsenIQ, 
на неделе 21–27 марта натуральные продажи 
FMCG впервые опустились на 0,4% в штуках 
неделя к неделе. По словам директора по рабо-
те с ритейлом «NielsenIQ Россия» Константина 
Локтева, снижение натуральных продаж, ско-
рее всего, еще сильнее проявится в апреле.

Источник „Ъ“ в крупной пищевой ком-
пании отмечает, что производители  также 

заинтересованы в поддержании спроса 
и готовы по возможности давать скидки. Но 
укрепление биржевого курса рубля, во-пер-
вых, может быть временным, во-вторых — 
не приводит к улучшению рентабельности, 
подчеркивает он. Кроме того, уточняет собе-
седник „Ъ“, поставщики считают, что сниже-
ние отпускных цен не отразится на полке, 
а только улучшит доходы сетей. Стоимость 
сырья, транспортные расходы и иные со-
ставляющие себестоимости не уменьши-
лись либо растут, а снижать цены за счет 
своих ресурсов производители не могут, го-
ворит зампред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов.

Однако ряд поставщиков сами начали кор-
ректировать цены после укрепления рубля. 
Так, алкогольные компании Simple, Luding 
Group и Ladoga объявили о снижении цен на 
импортный ассортимент на 10–20% с апреля 
после мартовского повышения. Кондитер-
ская фабрика «Победа» вернула промо и пла-
нирует пересматривать цены на этой неделе, 
говорит совладелец компании Виталий Му-
равьев: «Но понятно, что возврата к прежним 
ценам пока ждать не приходится».

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что высокая доля 
скидок в первую очередь отрицательно вли-
яла на бизнес поставщиков, поэтому они бу-
дут продолжать пытаться снизить показатель. 
Тем более что условий для новых акций, как 
ввод новинок, в ближайшие месяцы будет 
меньше, полагает он. Но старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов считает, что 
вслед за ажиотажным спросом потребители 
будут сокращать закупки, поэтому для под-
держки продаж потребуются промо, вне за-
висимости от курса рубля.

Анатолий Костырев
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Российская нефтяная промышлен-
ность в марте, героически преодоле-
вая санкции и происки зарубежных 
недругов, добывала нефть. И сколь-
ко-то добыла, но сколько — так и ос-
талось неизвестным.

Подчиняющееся Минэнерго Цен-
тральное диспетчерское управле-
ние ТЭКа, которое традиционно пу-
бликует ежемесячные данные, не 
смогло предоставить сводку по до-
быче за март «по техническим при-
чинам», а раздел «статистика» на сай-
те министерства теперь отсутствует, 
так как «находится на реконструк-
ции». И лишь источник «Интерфак-
са», «знакомый с данными отрасле-
вой статистики» (которая, очевидно, 
по-прежнему собирается, несмотря 
на «технические причины»), радост-
но сообщил 4 апреля, что добыча неф-

ти в марте выросла на 7,3% по сравне-
нию с февралем, до 46,57 млн тонн. 
При ближайшем рассмотрении, 
впрочем, выясняется, что на самом 
деле среднесуточная добыча упала 
на 0,4%: все-таки в феврале 28 дней, 
а в марте — 31.

Видимо, теперь нам всем придет-
ся следить за показателями важней-
шей отрасли российской экономики 
либо по неофициальным данным, 
либо по вторичным источникам: ин-
формацией ценовых агентств, меж-
дународных организаций вроде МЭА 
и ОПЕК и компаний, занимающих-
ся мониторингом морских отгрузок 
(например, Kpler). Российские влас-
ти явно больше не хотят сообщать, 
сколько нефти добывает второй по 
величине производитель в мире.

Возможно, дело в том, что вско-
ре — вероятно, уже в апреле — Рос-
сия утратит этот статус по мере того, 
как санкции будут все сильнее вли-
ять на экспорт нефти и нефтепродук-
тов и вынуждать сокращать добычу. 
Также рискну предположить, что не-
которым российским нефтяникам, 
которым будет по ряду причин тяже-
лее продать нефть, не слишком пон-
равится сравнение с более успешны-
ми конкурентами — а оно неизбежно 
возникнет, если не закрыть стати-
стику добычи по отдельным недро-
пользователям.

Но самая важная причина, навер-
ное, в том, что власти РФ готовятся 
к будущим более жестким санкциям: 
потенциальному эмбарго на нефть 
со стороны ЕС или даже к вторичным 
санкциям США на сделки по покупке 
российской нефти.

Если дело дойдет до подобных 
мер, то действительно не стоит рас-
сказывать миру, сколько нефти ты до-
бываешь. Иначе слишком легко вы-
числить размер твоего экспорта, что 
даст зарубежным недругам пищу для 
размышлений в направлении того, 
как бы эффективнее по этому экс-
порту ударить. Например, Иран, чей 
экспорт нефти с 2018 года вновь по-
пал под санкции США, не раскрыва-
ет его размер. Впрочем, не могу ска-
зать, что Ирану это сильно помогло: 
судя по данным ОПЕК, экспорт иран-
ской нефти с 2018 года к февралю 
2022 года упал примерно на 40%.

Если дело дойдет  
до эмбарго  
на российскую нефть, 
то действительно  
не стоит  
рассказывать миру, 
сколько нефти  
страна в реальности 
добывает

Условие необходимое и остаточное
Брокеры пытаются удержать клиентов начислениями на счета

Для предотвращения ухода клиен-
тов в банки на фоне введения высо-
кодоходных депозитов брокеры нача-
ли устанавливать высокие проценты 
по остаткам на счетах. Однако это ка-
сается общих брокерских счетов, ко-
торые могут использоваться в различ-
ных операциях, например в сделках 
репо. Такие счета не входят в  систему 
гарантирования вкладов, а клиенты 
несут риски по общей позиции броке-
ра. В случае же обособленного счета 
придется платить за его ведение.

Брокеры, столкнувшиеся с оттоком ин-
весторов в банки на фоне подъема ставок по 
вкладам, стали предлагать клиентам зачисле-
ние процентов по остатку денежных средств 
на счете. О запуске такой услуги, например, 
объявила ИК «Открытие Инвестиции» — 12% 
годовых на остаток в рублях и 4% годовых 
в валюте. Заместитель гендиректора по мар-
кетингу и цифровым продажам «Открытие 
Инвестиции» Айша Кубезова пояснила, что 
акция направлена как на удержание активов, 
так и на привлечение новых клиентов.

Ранее аналогичный сервис предложили 
«МКБ Инвестиции» (до 18% годовых) и «АйТи 

Капитал» (15% годовых в рублях и 2% годо-
вых в долларах). Во «Фридом Финанс» в рам-
ках договора об использовании денежных 
средств клиентов процент начисляется на 
отдельный тип счета каждый день, а «ставки 
равны текущим краткосрочным ставкам де-
нежного рынка». Операционный директор 
брокера Галина Карякина уточнила, что так 
компания пытается выравнять условия меж-
ду банком и брокером, «чтобы у клиентов не 
было необходимости отзывать деньги с бро-
керского счета и класть их на депозит в бан-
ке». По данным Frank RG по 20 крупнейшим 
банкам, ставки на трехмесячные депозиты 
составляли 17–22% годовых, по полугодо-
вым — 15–18,5% годовых, по годовым — 
8–14,5% годовых.

Вместе с тем в «БКС Мир инвестиций» по-
добная акция (15% годовых на остаток в ру-
блях и 5% в долларах) действовала только до 
возобновления торгов на Московской бирже. 
Теперь же, по словам представителя компа-
нии, «у инвесторов появилась возможность 
покупать ценные бумаги, потенциальный 
доход которых значительно выше». 

В «Финаме» предлагать проценты вооб-
ще не планируют. По словам руководителя 

управления развития клиентского серви-
са группы Дмитрия Леснова, таким обра-
зом брокеры прежде всего решают вопрос 
привлечения ликвидности. По его мне-
нию, предлагаемые условия по процентам 
на остаток «недостаточно конкурентоспо-
собны» при ключевой ставке 20% и высокой 
 доходности ОФЗ.

Дополнительные риски создает то, что 
размещение средств на брокерском счете 
не подпадает под гарантирование со сторо-
ны государства, как в отношении депози-
тов в банках. При этом в большинстве слу-
чаев брокер берет у клиента разрешение на 
использование денежных средств и дальше 
использует их по своему усмотрению, начи-
сляя за это оплату, подчеркивает управляю-
щий директор «Иволги Капитала» Дмитрий 
Александров. Это могут быть сделки репо 
с центральным контрагентом (сейчас ставки 
по ним 19–20% годовых), но нет четкого ре-
гламента, в какие активы вкладывать деньги 
клиентов, поэтому риски могут быть некон-
тролируемыми для них, добавил господин 
Александров. По его словам, когда броке-
ру дается разрешение на использование де-
нежных средств, в теории может возникнуть 

ситуация, аналогичная той, в которую попа-
ли клиенты «Универ Капитала», когда по об-
щей позиции брокера возник маржин-колл 
(см. „Ъ“ от 22 марта).

Снизить риски для инвесторов могло бы 
размещение его средств на отдельном, а не 
общем счете. Однако, по мнению Дмитрия 
Леснова, сегрегированные счета обоснован-
ны для крупных игроков с большими сред-
ствами и экспертизой, например УК, а для 
розничного инвестора открытие такого сче-
та «сопряжено с неоправданно высокими из-
держками и при этом не обеспечивает сто-
процентной защиты вложений». Как считает 
глава направления по работе с клиентами 
в России и СНГ «Ренессанс Капитала» Нико-
лай Шакаров, для любых трансакций суще-
ствует простое правило: «взаимодействуя 
с кем-либо и заключая сделки, вы несете ри-
ски на вашего контрагента (риски оплаты, 
поставки, расчетов и т. д.)». При этом вероят-
ность возможных рисков, по словам господи-
на Леснова, обусловлена политикой конкрет-
ного профучастника: «если есть серьезные 
уязвимости в модели работы, никакая сегре-
гация от этого не защитит».

Ксения Куликова

ПГК сходит с платформы
Компания решила продать часть парка из-за вмешательства государства

Первая грузовая компания (ПГК) выхо-
дит из сегмента универсальных плат-
форм по причине «участившихся слу-
чаев изъятия парка под госнужды». 
На таких платформах часто перевозят 
технику, они востребованы, например, 
силовиками. Источники „Ъ“ в отрас-
ли связывают решение ПГК и с недав-
ними претензиями в адрес операто-
ров, которых обвинили в нежелании 
обеспечивать социальные перевоз-
ки: легче продать парк, чем работать 
на нерыночных условиях. Аналитики 
добавляют, что платформы могут поте-
рять привлекательность на фоне гряду-
щего спада перевозок угля и металлов. 
Из-за него снизится спрос на полува-
гоны и универсальные платформы 
как альтернативу им.

Первая грузовая компания выходит из 
сегмента универсальных платформ. Реше-
ние об этом принял совет директоров ком-
пании, менеджменту поручено реализовать 
его в течение месяца. Решение принято из-за 
«невозможности планирования деятельнос-
ти в данном сегменте и выполнения обяза-

тельств перед клиентами на фоне участивших-
ся случаев изъятия парка под перевозки для 
государственных нужд», сообщает компания.

«Сегмент оперирования универсальны-
ми платформами перестал быть интересен 
из-за принудительного изъятия парка под 
перевозки для государственных нужд, что 
не позволяет нормально выстраивать рабо-
ту с клиентами,— рассказывает „Ъ“ источник 
в компании.— Кроме того, компания никог-
да не рассматривала данный род подвижного 
состава как стратегический и давно искала на 
него покупателя». ПГК планирует продолжить 
фокусироваться на полувагонах, крытых ваго-
нах и контейнерных платформах.

У ПГК в управлении около 4 тыс. универ-
сальных платформ, что составляет пример-
но 7,6% совокупного парка универсальных 
и специализированных платформ в России 
(52,4 тыс. единиц на начало 2022 года), гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. В целом, отмечает эксперт, универ-
сальные платформы востребованы — для 
перевозки техники, а также как альтернатива 
полувагонам при высокой цене на них для пе-
ревозки насыпных грузов.

Точечный дефицит универсальных плат-
форм на рынке нередко бывает связан с запро-
сом на этот вид подвижного состава со сторо-
ны силовых ведомств. Так, весной 2021 года 
производители сельхозтехники по этой при-
чине столкнулись с дефицитом платформ для 
вывоза своей продукции с заводов накануне 
посевной (см. „Ъ“ от 29 марта 2021 года).

Решение ПГК о прекращении оперирова-
ния универсальными платформами может 
быть связано и с недавними претензиями 
в адрес частных операторов в связи с обеспе-
чением перевозок социальной направлен-
ности и для госнужд, говорит собеседник 
„Ъ“ на рынке. «Компаниям проще отказать-
ся от части своего бизнеса, чем встраиваться 
в предлагаемую систему нерыночных отно-
шений»,— отмечает он.

В конце марта спикер Совфеда Валенти-
на Матвиенко обвинила частных операторов 
в неготовности работать в условиях мобили-
зационной экономики и потребовала консо-
лидировать их парк вагонов для выполнения 
госзадач (см. „Ъ“ от 23 марта). Операторы отме-
чали, что не купили вагоны за бесценок, а ин-
вестировали в их закупку более 2 трлн руб., 

а также что исполнять соцзаказ готовы, но 
для этого в отчуждении парка нет необходи-
мости (см. „Ъ“ от 25 марта). В подконтрольной 
ОАО РЖД Федеральной грузовой компании, 
не менее 50% в портфеле которой, как ранее 
поясняли в ОАО РЖД, занимают социальные 
перевозки, не сказали, ведутся ли перегово-
ры с ПГК о выкупе ее парка универсальных 
платформ.

Решение ПГК выглядит рациональным, го-
ворит Михаил Бурмистров, в условиях, ког-
да под влиянием санкций и экономического 
кризиса перевозки угля и металлов сокраща-
ются и неизбежно формирование локально-
го профицита полувагонов. Результатом этого 
станет снижение востребованности и плат-
форм, которые использовались для перевоз-
ки в том числе строительных грузов, являясь 
альтернативой полувагонам. Кроме того, по-
лагает эксперт, машиностроительная отрасль 
сейчас находится под масштабным давлени-
ем из-за нехватки комплектующих, и произ-
водство техники в 2022 году неизбежно упа-
дет, что также приведет к снижению спроса 
на железнодорожные платформы.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 5 апреля 2022 №58   l   Коммерсантъ

Маркетплейсы в условиях нес-
табильной экономической си-
туации запускают программы 
поддержки для продавцов. Им 
предлагаются краткосрочные 
кредиты под залог еще не реа-

лизованной продукции, а также 
более гибкие формы расчетов. 
Ставки по таким продуктам до-
вольно высоки. Однако в усло-
виях ограниченного банковско-
го кредитования они позволят 
продавцам получать средства 
для оборотного финансирова-
ния, а маркетплейсам привле-
кать новых игроков.

В текущих нестабильных эконо-
мических условиях и дефицита това-
ров крупнейшие маркетплейсы за-
пускают новые финансовые инстру-
менты для поддержания оборотно-
го капитала продавцов (селлеры, ма-
лый и микробизнес, торгующий на 
маркетплейсах). Микрокредитная 
компания (МКК) «Озон Кредит» (вхо-
дит в группу Ozon), запускает про-
ект «Деньги до продаж» по кредито-
ванию кредитованием селлеров, ко-
торые работают с ритейлером «Озон» 
не менее трех месяцев и хранят свою 
продукцию на складах маркетплей-
са, рассказали в маркетплейсе.

МКК будет предоставлять средст-
ва под залог еще не реализованной 
продукции. «Озон Кредит» при по-
мощи алгоритмов машинного об-
учения анализирует более 40 раз-
личных показателей, связанных 
с деятельностью продавцов Ozon, 
поясняет гендиректор Ozon Fintech 
Ваэ Овасапян, алгоритм позволяет 
оценить сумму, которую площадка 
в лице микрокредитной компании 
готова выдать продавцу. Сумма кре-
дита может достигать 5 млн руб. на 
срок не более двух месяцев, а ставка 
составит 4–8%.

«Сбермегамаркет» до середи-
ны июня будет ежедневно произво-
дить выплаты за доставленные зака-
зы партнерам, рассказали в компа-
нии. «Тарифная ставка за обработку 
платежей при этом останется неиз-
менной. В условиях волатильности 
рынка и высокой стоимости рабоче-
го капитала маркетплейс рассчиты-
вает, что ускоренное получение де-
нежных средств позволит продав-
цам оперативно использовать их 
для дальнейшего развития бизне-
са»,— пояснили там. Добавил к стан-
дартным датам выплат для продав-
цов дополнительные и «Озон». Yan-
dex снизил для всех магазинов стои-
мость хранения, обработки и достав-
ки товаров. В Wildberries оператив-
но не ответили на запрос „Ъ“.

Проекты такой поддержки необ-
ходимы, ведь значительная часть 
селлеров «выпадает» из госпрограмм 
поддержки предпринимательства, 
полагает директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. Возможности для мало-
го и среднего бизнеса по привлече-
нию финансирования резко сокра-
тились — повышение ставки, пере-
смотр банками рисков, соглашается 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, а такие крат-
косрочные и локальные проек-
ты, как бизнес селлеров, нуждают-
ся в регулярной поддержке оборот-
ного капитала. Кроме того, на рын-
ке формируется товарный дефицит, 
во втором-третьем кварталах он толь-
ко обострится, добавляет эксперт: 
«В этой ситуации маркетплейсам не-
обходимо создать дополнительную 

ценность для селлеров, затянуть их 
в экосистему. И гибкий набор фи-
нансовых инструментов — неоспо-
римое преимущество».

Вместе с тем в группу «Озона» вхо-
дят два банка — Озон-банк и недав-
но созданный Еком-банк (см. „Ъ“ от 
17 марта). В конце февраля Минфин 
США внес Озон-банк в SDN-list (судя 
по всему, как бывший дочерний банк 
Совкомбанка, 31 марта, по заявле-
нию холдинга, кредитная организа-
ция исключена из «черного списка»). 
Причины отказа от использования 
для поддержки селлеров возможно-
стей банков в группе не пояснили.

Сегмент микрокредитования — 
это высокие риски, которые не всег-
да интересны банкам, полагает Ми-
хаил Бурмистров. «Выделение „Озо-
ном“ кредитных продуктов для дан-
ного сегмента в МКК достаточно ло-
гично: многие из этих компаний не 
могут похвастаться длительной исто-
рией, и соответственно, их кредито-
вание по стандартным банковским 
процедурам будет проблематичным, 
как для банка, так и для самого клиен-
та»,— поясняет директор и руководи-
тель группы по оказанию услуг ком-
паниям финансового сектора «Делойт 
и Туш» Максим Налютин. По его мне-
нию, в рамках МКК холдинг имеет 
возможность провести тестирование 
и оптимальную настройку продукта, 
который, скорее всего, будет востре-
бован целевыми клиентами и не при-
ведет к потерям для «Озона», так как 
он контролирует в режиме онлайн их 
обороты и наличие предмета залога.

Полина Трифонова
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Массового бегства частных  
инвесторов после начала опе-
раций с паями розничных пае-
вых фондов, которого так опаса-
лись управляющие, пока не про-
изошло. За последнюю неделю 
марта инвесторы вывели из них 
только 2,7 млрд руб., за месяц от-
ток составил 5,4 млрд руб. Вме-
сте с тем управляющие компа-
нии ожидают продолжения ухо-
да частных инвесторов. Сдержи-
вающим фактором будет восста-
новление рынка акций, а также 
снижение ключевой ставки ЦБ, 
что будет способствовать росту 
рынка облигаций.

В последнюю неделю марта управ-
ляющие возобновили операции по 
большей части розничных фондов 
(см. «Ъ-Онлайн» от 3 апреля). Соглас-
но оценке „Ъ“, основанной на пред-
варительных данных Investfunds, 
за пять последних дней марта част-
ные инвесторы вывели из открытых 
и биржевых ПИФов 2,7 млрд руб. За 
месяц общий объем выведенных 
средств из фондов составил около 
5,4 млрд руб., на 0,76 млрд руб. мень-
ше оттока февраля, который был 
максимальным с мая 2008 года. По 
данным Invetfunds, инвесторы вы-
вели из фондов акций 2,7 млрд руб., 
из фондов облигаций — 1,8 млрд руб.

В начале марта инвесторы ока-
зались в ситуации, когда не смогли 
распоряжаться принадлежащим им 
паями ПИФов на фоне заморозки 
операций с ними управляющими 
компаниями. По мнению директора 
департамента управления активами 
«Ингосстрах-Инвестиций» Артема 
Майорова, это «создавало психологи-
ческий дискомфорт», даже несмотря 
на то что оценка активов не измени-
лась, поэтому с возобновления опе-
раций начались продажи. Продажи 
могли быть и более сильными, если 
бы весь минувший месяц управляю-
щие компании не вели активную ра-
боту с клиентами. Директора депар-
тамента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк отмеча-
ет, что клиенты в целом сохранили 
хладнокровие, и некоторые из них 
ищут новые возможности инвести-
ровать в подешевевшие активы.

Несмотря на рост волатильности 
на рынке, инструменты в основном 
выросли в цене по итогам минувше-
го месяца. В первые день торгов ин-
декс гособлигаций Московской бир-
жи RUCBITR упал на 5%, а индекс кор-
поративных облигаций RUCBITR па-
дал на 4,5%. Однако по итогам месяца 
индекс гособлигаций вырос по срав-

нению со значениями конца февра-
ля на 8,4%, а индекс корпоративных 
облигаций снизился всего на 1,4%. 
Индекс акций IMOEX завершил ме-
сяц на отметке 2703,51 пункта, при-
бавив за месяц более 10%. «Инвесто-
ры продавали облигационные фон-
ды с доходностью ниже доходности 
депозитов. При этом многие инвес-
торы меняли паи фондов облигаций 
на паи фондов акций»,— указывает 
господин Майоров.

Тем не менее в ближайшие меся-
цы отрасль продолжит терять клиен-
тов, при этом длительность оттоков 
во многом будет зависеть от дальней-
шей динамики на фондовом рынке, 
отмечают в управляющих компани-
ях. «Имеющаяся неопределенность 
может провоцировать оттоки из фон-
дов в сторону банковских продук-
тов — таких как вклады или накопи-
тельные счета, проценты по которым 
достигли рекордных значений»,— 
считает директор по инвестициям 
УК «Открытие» Виталий Исаков. Но 
при сохранении роста котировок на 
рынке желание заработать на восста-
новлении пересилит страх потерь. 
По словам собеседника „Ъ“ в круп-
ной УК, для разворота потоков доста-
точно три месяца подъема, с учетом 
уже прошедшего марта. В случае нор-
мализации денежно-кредитной по-
литики ЦБ интерес вырастет и к фон-
дам облигаций, которые обеспечива-
ют двухзначную доходность на гори-
зонте нескольких лет. «В 2014–2015 
годах, даже несмотря на продолжав-
шуюся эскалацию политической на-
пряженности, ЦБ оперативно присту-
пил к снижению ставки. Поэтому мы 
ожидаем снижения ключевой ставки 
и, как следствие, роста рынка облига-
ций с текущих уровней при отсутст-
вии новых витков эскалации»,— от-
мечает Виталий Исаков.

Помимо недооцененности россий-
ского рынка ценных бумаг серьезным 
фактором привлекательности ПИФов 
является также дефицит инвестици-
онных инструментов, способных на 
длинном горизонте сохранять поку-
пательную способность сбережений. 
По словам Артема Майорова, с учетом 
ограничений на движение капитала 
иной альтернативы сохранить поку-
пательную способность своего капи-
тала сегодня нет. Иностранные рын-
ки остаются для российских инвес-
торов закрытыми, отмечает Виктор 
Барк, и даже имея доллары, евро или 
другие валюты, сложно инвестиро-
вать их в инструменты, приносящие 
хоть какую-то доходность.

Виталий Гайдаев

Пайщики  
тестируют индексы
За март отток из ПИФов  
составил 5,4 млрд руб.

ПОСТУПЛЕНИЕ СРЕДСТВ ИНВЕСТОРОВ В РОЗНИЧНЫЕ ПИФЫ
В 2020–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Озонирование малого бизнеса
Маркетплейсы пытаются заработать на кредитовании продавцов

В марте появились новые про-
дукты страхования жизни со 
сравнительно высокой доход-
ностью. В ряде случаев страхов-
щики сократили их с трех-пяти 
лет до года. На коротком проме-
жутке доходность этих продук-
тов сопоставима с доходностью 
по депозитам крупных банков, 
признают эксперты, подчерки-
вая, однако, что вложения в эти 
инструменты не гарантируются 
государством.

Сразу несколько страховщиков — 
«Росгосстрах-Жизнь», «АльфаСтрахо-
вание — Жизнь», «Согаз-Жизнь» — за-
пустили комбинированные страхо-
вые продукты со ставкой 10,6–13,5% 
годовых. Ранее договоры инвестици-
онного страхования жизни (ИСЖ) со-
ставляли на три-пять лет, однако сей-
час страховщики модифицировали 
их. Теперь договор на страховой про-
дукт заключается на 12–18 месяцев, 
минимальный взнос составляет 30–
50 тыс. руб., выплата процентов осу-
ществляется в конце срока.

Как поясняют источники „Ъ“, полу-
чение дохода идет за счет инвестиро-
вания в облигации федерального зай-
ма или депозиты крупных банков. 
В продвижении новых продуктов, 
по их данным, участвуют ВТБ, Аль-

фа-банк, Газпромбанк, Почта-банк, 
МТС-банк, ОТП-банк, «Зенит».

• Инвестиционное страхование 
жизни лидирует в структуре пре-
мий по страхованию жизни. Соглас-
но данным ЦБ, по итогам 2021 года 
на ИСЖ пришлось 219,4 млрд руб. 
привлеченных средств или 41,8%  
объема премий.

Продукты были запущены в кон-
це марта и востребованы, говорит 
зампред правления банка «Зенит» 
Наталья Тутова: «Клиенты выбира-
ют инвестиционное страхование 
жизни для создания финансовой 
подушки безопасности». В ВТБ от-
метили, что появление краткосроч-
ных страховых инструментов об-
условлено «ростом заинтересован-
ности в продуктах сроком до двух 
лет и изменением конъюнктуры 

рынка». В Почта-банке видят «расту-
щий спрос на эти программы, кли-
енты интересуются ими для вло-
жения накоплений наряду с вкла-
дами». За неделю с момента старта 
продаж банк продал клиентам око-
ло 5 тыс. таких программ.

Предложение краткосрочных 
полисов ИСЖ — это реакция на воз-
никшие потребности страховате-
лей, считает директор по рейтин-
гам страховых компаний агентст-
ва НКР Евгений Шарапов. По его 
оценке, в существующей ситуации 
для некоторых клиентов возника-
ют сложности с планированием на 
более долгий срок. По словам ви-
це-президента Всероссийского сою-
за страховщиков Виктора Дуброви-
на, «при этом потребность в защит-
ных и накопительных финансовых 
инструментах, с высоким уровнем 
гарантий по продукту и эмитенту, 
наличием дополнительных серви-
сов сохраняется».

Вместе с тем, как отмечает Евге-
ний Шарапов, страховщики доста-
точно консервативны в выборе про-
центной ставки для расчета тари-
фа при долгосрочном страховании: 
«Это может делать их накопитель-
ные продукты менее привлекатель-
ными в условиях неопределенно-

сти с инфляцией при долгосрочном 
планировании». Доходность по запу-
щенным в марте страховым продук-
там сопоставима с доходностью по 
банковским вкладам на тот же срок. 
Так, в частности, Сбербанк предла-
гает на сроке до года максимальную 
доходность 12%, ВТБ — 13,7%, Газпро-
мбанк — чуть выше 12%.

Страховые продукты продают-
ся в банках, но клиентам необходи-
мо помнить, что, несмотря на «га-
рантированную ставку», это не бан-
ковский депозит. Директор груп-
пы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Алексей Бредихин от-
мечает, что, депозиты и ИСЖ — раз-
ные продукты, разные услуги, пре-
доставляются разными финансовы-
ми институтами и разделены зако-
нодательно. В частности, в отличие 
от банковских депозитов страховые 
продукты не гарантируются госу-
дарством. Принимая во внимание 
прежние жалобы клиентов, госпо-
дин Бредихин допускает, что даже 
сейчас, когда ЦБ активно борет-
ся с мисселингом, есть риск того, 
что банки предлагают продукты по 
страхованию жизни под видом де-
позита.

Ольга Шерункова,  
Юлия Пославская

Жизнь полиса стала короче
На рынке появились годовые программы инвестстрахования

219,4 миллиарда 
рублей
составили продажи 
полисов ИСЖ  
в 2021 году

Но потребность в картах МПС 
для оплаты иностранных сервисов 
и покупок и просто за рубежом со-
хранилась.

Одним из выходов стали спе-
циальные туры, в рамках которых 
можно оформить карту МПС, вые-
хав в страны ближнего зарубежья. 
Их стоимость превышает 20 тыс. 
руб. Получить реальный пластик, не 
выезжая из России, до предложения 
представительства киргизского бан-
ка было нельзя, хотя была возмож-
ность оформить в банках Казахста-
на электронные карты для расчетов.

Коммерческий банк Кыргызста-
на на конец 2021 года занимал седь-
мое место по активам из 22 банков 
в стране. Представительство бан-
ка открыто 28 февраля. Согласно 
определению ЦБ, представительст-
во — это обособленное подразделе-
ние, расположенное вне места нахо-
ждения кредитной организации, не 
имеющее права проводить банков-
ские операции.

• По данным ЦБ, на 1 января в Рос-
сии действовали представительст-
ва 37 иностранных банков, из кото-
рых лишь три относятся к странам 

ближнего зарубежья. Это Арма-банк 
(Абхазия), Юнибанк (Армения),  
Нурбанк (Казахстан). Арма-банк 
карты МПС не выпускает. Связать-
ся с представительством Юнибанка 
„Ъ“ не удалось. Как сообщили в колл-
центре представительства Нурбан-
ка, сейчас открыть в нем счет по до-
веренности нельзя, но «механизм 
прорабатывается».

Формально никакие санкции не 
запрещают иностранным банкам 
открывать счета гражданам РФ (если 
они сами не входят в черные спи-
ски) и оформлять карты МПС. Одна-
ко всегда есть риск вторичных санк-
ций. Так, в конце марта Нацбанк Ре-
спублики Казахстан (НБ РК) напра-
вил в поднадзорные банки письмо 
с просьбой внимательнее относить-
ся к установлению деловых отноше-
ний с нерезидентами: «В случае вы-
пуска для нерезидентов Казахста-
на платежных карточек необходи-
мо провести соответствующие кон-
сультации с МПС Visa и MasterCard 
для оценки вероятности возникно-
вения… рисков». В Нацбанке Кирги-
зии на запрос „Ъ“ о рисках, связан-
ных с выдачей карт Visa гражданам 
РФ, в среду не ответили. Так же по-
ступили в самой платежной систе-
ме. ЦБ «не комментирует карточные 
программы и предложения зарубеж-
ных банков».

По мнению юристов, схема сопря-
жена с рисками, как для оформляю-
щих карты граждан РФ, так и для бан-
ков. «Открытие счета по доверенно-
сти допускается, легализация дан-
ной доверенности не требуется, со-
гласно Гаагской конвенции»,— отме-

чает руководитель практики имуще-
ственных отношений Amulex Гали-
на Гамбург. Однако, уточняет парт-
нер «Ионцев, Ляховский и партне-
ры» Игорь Дубов, поскольку счет от-
крывается за рубежом, должна быть 
уведомлена налоговая служба РФ.

При этом, добавляет юрист, пред-
ставительство иностранного банка 
в России подчиняется ее законода-
тельству и открытие счета «может 
быть расценено как осуществление 
банковской деятельности». Вопро-
сы к банкам могут возникнуть и у са-
мих МПС. «Содействие россиянам 
в получении карт через зарубежные 
банки может трактоваться властя-
ми США и ЕС как содействие в об-
ходе санкций,— полагает управля-
ющий партнер ЮБ „Замоскворечье“ 
Дмитрий Шевченко.— МПС в такой 
ситуации могут отключить зарубеж-
ные банки, выдающие карты росси-
янам». Впрочем, уточняет незави-
симый эксперт на рынке платеж-
ных карт Дмитрий Вишняков, МПС 
не имеют возможности отследить 
персональные данные держателей 
карт, включая гражданство.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Visa от киргиза

Мы не видим  
каких-либо рисков 

отключения 
от международных 
платежных систем,  

и я думаю, что им это 
самим крайне невыгодно

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  
14 апреля 2021 года
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деловые новости

Лесопромышленники напра-
вили в правительство масштаб-
ный список предложений по ме-
рам поддержки отрасли. Среди 
основных проблем ЛПК — логи-
стика, недоступность импорт-
ной техники, а также сложно-
сти с привлечением финанси-
рования и обслуживания дол-
гов. Участники рынка отмеча-
ют, что сейчас лесники пыта-
ются решить не только пробле-
мы, связанные с санкциями, 
но и многолетние вопросы.

Президенты организаций «Дело-
вая Россия» и «Опора России» Павел 
Титов и Александр Калинин напра-
вили письмо вице-премьеру Викто-
рии Абрамченко с перечнем рисков, 
стоящих перед лесопромышленным 
комплексом, и вариантами мер под-
держки. В компаниях отрасли, чьи 
предложения аккумулированы в до-
кументе, ситуацию комментировать 
не стали. Председатель комиссии 
«Опоры России» по ЛПК и лесному 
хозяйству, первый вице-президент 
ассоциации «Русский лес» Андрей 
Гончаров сообщил, что наибольшее 
беспокойство вызывают вопросы со-
хранения работоспособности про-
изводств и их оснащения, переори-
ентации продаж, выработки новых 
логистических маршрутов и поиска 
новых рынков сбыта.

В документе указывается, что с су-
щественными логистическими про-
блемами столкнулись производи-
тели топливных гранул, затраты на 
транспортировку которых или соиз-
меримы с ценой товара в порту или 
выше нее. Например, погрузка в пор-
ту Владивостока обходится в $148 на 
тонну при цене тонны в порту в $132. 
Для сохранения производства пеллет 
в России предлагается субсидировать 
затраты на их транспортировку через 
Владивосток, создать необходимую 

портовую инфраструктуру в ДФО, 
а также стимулировать спрос на то-
пливные гранулы внутри России.

Авторы письма указывают на ри-
ски потери рынков сбыта пилома-
териалов с высокой добавленной 
стоимостью за рубежом. Для их избе-
жания предлагается ввести кредито-
вание по ставке не более 10% годовых 
на переориентацию производств на 
внутренний рынок и пополнение 
оборотных средств и освободить экс-
портно ориентированные компании 
ЛПК от налога на прибыль не менее 
чем на год. Также для переориента-
ции сбыта на рынок КНР предлага-
ется отменить пошлину на экспорт 
пиломатериалов с естественной 
влажностью.

Как пояснил „Ъ“ глава подкомите-
та по лесной промышленности «Де-
ловой России», директор ООО «Ан-
гара Лес» Сергей Тарасюк, еще один 
важный вопрос, стоящий перед от-
раслью,— поставки техники и запча-
стей европейских марок. Их трафик 
через третьи страны, полагает он, 
нужно организовывать на правитель-
ственном уровне, также следует сис-
темно подойти к организации про-
изводства в России аналогов пусть не 
всей техники, но хотя бы запчастей.

В письме указывается, что из-за 
запрета на поставку лесоперерабаты-
вающего оборудования из ЕС и США 
компании не могут выполнить обя-
зательства по созданию новых ле-
соперерабатывающих мощностей 
в рамках приоритетных инвестпро-
ектов. Авторы документа просят раз-
решить участникам приоритетных 
инвестпроектов перерабатывать за-
готовленную древесину на мощ-
ностях сторонних предприятий до 
ввода в эксплуатацию собственных, 
продлить инвестпроекты минимум 
на два года и ввести на этот срок мо-
раторий на расторжение договоров 

аренды лесных участков и исключе-
ние арендатора из перечня приори-
тетных инвестпроектов.

Авторы указывают и на пробле-
мы, связанные с требованием прода-
вать не менее 80% валютной выруч-
ки: так как банки проводят операцию 
по своему курсу, компании теря-
ют более 30% выручки, подлежа-
щей обязательной продаже. В связи 
с этим предлагается продавать экс-
портные доходы по биржевому кур-
су либо курсу ЦБ. Также в письме 
отмечается, что из-за резкого повы-
шения ключевой ставки стоимость 
финансирования становится неподъ-
емной с учетом, что рентабельность 
предприятий ЛПК в РФ не выше 16%, 
а доступа к «длинным» деньгам с низ-
кими ставками нет. Организации 
просят ввести мораторий на повы-
шение ставки по кредитам, взятым 
до 28 февраля, субсидировать креди-
ты по низкой ставке и ввести кредит-
ные каникулы для экспортно ориен-
тированных предприятий ЛПК на 
полгода.

Источник „Ъ“ в отрасли отмеча-
ет, что предложения бизнеса логич-
ны и реалистичны, но при этом лесо-
промышленники решили просить 
по максимуму льгот и поддержки — 
в контексте не только текущей ситуа-
ции, но и системных проблем, кото-
рые существовали десятилетиями.

В агентстве WhatWood отмечают, 
что дополнительным риском для от-
расли является приостановка дейст-
вия международных сертификатов 
для российской лесной продукции, 
таких как FSC, SBP, EN Plus. Все это 
заставляет инвесторов ЛПК искать 
варианты переориентации с евро-
пейских рынков и корректировать 
планы или сроки завершения про-
ектов, говорят там, так что меры под-
держки критичны для отрасли.

Ольга Мордюшенко

Шла пошлина  
темным лесом
Деловые сообщества просят поддержки для ЛПК

«Идея в том, что за рубли можно 
начать продавать удобрения, зер-
но, нефть, металлы, лес, что-то еще. 
Не знаю, может, с газом что-то полу-
чится, но остальное? — подчеркива-
ет Владимир Лисин.— Мы на про-
тяжении десятилетий боремся за 
экспортные рынки, где нас никто не 
ждет. Выстраивали отношения с ты-
сячами клиентов в 70 странах. Слож-
но представить, что может убедить 
наших покупателей переключиться 
на расчеты в рублях и нести валют-
ные риски. Логистические пробле-
мы уже усложнили доставку про-
дукции до потребителя. Переход на 
платежи в рублях просто выбросит 
нас с международных рынков».

По мнению господина Лисина, 
еще одна неудачная идея — законо-
проект о делистинге депозитарных 
расписок российских компаний 
с иностранных бирж: «Как это мо-
жет помочь стабилизировать эконо-
мику? Минэкономразвития считает, 
что это снизит риск потери контр-
оля при покупке акций по низким 
ценам. Ну если сейчас кого-то из рос-
сийских эмитентов это беспокоит, 
они вправе сами принять решение 
о делистинге, никто не мешает. Пока 
же предложенный законопроект 
несет не снижение рисков, а рост. 
Ущемляются права акционеров, ко-
торые поверили в Россию и многие 
годы инвестировали в российский 
рынок, например тех, кто не может 
держать российские акции напря-
мую. Они никакого отношения к по-
литике не имеют, и есть риск, что их 
права собственности просто будут 
утрачены».

«Не надо  
все администрировать  
до дыр»
Владимир Лисин не спорит с тем, 
что правительство ищет механизмы, 
способные поддержать бизнес в ны-
нешних условиях. «И я вижу, что, 
например, министерства прораба-
тывают вопросы поддержки инфра-
структурных проектов для развития 
внутреннего потребления, обсужда-
ется возможность стимулирующей 
стройку льготной ипотеки, введен 
мораторий на проверки. Это полез-
ные, но локальные инициативы»,— 
признает бизнесмен.

Но главный, по его мнению, ре-
цепт в нынешней ситуации — давать 
возможность бизнесу, большому 
и малому, и самим людям приспосо-
биться к новым условиям: «Не надо 
пытаться все администрировать до 
дыр, это только вредит бизнесу. Се-
годняшняя ситуация — это больше 
чем очередной экономический кри-
зис, с которыми мы сталкивались 
ранее. Она требует гораздо более се-
рьезного подхода и качественных, 
взвешенных решений».

В частности, господин Лисин от-
мечает, что фиксация цен на метал-

лопродукцию на внутреннем рынке 
и отказ от формульного ценообра-
зования на основе рыночных ин-
дексов отнюдь не упрощают жизнь 
бизнесу: «Мы видим, например, 
что за последние недели поставщи-
ки материалов, оборудования, ком-
плектующих подняли цены в разы. 
В таких условиях заморозка цен 
на конечную продукцию приведет 
к тому, что ее выпуск просто прекра-
тится из-за убытков».

«Мы уже видим, как растет стои-
мость перевозок,— добавляет Вла-
димир Лисин.— Только появилось 
предложение ОАО РЖД увеличить 
тариф для экспортных перевозок 
металлов на 30%, как уже озвучено 
новое предложение — ежекварталь-
но индексировать тарифы на вели-
чину инфляции и курсовой разни-
цы. Вообще, идея индексировать 
транспортные тарифы при фикса-
ции цен на все остальное приведет 
к тому, что возить по железной доро-
ге можно будет только металл и удо-
брения, остальное — только грузо-
виками. Для сельского хозяйства 
это вообще будет полный коллапс».

Также, по мнению бизнесмена, 
вызывает озабоченность инициа-
тива по созданию консолидирован-
ного парка вагонов под управлени-
ем ОАО РЖД: «Частные компании 
поддержали отечественное маши-
ностроение и купили новых ваго-
нов на 2 трлн руб., сейчас их более 
70% всего парка. Теперь предлагает-
ся передать их в управление РЖД. За-

чем? Видимо, забыты времена хро-
нического дефицита вагонов. При 
этом у РЖД уже есть самый крупный 
оператор подвижного состава в стра-
не — ФГК. С ее помощью можно ре-
шить все государственные задачи».

«Гибель людей будут 
пытаться остановить 
любыми средствами»
При этом российский бизнес ока-
зался между двух огней: регулятор-
ных идей властей, с одной сторо-
ны, и постоянной угрозы западных 
санкций, в том числе персональ-
ных,— с другой.

«Мое отношение к теме персо-
нальных санкций сложно свести 
к какой-то одной простой эмоции 
или мысли»,— пояснил в ответ на 
вопрос „Ъ“ господин Лисин. С од-
ной стороны, говорит бизнесмен, 
они прямо или опосредованно за-
трагивают очень многих, кому те-
перь надо пытаться работать и жить 
в новой реальности. Понятно, под-
черкнул он, что «эта необходимость 
не может не вызывать тревоги, по-
тому что санкции способны разру-
шить все, что создавалось на протя-
жении многих лет». Речь, по словам 
Владимира Лисина, идет не столь-
ко о личном благополучии, сколь-
ко о «каскаде негативных последст-
вий для десятков тысяч работников 
и еще десятков, а может, и сотен ты-
сяч сотрудников различных компа-
ний-партнеров и клиентов».

«С другой стороны — и это важ-
ная часть моего отношения,— стыд-
но жаловаться на личные проблемы 
в ситуации гуманитарной катастро-
фы,— добавил господин Лисин.— 
Санкции могут казаться сколько 
угодно несправедливыми, с элемен-
тами коллективной ответственно-
сти, если хотите, но гибель людей 
и разрушение городов будут пы-
таться остановить любыми доступ-
ными средствами». По его мнению, 
в текущих условиях к экономиче-
ским мерам можно относиться как 
к «альтернативе силовым действи-
ям, которая дает ситуации шанс не 
скатиться к глобальному конфлик-
ту, способному обернуться катастро-
фой уже для всех».

Евгений Зайнуллин

«Ситуация —  
больше чем очередной 
экономический кризис»

Как стало известно „Ъ“, круп-
нейшая в РФ нефтегазохими-
ческая компания СИБУР пред-
ложила правительству заморо-
зить рублевые цены на сырье 
для нефтехимии. Ослабление 
рубля, по оценкам компании, 
может привести к снижению ее 
денежного потока на 200 млрд 
руб. в этом году в условиях, ког-
да ФАС призывает нефтехими-
ков сдерживать цены на свою 
продукцию на внутреннем 
 рынке.

СИБУР попросил ограничить 
цены на сырье для производства 
нефтехимической продукции, рас-
сказали источники „Ъ“. С такой ини-
циативой, по их словам, компания 
обратилась в письме к премьеру РФ 
Михаилу Мишустину. В качестве сы-
рья СИБУР использует попутный 
нефтяной газ (ПНГ), широкую фрак-
цию легких углеводородов (ШФЛУ), 
сжиженные углеводородные газы 
(СУГ) и нафту. Сейчас цена закупоч-
ных контрактов зависит от европей-
ских котировок на это сырье и валют-
ного курса, что в текущей ситуации 
приводит к росту стоимости сырья.

По мнению компании,  расчеты 
по сырьевым контрактам должны 
производиться по «среднефакти-
ческим» рублевым ценам, которые 
сложились в течение трех месяцев 
до 22 февраля этого года, а затем ин-
дексироваться на уровне потреби-
тельской инфляции в РФ. В СИБУРе 
уверены, что описанная в письме 
мера позволит существенно огра-

ничить рост цен на нефтехимиче-
скую продукцию. Крупнейшими 
акционерами компании являются 
Леонид Михельсон и Геннадий Тим-
ченко. Как сообщал „Ъ“ 30 марта, Ле-
онид Михельсон уже предлагал пра-
вительству зафиксировать курс на 
уровне 75 руб. за доллар при расче-
те НДПИ на газовый конденсат, что-
бы сдерживать стоимость сырья для 
нефтехимии.

На данный момент нафта котиру-
ется на уровне $910 за тонну, что на 
25% выше уровня начала года. В то же 
время в конце первой декады марта 
стоимость этого вида сырья превы-
шала $1120 за тонну. Как отмечает 
один из источников „Ъ“, европей-
ская цена в отдельные моменты вы-
растала в полтора раза с начала года, 
что с учетом эффекта курса было 
хотя и не смертельно, но болезнен-
но для химических компаний. Цены 
на ПНГ, говорит один из участников 
отрасли, выросли не так сильно — 
на 10–15% с начала года, но это так-
же усугубилось девальвацией рубля.

По словам собеседников „Ъ“, СИ-
БУР оценил годовой эффект от изме-
нения курса на свой операционный 
денежный поток в 180–200 млрд 
руб. в 2022 году. В четвертом квар-
тале прошлого года доля сырья 
в себестоимости продукции СИБУРа 
 составила 55%.

В СИБУРе от комментариев отка-
зались. В пресс-службе правительст-
ва и Минэнерго не ответили на за-
прос „Ъ“. В ФАС сообщили „Ъ“, что 
направили свою позицию в Мин-

энерго. «ФАС придерживается по-
зиции не прямого госрегулирова-
ния цен, а насыщения внутреннего 
рынка и развития биржевой торгов-
ли»,— отметили в службе. При этом 
ФАС предлагает нефтехимическим 
компаниям отказаться в своих тор-
гово-сбытовых политиках от при-
вязки к зарубежным индикаторам 
цен и курсам иностранных валют, 
однако «при формировании цен ор-
ганизации могут использовать рос-
сийские биржевые и внебиржевые 
индикаторы». Отметим, что в Рос-
сии базовые полимеры не торгу-
ются на бирже, а ценообразование 
на внутреннем рынке традицион-
но строилось на основе экспортной 
альтернативы.

Главной проблемой для отрасле-
вых игроков, говорят собеседники 
„Ъ“, станет фиксация отпускных цен 
на полимеры на внутреннем рынке, 
притом что цены на сырье останут-
ся свободными. По мнению одного 
из них, в ближайшей перспективе 
у СИБУРа будут проблемы не столько 
в части химического бизнеса, сколь-
ко с продажей СУГ, который сейчас 
фактически невозможно вывезти за 
рубеж. В связи с избытком этого вида 
сырья СИБУР может снизить объемы 
закупки ШФЛУ у «Сургутнефтегаза», 
НОВАТЭКа и «Газпрома». Производи-
телям придется снижать цены, что 
придет к удешевлению СУГ, говорят 
собеседники „Ъ“, отмечая, что про-
цесс уже начался.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

СИБУР сбили с курса
Компания просит зафиксировать цену  
на сырье для нефтехимии

Стыдно жаловаться  
на личные проблемы  

в ситуации гуманитарной 
катастрофы

— Владимир Лисин,
основной владелец НЛМК, 4 апреля

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К А К  К Р У П Н Ы Й  Б И З Н Е С  
К О М М Е Н Т И Р О В А Л  С И Т У А Ц И Ю  В О К Р У Г  У К Р А И Н Ы

Основатель «Русала» Олег Дерипаска на Красноярском экономи-
ческом форуме 3 марта: «Мы с таким вызовом еще не сталкивались 
никогда… Можете умножить кризис 1998 года на три, чтобы понять 
масштабы. Выход… будет найден. Тем не менее первый шаг — 
 достижение мира».

Президент «Норникеля» Владимир Потанин в Telegram-кана-
ле компании 10 марта: «Решение многих компаний о приостановке 
 деятельности в России носит… эмоциональный характер и, воз-
можно, было принято вследствие беспрецедентного давления... 
Скорее всего, они вернутся. Я бы сохранил для них такую 
 возможность».

Основатель Альфа-банка Михаил Фридман в интервью 
Bloomberg от 17 марта: «Если представители ЕС считают, что из-за 
санкций я могу подойти к господину Путину и сказать ему, чтобы он 
прекратил военные действия… значит, те, кто принимает эти реше-
ния, ничего не понимают в том, как устроена Россия».

Заявление компании ЛУКОЙЛ от 3 марта: «Мы выступаем 
за скорейшее прекращение вооруженного конфликта и всецело 
 поддерживаем его разрешение путем переговорного процесса».

Обращение компании НОВАТЭК от 4 марта: «Надеемся на ско-
рейшее разрешение сложившейся трагической ситуации и выражаем 
искреннее сочувствие всем, кого коснулись эти события».

К О Н Т Е К С Т Л И С И Н  В Л А Д И М И Р  С Е Р Г Е Е В И Ч

Предприниматель занимает третье место в рейтинге «200 богатейших бизнесменов 
России 2021» журнала Forbes с состоянием $26,2 млрд. В 2020 году его состояние 
выросло на $8,1 млрд.

Основной актив — контрольный пакет Новолипецкого металлургического 
 комбината (79%), в котором он занимает должность председателя совета дирек
торов с 1998 года. В 2020 году Владимир Лисин получил $1,1 млрд в виде диви
дендов НЛМК. Предпринимателю также принадлежит ПАО «Первая грузовая 
 компания» (один из крупнейших оператор грузовых железнодорожных перево
зок в России), Первая портовая компания, судоходная компания «Волжское 
 пароходство».

К медиаактивам относятся холдинг «Румедиа» (Business FM, рекламное агент
ство «Объединенные Медиа», BFM.ru, GZT.ru и другие).

Является членом попечительского совета Фонда поддержки олимпийцев. 
 Занимается благотворительностью. В частности, с 2010 года на лечение сложных 
 заболеваний, в том числе детских, было направлено более 9 млрд руб.

К О Н Т Е К С Т С А Н К Ц И И  И  С Т Р Е Л К О В Ы Й  С П О Р Т

Владимир Лисин возглавляет Междуна
родную федерацию спортивной стрель
бы (ISSF). После начала спецоперации 
на Украине ISSF перенесла из Москвы 
чемпионат Европы по стендовой и пуле
вой стрельбе, а также отстранила росси
ян и белорусов от соревнований. Рос
сийские власти восприняли это как 
ущемление прав спортсменов РФ. 
 Министр спорта Олег Матыцин, говоря 
о Владимире Лисине и главе FIDE Арка
дии Дворковиче, заявил «СЭ» 30 марта, 
что «приоритетом должна быть защита 
базовых олимпийских принципов 
и единства спорта, в том числе недопу
щение политизации спорта и дискрими
нации спортсменов», а не «личные инте
ресы и перспективы дальнейшего пре
бывания в качестве руководителя 
 международной федерации».

Владимир Лисин считает, что пози
ция властей РФ только ухудшает поло

жение спортсменов: «Здесь необходи
мо определиться, что мы хотим: чтобы 
наши спортсмены были полноправными 
членами международного спортивного 
и олимпийского движения или превра
тились в маргиналов с ограниченными 
соревновательными возможностями, 
то есть соревновались с теми, кто 
 согласится».

С текущего года многие международ
ные старты будут связаны с розыгры
шем лицензий, например, на Олимпий
ские игры в Париже в 2024 году, поясня
ет бизнесмен. «Нам в обязательном по
рядке необходимо решать вопрос допу
ска спортсменов на подобные соревно
вания. Когда спортсмену предписано 
временное отстранение, это не траге
дия. Гораздо проще смягчать конфликт, 
даже если обвинение несправедливо. 
А вот превращать ситуацию в поток бра
ни и судебных процессов — это и есть 

несдержанность. Если же обострять си
туацию начинают госорганы, которые 
вообще не должны вмешиваться в дея
тельность общественных спортивных ор
ганизаций, то ни к чему, кроме отстране
ния спортсменов от международных со
ревнований, это не приведет. Видимо, 
забыли, что пять наших национальных 
федераций уже ограничены в правах. 
Это гораздо более серьезная проблема, 
чем неучастие в текущих стартах»,— 
 считает Владимир Лисин.

По его мнению, выход из кризиса для 
спорта лежит «в работе над ошибками 
прошлого»: нужно увеличивать внутрен
ние соревнования, заняться резервом, 
спортивными школами и спортивным 
образованием, поменять подход к физи
ческому воспитанию в школах с приори
тетом здоровья, а не норм ГТО: «Это го
раздо эффективнее, а главное, полез
нее, чем политизировать спорт».
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ
ООО «Газпром управление активами КСН» информирует о проведении на ЭТП ГПБ торгов по продаже производственно-складской 
базы с земельным участком и движимым имуществом, расположенной по адресу: Тульская область, Щекинский район, г. Щекино, 
ул. Пирогова, д. 45. Номер извещения ГП238531. 
Дата и время окончания приема заявок: 18.05.2022 г. 18:00 (МСК). 
Дата проведения торгов в электронной форме: 20.05.2022 г. 12:00 (МСК).
Лот № 1. Нежилое здание площадью 9410,6 кв. м, кадастровый № 71:32:010203:1007, земельный участок площадью 15 316 кв. м, 
кадастровый № 71:32:010203:545, движимое имущество (11 ед.). Начальная цена: 132 553 864,00 рублей с НДС.
Лот № 2.  Оборудование для противопожарной системы (28 ед.). Начальная цена: 631 968,00 рублей с НДС.
Лот № 3. Оборудование для системы вентиляции (40 ед.). Начальная цена: 1 834 691,00 рублей с НДС.
Лот № 4. Оборудование для воздушного отопления (9 ед.). Начальная цена: 2 572 668,00 рублей с НДС.
Контактные лица: 
Слатвицкий Павел Андреевич, тел. +7 (916) 212 3611, раб. тел. (812) 324 2021 (доб. 4015), e-mail: pa.slatvickij@gazprom-assets.ru, 
Макогонюк Михаил Владимирович, тел. +7 (925) 567 7183, раб. тел. (812) 324 2021, (доб. 4016), 
e-mail: mv.makogonyuk@gazprom-assets.ru, 
Скрипак Александр Владимирович, тел. +7 (499) 580 4580 (доб. 329-76), A.SKRIPAK@gcr.gazprom.ru

На правах рекламы

с1
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деловые новости
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Как только турбизнес объявил 
о восстановлении собственных 
 полетных программ на курорты 
Турции и Египта, стоимость орга-
низованных поездок в эти страны 
выросла примерно на 35% по срав-
нению с осенью прошлого года. 
Но такие цены заметно сдержива-
ют спрос. Турагенты рассчитыва-
ют, что с ростом конкуренции ситу-
ация изменится: открыть направ-
ления рассчитывают все федераль-
ные туроператоры. Впрочем, сами 
они не видят серьезных предпосы-
лок для падения цен из-за высокой 
стоимости перевозки.

Средний чек при бронировании ту-
ров в Турцию на апрель составляет 
104 тыс. руб., в Египет — 129,82 тыс. руб., 
что соответственно на 35,8% и 34,7% до-
роже, чем в ноябре 2021 года, сообщи-
ли „Ъ“ в Travelata.ru. Собеседник „Ъ“ на 
туррынке говорит, что за этот же период 
вдвое увеличилась стоимость прожива-
ния в курортных гостиницах этих стран, 
поэтому сейчас стоимость тура, напри-
мер, в Турцию начинается от 110 тыс. 
руб. на человека против 50–60 тыс. руб. 
годом ранее. Представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов оценивает рост цен в сред-
нем в 40% год к году. 

Конкретные цены туров в популяр-
ные страны начали появляться после 
того, как туроператоры стали объявлять 
о возобновлении полетных программ за 
рубеж. Чартерные туры в Египет и Тур-
цию на днях появились у «Библио Глобу-
са», 4 апреля аналогичную программу 
в Анталью с 15 апреля анонсировал Pe-
gas Touristik. О готовящемся старте чар-
теров в Анталью „Ъ“ сообщили в еще од-

ном крупном туроператоре, указав, что 
анонсировать их пока преждевременно.

Директор по маркетингу Travelata.ru 
Олег Козырев отмечает, что интерес рос-
сиян к зарубежным турам восстанавли-
вается, но продажи сдерживают высокие 
цены. Появление предложения само по 
себе привело к оживлению спроса, согла-
шается Игорь Блинов, отмечая, что брони-
рованиями заканчиваются каждые четы-
ре-пять из десяти звонков клиентов. По 
его словам, россияне опасаются возник-
новения конфликтов с другими отдыхаю-
щими на фоне «осложнения геополитиче-
ской обстановки».

Господин Козырев не исключает, что 
стоимость поездок за рубеж снизится 
по мере того, как будет расти число ком-
паний, согласовывающих собственные 
чартерные программы. Собеседник „Ъ“ 
на туррынке предполагает, что полетные 
программы в Турцию и Египет в итоге 
сформируют все федеральные туропера-
торы, но дефицит перевозки по-прежне-

му будет ощущаться. В этом году, по его 
подсчетам, только в Турцию могло бы от-
правиться 4–5 млн путешественников из 
России, но местный перевозчик на своих 
регулярных рейсах в апреле—сентябре 
пока готов предоставить только 1,5 млн 
кресел.

Дороговизну рейсов эксперт назы-
вает основным фактором, влияющим 
на высокий уровень цен. «Но есть пози-
тивная динамика,— говорит он.— Если 
в марте перелет из Москвы в Анталью 
и обратно стоил 102 тыс. руб., то сейчас 
40–50 тыс. руб.». Однако другой собесед-
ник „Ъ“ в одной из туроператорских ком-
паний сомневается, что клиентам стоит 
рассчитывать на снижение цен: «С од-
ной стороны, авиакомпаниям не нужно 
больше платить за лизинг, с другой — аэ-
ропортовые сборы остались прежними, 
запчасти и расходные материалы суще-
ственно подорожали».

Игорь Блинов предполагает, что дина-
мика продаж туров за рубеж весной мо-
жет выйти на уровень 2019–2021 годов 
в денежном выражении, но в количест-
ве отправившихся на отдых гостей спрос 
будет отставать от докризисного перио-
да на 30%. Но пока путешественники ве-
дут себя осторожно: по данным Travela-
ta.ru, 85% бронирований пока приходят-
ся на Россию.

Представитель туроператора «Инту-
рист» Дарья Домостроева предполагает, 
что с развитием зарубежных программ 
доля внутренних направлений может 
снизиться с 63% в структуре продаж по 
итогам марта до 50%. Это, полагает она, 
может повлечь за собой небольшое сни-
жение цен на отдых внутри страны.

Александра Мерцалова

Туристы прицениваются 
к загранице
Стоимость туров в Турцию и Египет заметно выросла

Блокировка Instagram (владеющая им 
Meta признана экстремистской в России) 
вынудила инфлюенсеров искать другие 
каналы продвижения, в том числе в Tele-
gram. По данным Twiga, блогеры, кото-
рые мигрировали на эту платформу, по-
вышают цены на интеграции на 15–20% 
в неделю. Но, по прогнозам аналитиков, 
ранее популярные в Instagram блогеры 
не смогут полностью компенсировать па-
дение рекламных доходов: объем ауди-
тории на площадках пока несоизмерим, 
привлекать ее сложно, а цены в Telegram 
остаются ниже, чем в Instagram.

„Ъ“ ознакомился с исследованием коммуни-
кационной группы Twiga, посвященным ценам 
на размещение рекламы в соцсетях известных 
блогеров. Из него следует, что цены на разме-
щение у Instagram-блогеров, которые перешли 
в Telegram в марте, после запрета Facebook и Ins-
tagram в России, растут на 15–20% в неделю. Цена 
у блогеров, аудитория которых в Instagram пре-
вышала 1 млн подписчиков, за пост в Telegram 
начинается от 250 тыс. руб. и доходит до 2 млн 
руб. По данным аналитиков, самые высокие рас-
ценки у Егора Крида, Гоар Аветисян, Михаила 
Литвина, Эльдара Джарахова, Анастасии Ивле-
евой и Ксении Бородиной.

В следующей ценовой категории со стоимо-
стью поста от 80 тыс. до 250 тыс. руб.— каналы 
Анны Хилькевич, Марии Тарасовой, Алины Бота-
новны. Меньше чем за 80 тыс. руб. можно купить 
рекламу в Telegram у Анны Семенович, Натальи 
Рудовой, Саши T-Killah. В результате роста цены 
на рекламу в Telegram-каналах известных блоге-
ров «как минимум не уступают запросам новост-
ных и развлекательных каналов», а иногда и пре-
вышают их, отмечают аналитики Twiga. По дан-
ным группы, стоимость поста в новостных кана-
лах «первого эшелона» начинается от 100 тыс. руб. 
и доходит до 600 тыс. руб., речь идет, например, 
о «Редакции», Mash и Baza. Приход блогеров в Tele-
gram пока не влияет на цены на размещения в та-
ких каналах, говорится в исследовании.

Несмотря на активный рост, пока цены на 
рекламу в Telegram-каналах блогеров все еще 

ниже, чем в Instagram,— например, пост в кана-
ле Гусейна Гасанова стоит на 500 тыс. руб. дешев-
ле, чем в Instagram, у Клавы Коки — на 750 тыс. 
руб., у Михаила Литвина — на 800 тыс. руб., от-
мечают в Twiga.

До запрета на работу на территории России In-
stagram был самой популярной у рекламодате-
лей площадкой для инфлюенс-маркетинга (про-
движение через блогеров, знаменитостей, арти-
стов и других лидеров мнений). Объем всего это-
го рынка IAB Russia оценивала в 11,1 млрд руб. 
по итогам 2020 года. В 2021 году, по экспертным 
оценкам, он составил 13–15 млрд руб.

Рост цен на размещения в Telegram-каналах 
инфлюенсеров не сможет в ближайшие месяцы 
компенсировать падение их рекламных дохо-
дов от блокировки Instagram, считает директор 
по диджитал-спецпроектам Media Instinct Group 
Дарья Кутырева. В Telegram общение построе-
но на сообщениях в текстах и взаимодействии 
с аудиторией через опросы или другие механи-
ки, опубликовать фото и получить миллион ре-
акций, как в Instagram, там не получится, поэто-
му не все блогеры смогут проводить рекламные 
интеграции, полагает госпожа Кутырева.

Эффективно работающие блогеры давно 
представлены на разных площадках и адаптиро-
вали контент, говорит гендиректор Epicstars Де-
нис Волков: «Вновь пришедшим инфлюенсерам 
трудно быстро перестроиться». Блогеры, пере-
ходящие в Telegram, зачастую уже пользовались 
мессенджером для связи со своими подписчика-
ми из Instagram, добавляет директор по марке-
тингу Brand Analytics Василий Черный: «Напри-
мер, фотоблогеры из Instagram проводили в Tele-
gram обучение подписчиков».

При этом, отметил он, мнение о Telegram 
как о более быстрорастущей платформе спор-
но, а интерфейс мессенджера проигрывает Ins-
tagram в части удобства восприятия фото и ви-
део. По мнению гендиректора LabelUp Кирил-
ла Борисова, Telegram больше подходит пишу-
щим блогерам, а создателям рекламного контен-
та лучше подойдут клипы «ВКонтакте» и принад-
лежащем «Газпром-медиа» Yappy.

Валерия Лебедева, Юрий Литвиненко

Telegram пост принял
Instagram-блогеры релоцируются в мессенджер

«Триколор», занимающий более 70% на 
рынке спутникового ТВ в России, предло-
жил распространить меры поддержки опе-
раторов связи и на спутниковых телевеща-
телей. По оценке компании, прямые поте-
ри участников рынка в 2022 году из-за ро-
ста затрат на аренду спутниковых емкостей 
и модернизацию оборудования превысят 
4 млрд руб. Дело в том, что расчеты за спут-
никовую емкость идут в евро. Если государ-
ство не распространит меры поддержки 
на спутниковых операторов, им придется 
сократить число каналов в пакетах, а также 
поднять цены минимум на 10–30%.

„Ъ“ ознакомился с письмом гендиректора 
спутникового оператора «Триколор» Елены Поло-
зовой от 29 марта в правительство, Госдуму и Мин-
цифры. В нем предлагается распространить меры 
господдержки IT и телеком-рынков на спутнико-
вых операторов. По оценке «Триколора», их пря-
мые потери в 2022 году из-за роста затрат на арен-
ду спутниковых емкостей и модернизацию обору-
дования превысят 4 млрд руб.

Среди мер, которые «Триколор» просил распро-
странить на операторов,— механизм справедли-
вой индексации тарифов, льготное кредитование 
по ставке не более 3%, обнуление налога на иму-
щество, снижение страховых взносов, мораторий 

на отчисление в резерв универсального обслужи-
вания и плановые проверки (см. „Ъ“ от 19 марта). 
В Минцифры сообщили, что получили письмо и из-
учают предложения.

Гендиректор ГК «Орион» Кирилл Махновский 
сказал „Ъ“, что поддерживает инициативу «Трико-
лора». Он отметил, что телевидение в России не-
сет важную социальную функцию, будучи самым 
доступным и недорогим развлечением для росси-
ян: «Компенсировать возникающие у операторов 
финансовые потери за счет повышения тарифов 
в сегодняшней ситуации затруднительно. В связи 
с этим поддержка отрасли со стороны государства, 
безусловно, необходима». В МТС (оказывает услу-
ги спутникового ТВ), «Ростелекоме» (владеет 100% 
спутникового оператора РТКОММ) отказались от 
комментариев. В «НТВ плюс» не ответили на запрос.

По данным «ТМТ Консалтинга», объем рынка 
спутникового ТВ в России в 2021 году снизился на 
2,4%, до 24,7 млрд руб. Количество подключенных 
к спутниковому телевещанию домохозяйств выро-
сло при этом на 0,2%, до 17,2 млн. Доля «Триколора» 
на рынке по числу абонентов составила 71%, еще 
18% занял «Орион» (бренд «Телекарта») и 6% МТС. 
Доля «НТВ плюс» по итогам 2021 года составила 5%.

Вещание «Триколора» и «НТВ плюс» осуществля-
ет спутник «Экспресс-АМУ1» на частотах, часть из 
которых принадлежит французскому оператору 

Eutelsat, объяснил акционер «Ка-Интернета» Сер-
гей Пехтерев: «Из-за снижения курса рубля увели-
чились затраты операторов на аренду спутниковых 
емкостей, так как расчет производится в евро». Кро-
ме того, российский производитель GS Group, ко-
торый собирает приставки для «Триколора», полу-
чает компоненты из Китая, также за валютный рас-
чет, добавил эксперт. По его словам, «Триколор» не 
может просто поднять стоимость услуг соразмерно 
возросшим затратам, поскольку это приведет к от-
току абонентов. К тому же спутниковыми ТВ поль-
зуются люди из удаленных населенных пунктов 
и с невысоким доходом, отметил Сергей Пехтерев.

Спутниковые операторы производят расчет за 
зарубежный контент и телеканалы в валюте, поэто-
му падение рубля на них скажется очень сильно, до-
бавил гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. По 
его словам, у спутниковых операторов самый низ-
кий средний чек среди всех провайдеров платного 
ТВ: «Это самый доступный способ смотреть телеви-
дение для жителей регионов страны». Но это же де-
лает спутниковых вещателей более чувствительны-
ми к изменению рыночных условий, отметил Де-
нис Кусков. По его словам, если государство не рас-
пространит на них меры поддержки, скорее всего, 
им придется сократить количество каналов в паке-
тах, а также поднять цены как минимум на 10–30%.

Анастасия Гаврилюк

Спутниковые вещатели теряют орбиту
«Триколор» запросил господдержки

Кризис привел к подорожанию в четыре 
раза самоклеящейся ленты, которую ри-
тейлеры используют для весовых товаров. 
Обычно сети завозили ее из ЕС. Но часть ев-
ропейских партнеров вовсе отказываются 
работать с Россией, а часть — увеличивают 
цены и сроки доставки из-за непредсказуе-
мости курса рубля и проблем с логистикой. 
Теперь ритейлеры пытаются сэкономить 
имеющиеся запасы ленты и ищут новых по-
ставщиков в Китае. Однако качество мате-
риала из КНР существенно уступает европей-
скому, а в России вообще нет производства, 
соответствующего требованиям ритейлеров.

Цена на самоклеящуюся ленту для весовых то-
варов для продуктовых ритейлеров в марте выро-
сла примерно вчетверо месяц к месяцу. Эту инфор-
мацию „Ъ“ обнаружил в счетах одной из торговых 
сетей на оплату ленты от поставщика ООО «НБК 
Трейд». Так, стоимость весовой ленты 58х60 ECO 
увеличилась с 63,75 руб. за упаковку в феврале до 
251,2 руб. в марте, ленты 58х40 ECO — с 65,16 руб. 
до 223,8 руб. за упаковку. Одному магазину в сред-
нем требуется около 2 тыс. упаковок в месяц, под-
считала партнер One Story Ольга Сумишевская.

Источник „Ъ“, близкий к «НБК Трейд», подтвер-
дил информацию о росте цен. О подорожании ма-
териала в три-четыре раза говорит и директор «Се-
вит групп» (производитель чековой ленты и тер-
моэтикетки) Виталий Синатов. По его словам, в РФ 
подобную продукцию почти никто не производит, 

ключевым поставщиком их компании выступала 
финская Raflatac, отказавшаяся работать с Россией 
на фоне обострения геополитической обстановки. 
Шведская Fasson продолжает поставки, но ее мощ-
ностей недостаточно для обеспечения существую-
щего спроса. Кроме того, европейским компани-
ям стало сложно работать с российскими компа-
ниями из-за волатильности рубля и перебоев с ло-
гистикой, добавляет Ольга Сумишевская: «Движе-
ние через Польшу затруднено, часть грузов идет 
через Турцию, часть — через Казахстан и даже Кир-
гизию, что влияет на сроки поставок и конечную 
стоимость продукта».

В «Азбуке вкуса» говорят, что лента подорожала 
примерно втрое. По данным директора сети «Вку-
стер» Сергея Плиса, цены на этот товар выросли 
вдвое из-за дефицита. Петербургская сеть «Реалъ», 
по словам ее совладельца Александра Мышинско-
го, прекратила закупку чековой и весовой ленты 
после повышения цен и использует складские за-
пасы, которых хватит на два месяца.

В этих условиях придется перейти на более де-
шевые российские аналоги без нанесения логоти-
па, считает Сергей Плис. Альтернативным вариан-
том могли бы стать поставки из Китая, но из-за раз-
рыва логистических цепочек их сроки тоже задер-
живаются, указывает он. Виталий Синатов уверен, 
что дефицит ленты смогут восполнить производи-
тели из КНР, которые уже наладили контейнерные 
поставки в РФ. Но качество этикетки у китайских 
производителей тоже существенно ниже, преду-

преждает госпожа Сумишевская. По ее мнению, пе-
реход на сотрудничество с Китаем займет несколь-
ко месяцев. «Поэтому,— считает она,— ритейлеры 
будут вынуждены экономить на этикетках, напри-
мер, изменять упаковку для готовой еды, уменьшая 
количество заранее нарезанных товаров».

Для снижения расхода весовой ленты в магази-
нах «Реалъ» уже сократили ассортимент отдельных 
товаров с низкими продажами, рассказывает го-
сподин Мышинский. Но существенно снизить ис-
пользование ленты затруднительно — в отличие 
от кассового чека весовую этикетку не получится 
перевести в электронный вид или сократить объ-
ем представленной там информации для покупа-
теля, признает он. В X5 Group также ищут возмож-
ность уйти от использования термоэтикеток.

По словам Виталия Синатова, стоимость само-
клеящейся ленты будет снижаться вместе с появ-
лением продукции из Китая. «То же самое происхо-
дит с чековой лентой: после смены поставщиков 
и на фоне укрепления курса рубля стоимость ленты 
уже упала на 40%»,— отмечает он. Впрочем, в сети 
«Вкусвилл» проблема с кассовыми лентами сохра-
няется, прокомментировал ее представитель. Ри-
тейлеры, рестораторы и операторы сетей общепита 
впервые заявили об острой нехватке чековой лен-
ты в середине марта. В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что к ним не поступало обращений о росте цены 
или дефиците бумаги для весовых лент.

Никита Щуренков;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

У ритейлеров не клеится с ценниками
В магазинах обнаружился дефицит европейской ленты

В экономическом  кризисе, 
спровоцированном военной 
операцией на Украине, од-
ним из первых пострадавших 
на рынке недвижимости стал 
сегмент складской недвижимо-
сти, бурно росший в пандемию. 
Как выяснил „Ъ“, в этом секто-
ре сорвались сразу две крупные 
сделки — продажа американ-
ской Mary Kay своего комплекса 
на северо-западе Москвы и по-
купка британской Raven Rus-
sia логопарка на Киевском шос-
се. Как минимум на ближай-
шие три месяца можно забыть 
о сделках по слиянию и погло-
щению в этом сегменте, преду-
преждают эксперты.

О срыве сделки по покупке со-
зданным в Британии фондом Ra-
ven Russia логистического комплек-
са на 41 тыс. кв. м на Киевском шос-
се в Новой Москве у «Подворья» рас-
сказали два источника „Ъ“ на рынке. 
Процесс закрытия сделки был на за-
ключительном этапе: в январе 2022 
года Raven Russia получила одобре-
ние Федеральной антимонополь-
ной службы на приобретение ак-
тива. В Raven Russia не ответили на 
запрос „Ъ“. С учредителем «Подво-
рья» — владельцем бренда космети-
ки Divage и логистического операто-
ра «Еврологистика» Игорем Денисо-
вым связаться не удалось.

Кроме того, сорвалась сделка по 
продаже Mary Kay складского ком-
плекса на 9,5 тыс. кв. м в Строгино 
на северо-западе Москвы компании 
«Венталл-Девелопмент», рассказал 
источник „Ъ“ на рынке и подтвер-
дил собеседник „Ъ“, близкий к про-
давцу. В компаниях от комментари-
ев отказались.

Mary Kay нашла покупателя на ло-
гопарк в начале февраля. Тогда экс-
перты оценивали стоимость склада 
в 1,1 млрд руб. По словам источника 
„Ъ“, сделка не состоялась по иници-
ативе покупателя. Возможно, после 
удорожания финансирования из-за 
повышения ЦБ ключевой ставки до 
20% для покупателя эта сделка стала 
неинтересной, полагает партнер ILM 
Андрей Лукашев. В текущей ситуа-
ции Mary Kay сможет найти покупа-
теля на объект, снизив его стоимость 
до 750 млн руб., считает эксперт.

Не исключено, что сделка не со-
стоялась и по инициативе Mary Kay, 
так как компания с головным офи-

сом в США не смогла бы вывести 
средства от продажи актива, счита-
ет один из девелоперов складов. Рос-
сийские компании не могут без раз-
решения правительственной ко-
миссии заключать сделки по прио-
бретению недвижимости у компа-
ний, подконтрольных лицам из «не-
дружественных» стран, в том числе 
США, поясняет партнер Forward Le-
gal Григорий Нистратов. Даже если 
сделка была бы одобрена комисси-
ей, найти нового покупателя мо-
жет быть непросто. Господин Нист-
ратов напоминает, что потенциаль-
ный круг покупателей этого акти-
ва ограничен, так как значительная 
часть крупного российского бизнеса 
попала или может попасть под санк-
ции США, что отсекает возможность 
для американских компаний заклю-
чать с ними сделки.

Сейчас почти все подписанные 
сделки на рынке логопарков под ри-
ском отмены, так как инвесторы бо-
ятся покупать объекты за собствен-
ные средства, а банковское финан-
сирование выросло в цене в 2–2,5 
раза, отмечает директор департамен-
та рынков капитала «Коллиерс Ин-
тернешнл» Денис Платов. Собесед-
ник „Ъ“ из числа застройщиков ло-
гопарков добавляет, что и собствен-
ники не спешат продавать свои объ-
екты из-за того, что вкладывать вы-
рученные от продажи деньги сейчас 
практически некуда. Поэтому, про-
должает он, сделки встанут как ми-
нимум на три месяца, а девелопе-
ры складов не будут начинать новое 
строительство ввиду высокой нео-
пределенности.

Старший директор отдела склад-
ской и индустриальной недвижимо-
сти CBRE Антон Алябьев, напротив, 
считает, что логопарки остаются при-
влекательной инвестицией. По его 
словам, сейчас на рынке появляют-
ся новые непрофильные игроки, за-
интересованные в приобретении не-
больших складских объектов. Поэто-
му господин Алябьев ожидает закры-
тия таких сделок в ближайшей пер-
спективе. Впрочем, доля инвестиций 
в складскую недвижимости в пер-
вом квартале 2022 года уже сократи-
лась до 9% год к году, в то время как 
в 2021 году на такие сделки приходи-
лось 23% от общего объема вложений 
в коммерческую недвижимость, под-
считали в «Джонс Лэнг Ласаль».

Дарья Андрианова

Не склады 
с инвестициями
Сделки по продаже логопарков  
срываются

У Египта и Турции нет планов 
по ограничению въезда 
российских туристов

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма, 28 февраля

Ц И Т А Т А
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В Пермской опере прошла премь
ера «Евгения Онегина» в поста
новке Владиславса Наставшевса 
под палочку Михаила Татарни
кова. О том, что делать герою,  
 застрявшему в прошлом, расска
зывает Ая Макарова.

беспрестанно меняющем
ся контексте линейные тенденции 
иногда просматриваются гораздо 
четче. В начале театрального сезо
на в екатеринбургской «Урал Опере» 
вышел «Евгений Онегин» — полная 
первая редакция оперы Чайковско
го в постановке Дмитрия Волкостре
лова, тонкий и хрупкий спектакль 
о неуловимости прошлого и непре
допределенности будущего. В сере
дине сезона московский Театр на Та
ганке разразился канадским мюзик
лом «Онегин», куражистый посыл 
которого в том, что он, то есть Оне
гин, «офигенный» — и безусловно 
современный. Сезон подходит к кон
цу, и вторая (с заметными купюрами) 
редакция оперы Чайковского захва
тила сцену по другую сторону Ураль
ских гор, в Перми. О том, почему сей
час в пятно света вышел Онегин, 

можно только гадать — и одна из ги
потез в том, что в нем прячутся сов
сем другие герои.

По крайней мере, так выходит 
из первых двух актов (и пяти картин) 
спектакля Владиславса Наставшев
са: его центральный, он же заглав
ный герой уже попал, как Чацкий, 
и теперь лежит на диване, как Обло
мов, постоянно наблюдая собствен
ные воспоминания и деятельно уча
ствуя в них. Сама по себе идея такой 
структуры спектакля не нова (поста
новки Андреа Брет или Стефана Хер
хайма уже стали классическими), хо
тя и не безусловно убедительна.

Доказать, что опера не зря назва
на именем Онегина, а не Татьяны, бе
рется дирижер Михаил Татарников. 
Подход его тоже небесспорен, но кто 
не рискует, тот не выигрывает. Орке
стровая ткань занавешивает певцов, 
но в ткани этой можно оценить ка
ждую ниточку. Партитуру Чайковско
го Татарников слышит через лейтмо
тивы и лейттембры, отчетливо про
черченные линии разных оркестро
вых групп. Пиццикато струнных ста
новится востребованным и неожи
данно многофункциональным ре
сурсом — тревоги и любви в нем ед
ва ли не больше, чем в мягко проре

зающих оркестр звуках деревянных 
духовых (гобой — Елизавета Бабчен
ко, кларнет — Павел Безбородов). Та
тарников сочувствует Онегину, един
ственному человеку среди навязчи
вых фантомов, и позволяет ему в му
зыке прожить свою вину, свою боль, 
свои ошибки. Звучание оркестра от
четливо напоминает советские пла
стинки, и это, безусловно, не ошиб
ка. Дело не в любви Татарникова к те
миркановским темпам и, уж конеч
но, не в старомодности, скорее в чест
ности, вытесняемой из пространства 
словесных искусств туда, где на сло
ве не поймаешь.

Наряженные в стилизованные аб
страктнодореволюционные костю
мы (тоже, пожалуй, из советского ки
но) герои совсем не кажутся фантома
ми утраченной идиллии. Владиславс 
Наставшевс лично отвечает в визуаль
ной части спектакля почти за все, кро
ме видео и света. Но как раз за счет вза
имодействия света и оркестра во мно
гом создается спектакль. Световая 
партитура Константина Бинкина от
кликается на музыкальную: транс
формирует сценический мир, выде
ляет и растушевывает, превращает 
полусмешные, полупечальные, по
лубанальные, полубезумные карти

ны жизни Онегина в полноценный 
театр памяти. В этом чувствуется ом
маж Роберту Уилсону, здесь же, на сце
не Пермской оперы, световыми рос
черками собиравшему свою «Травиа
ту». Как и уилсоновская Виолетта, Та
тьяна (Анжелика Минасова) перед 
финалом концентрирует все свои не
проговариваемые чувства, немысли

мую любовь, непереживаемое одино
чество в напряженное движение вых
ваченной светом руки.

Хор Наставшевс прячет за сцену, 
по заветам Дмитрия Чернякова за
тягивая болты на коробке камерной 
драмы. Онегин (Константин Сучков) 
живет сразу в двух мирах и ни в од
ном из них не может закрепиться. 
В одной его жизни погибают люди — 
ктото физически, ктото нет,— в дру
гой нужно побриться, одеться, ку
дато пойти, а хочется только выпить. 
Демонами его подсознания на сцене 
являются мефистофелевский герой 

великолепного Гарри Агаджаняна 
(Ротный, он же Зарецкий, он же, раз
умеется, Гремин) и вкрадчивый пе
вец Трике (Анатолий Шлиман). Так 
Онегин добирается до шестой карти
ны, где никто, разумеется, не танцу
ет полонез: музыка штурмует разум 
Онегина. Сцена решена до обидно
го тривиально — с помощью демон

страции гигантского лица героя по
тенциально скучающему залу (видео 
Михаила Иванова), но точна по сво
ей идее и необходима для того, что
бы спектакль наконец начался.

Пермский «Онегин» как театраль
ное событие состоит из одного, тре
тьего, акта. Здесь режиссерская и ди
рижерская трактовки сливаются 
и создают действенную вокальную 
интонацию, темпоритм музыки ста
новится источником сценическо
го движения. Пока Татьяна говорит 
с Онегиным, она отрешенно смо
трит в одну точку и медленно обхо

дит длинный ряд стульев. Она ходит 
кругами, а Онегин пытается и не мо
жет ни остановить ее, ни удержать. 
В глубине сцены на разбитом рояле 
лежит вечным напоминанием мер
твый Ленский (Борис Рудак). Траге
дия, однако, запрещена, разбитое 
сердце — непозволительная в наши 
дни роскошь и для героев на сцене, 
и для негероев в зале. Татьяна проща
ется с Онегиным, но не уходит: муж 
усаживает ее, как зрительницу, ли
цом к сценическому помосту, рядом 
устраиваются остальные персонажи 
лирических сцен. Что остается Оне
гину? Только взойти на помост и до
играть. Воистину жалкий жребий.

Анахроничность спектак ля 
в Пермской опере, возможно, в дейст
вительности говорит о времени боль
ше, чем артикулированный коммен
тарий. В мире без будущего остает
ся только бесконечное проживание 
прошлого, повторение сыгранных 
партий без надежды на выигрыш или 
хотя бы ничью; в реальности, где лю
бое значимое высказывание — нож, 
направленный рукояткой от говоря
щего, место речи занимает музыка.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Множественная лишность
Постановка Владиславса Наставшевса в Перми

В ЛасВегасе на MGM Grand Arena прош
ла 64я церемония вручения наград 
американской Академии звукозапи
си — Grammy. Награждали музыку, выпу
щенную эпоху назад: с 1 сентября 2020 
по 30 сентября 2021 года. Больше всех 
наград — пять — получил джазмен Джон 
Батист. О первой постковидной цере
монии вручения Grammy рассказывает 
 Борис Барабанов.

жон Батист родом из Ново
го Орлеана. В его семье все 

сплошь джазовые музыканты. До того как 
в 2020 году на экраны вышел полнометраж
ный мультфильм «Душа» с его музыкой, Ба
тиста знали в основном как музыкально
го директора телешоу Стивена Кольбера 
и креативного директора музея джаза в Гар
леме. Вскоре после выхода «Души» на экра
ны Джон Батист выпустил альбом «We Are», 
восьмой в своей карьере. Внимания к ар
тисту добавило его участие в антирасист
ских митингах 2020 года — он играл на них 
вместе с оркестром. Так что 11 номинаций 
на Grammy — результат как творческой, так 
и общественной активности Батиста. Прав
да, в награды превратились только пять но
минаций. Джон Батист среди прочего полу
чил Grammy за альбом года, то есть выиграл 
в одной из четырех главных номинаций. 
В номинации «Запись года» он уступил ду
эту Silk Sonic (Бруно Марс и Андерсон Пак). 
Silk Sonic также получили Grammy за песню 
года — «Leave The Door Open». В четвертой 
из главных номинаций, «Лучший новый ар
тист», победила Оливия Родриго.

Как это нередко бывает с триумфатора
ми Grammy, феномен это в большой степе
ни американский. За пределами США о по
двигах Джона Батиста в правозащитной 
сфере не осведомлены, да и шоу Кольбера 
смотрят мало, знают только «Душу». Так что, 
например, в международных номинациях 
британской премии Brit Awards (подробнее 
см. „Ъ“ от 9 февраля) Джона Батиста вовсе 
не было.

Тем не менее среди лауреатов в 86 но
минациях есть те, кто знаком меломанам 
во всем мире. Для представления музы
кального номера Брэнди Карлайл на сцену 
MGM Grand Arena поднялась великая канад
ская певица и автор песен Джони Митчелл. 
Ей 78 лет, она с трудом передвигается, но все 
же решилась показаться публике. Во время 
предшествовавшей главному шоу Premiere 

Ceremony Джони Митчелл получила на
граду за лучший исторический альбом. Ба
рабанщик группы The Police Стюарт Коп
ленд получил Grammy в номинации «Нью 
эйдж» за совместный с индусом Рики Кеем 
альбом «Divine Tides». Леди Гага пела на це
ремонии песни Коула Портера в честь Тони 
Беннетта и их второго совместного альбома 
«Love For Sale», который удостоился Grammy 
как лучший традиционный попвокальный 
альбом. В номинации «Лучшая оригиналь
ная музыка для визуальных медиа» побе
дил саундтрек Карлоса Риверы к сериалу 
«Королевский гамбит», точнее, Ривера раз

делил награду с вездесущим Джоном Бати
стом и его «Душой». Барабанщик группы The 
Roots Квестлав получил Grammy как режис
сер лучшего музыкального фильма «Лето 
соула». Неделей раньше Квестлав получил 
за него же «Оскар».

Во всех роковых номинациях победила 
группа Foo Fighters. В двух номинациях, «Луч
шая рокпесня» и «Лучший рокальбом», аме
риканцы обошли Пола Маккартни. Группа 
должна была выступить на церемонии, од
нако 25 марта во время южноамериканско
го турне умер барабанщик группы Тейлор 
Хокинс. Можно было предположить, что чле

ны Академии звукозаписи своими голосами 
в пользу Foo Fighters почтили память музы
канта. Но голосование завершилось 5 янва
ря, так что Foo Fighters действительно лучшие 
в роке по версии американской индустрии.

В футболке с портретом Тейлора Хокин
са на сцену MGM Grand Arena вышла Билли 
Айлиш. Ее музыкальный номер в переверну
том вверх дном доме стал самым эффектным 
эпизодом вечера. От крупного плана на фоне 
обычной занавески до пения под пролив
ным (конечно, искусственным) дождем — 
все было выверено и выстроено в соответ
ствии с драматургией песни «Happier Than 
Ever». Певица ушла с церемонии без наград, 
но ее номер точно будут вспоминать.

В программе значилось выступление 
Джона Ледженда. Когда ведущий Тревор 
Ноа объявил его выход, на экранах с зара
нее записанным обращением к гостям це
ремонии и зрителям появился президент 
Украины Владимир Зеленский. Его обраще
ние длилось 1 минуту 20 секунд и по зако
нам Российской Федерации не может быть 
здесь воспроизведено ни целиком, ни ча
стями. Джон Ледженд сыграл новую песню 
«Free». В ее тексте не было ничего украин
ского, но на сцене к музыканту присоедини
лись проживающая в Денвере бандуристка 
из Одессы Сюзанна Иглидан, иванофран
ковская певица Мика Ньютон, также жи
вущая в США, и донбасская поэтесса Люба 
Якимчук.

Год назад мы болели за пианистов Иго
ря Левита и Даниила Трифонова, при этом 
Grammy получил трек казахского диджея 
Иманбека, выпущенный российским лейб
лом Effective Records. В ноябре 2021го ста
ло известно, что на награду в номинации 
«Лучший современный инструментальный 
альбом» выдвинут альбом американской 
пианистки Рейчел Экрот «The Garden», выпу
щенный санктпетербургским рекордлейб
лом Rainy Days Records. Рейчел Экрот про
играла, но проиграть было не стыдно. 
В номинации была хорошая компания — 
Стив Гэдд, Рэнди Брекер… Казалось, это 
давно вошло в привычку — премии, номи
нации, международные проекты,— и грани
цы в музыкальной индустрии становятся все 
прозрачнее. Но это только казалось.

ЦЕРЕМОНИЯ МУЗЫКА

Джон Батист пришелся по «Душе»
Вручили Grammy

Онегин живет сразу в двух мирах 
и ни в одном из них не может  
закрепиться. В одной его жизни  
погибают люди, в другой нужно  
побриться, одеться, кудато пойти,  
а хочется  только выпить

Световая партитура  
в спектакле откликается 
на музыкальную и транс
формирует сценический 
мир  ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМНОВА / 

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Джон Батист (в центре)   
получил больше наград Grammy, 
чем другие музыканты, номиниро
ванные на премию в этом году 
ФОТО CLIFF LIPSON / CBS / GETTY IMAGES
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В московском «Локомотиве» про-
изошла уже третья смена глав-
ного тренера по ходу текущего 
сезона. Вместо Дмитрия Лось-
кова этот пост занял известный 
в прошлом голкипер Заур Хапов, 
с середины прошлого десятиле-
тия работавший в клубе тренером 
вратарей. Впрочем, фактически 
руководить железнодорожни-
ками, которые по-прежнему ве-
дут борьбу за медали чемпио-
ната страны, он будет в тандеме 
с немцем Марвином Комппером, 
ключевым помощником покинув-
шего «Локомотив» на фоне воен-
ной операции России на Украине 
Маркуса Гисдоля.

осковский «Локомо-
тив» объявил о назначении на пост 
главного тренера Заура Хапова. Это 
уже третья смена наставника в клу-
бе по ходу текущего сезона. Первая 
состоялась в октябре 2021 года, когда 
вместо серба Марко Николича на клю-
чевом посту появился немец Маркус 
Гисдоль. Однако с ним «Локомотив» 
провел в чемпионате страны лишь во-
семь матчей. Гисдоль покинул желез-
нодорожников сразу после оконча-
ния зимнего перерыва в первенстве 
на фоне военной операции России на 
Украине, поступив так же, как многие 
другие иностранные специалисты 
в отечественной спортивной отрасли.

С тех пор должность исполняю-
щего обязанности главного тренера 
в команде принадлежала Дмитрию 
Лоськову, знаменитому в прошлом 
хавбеку «Локомотива». Он потерял 
ее после четырех матчей чемпио-
ната, результаты которых на самом 
деле не говорят о кризисе. В них же-
лезнодорожники одержали три по-
беды — над «Химками», «Ахматом», 
а также «Спартаком» в состоявшем-
ся в минувшую субботу принципи-
альном дерби, проиграв на этом от-
резке продолжительностью в месяц 
лишь находящемуся в великолеп-
ном тонусе ЦСКА. Турнирное поло-
жение «Локомотива», не так давно 
довольно скверное, сейчас тоже вы-
глядит неплохо. Он занимает пятое 
место, но от замыкающего топ-трой-
ку ЦСКА отстает всего на шесть очков 
при матче в запасе.

При этом тот факт, что важней-
ший пост в клубе доверили Зауру Ха-
пову, человеку, не знающему нюан-
сов ситуации в «Локомотиве», может 

показаться удивительным и по иной 
причине. Хапов, известный когда-то 
вратарь, довольно давно, с середины 
нулевых, занимается тренерской де-
ятельностью. Однако у него нет ни-
какого опыта работы именно глав-
ным тренером. По сути, Хапов всегда 
концентрировался на подготовке 
голкиперов. В этом качестве он тру-
дился с 2016 года и в «Локомотиве».

Нюансы заключаются прежде 
всего в том, что после ухода Марку-
са Гисдоля главой тренерского шта-
ба де-факто все-таки являлся его со-
отечественник и ассистент Марвин 
Комппер. Присвоить ему формаль-

ный статус наставника мешало 
лишь отсутствие у Комппера тренер-
ской лицензии категории Pro, позво-
ляющей такой статус иметь на элит-
ном уровне. При этом источник „Ъ“ 
в «Локомотиве» уточнил, что Марвин 
Комппер, чей функционал при Мар-
кусе Гисдоле был чрезвычайно ши-
рок, все еще представляется клуб-
ному менеджменту эффективным 
руководителем, отвечающим за тре-
нировочный процесс: «Вектор, по 
которому развивается команда, вы-
глядит перспективным, и сворачи-
вать с него не нужно». По его словам, 
логика назначения Заура Хапова 
прежде всего в том, чтобы офици-
альный главный тренер обеспечи-
вал фактическому главному тренеру 
«необходимый объем поддержки»: 
«При прежней конфигурации шта-
ба его не было». Собеседник „Ъ“ уве-
рен, что «по философии, характеру 

Хапов, умеющий создать в команде 
здоровую атмосферу, подходит для 
решения актуальных задач», впро-
чем, не исключив, что в будущем 
в тренерской бригаде «Локомотива» 
«возможны еще изменения».

Спортивный директор железно-
дорожников Томас Цорн также дал 
понять, что уверен в целесообраз-
ности назначения Заура Хапова. 
Он отметил, что Хапов «отлично за-
рекомендовал себя как тренер на-
ших вратарей, много работал с мо-
лодежью клуба, что стало важным 
фактором с учетом нашей ставки на 
молодых футболистов». Самым зна-
чимым обстоятельством, однако, 
и для Цорна оказалось то, что у Зау-
ра Хапова «отличное взаимопони-
мание с Марвином Комппером, ко-
торый, как и ранее, будет проводить 
подготовку команды к матчам».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Локомотив» не свернул 
с немецкого пути
Заур Хапов будет тренировать его в тандеме с Марвином Комппером

Крупным сюрпризом завершился 
во Флориде Miami Open by Itau — 
турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) ка-
тегории Masters 1000 c призовым 
фондом $8,6 млн. Самым моло-
дым чемпионом за всю 37-лет-
нюю историю этого престижного 
состязания стал 18-летний Кар-
лос Алькарас, который в полу-
финале обыграл прошлогоднего 
победителя поляка Хуберта Хур-
кача, а в финале в двух партиях 
нанес поражение восьмой ракет-
ке мира норвежцу Касперу Руу-
ду. На этой неделе Алькарас, еще 
в мае прошлого года занимавший 
место за пределами первой сотни 
мировой классификации, впер-
вые поднялся там на 11-е место.

тобы понять масштаб сенса-
ции, автором которой стал в воскре-
сенье этот по-хорошему наглый моло-
дой брюнет, умеющий на корте пра-
ктически все, достаточно нескольких 
фактов. Cамым молодым чемпионом 
за всю историю Miami Open до сих 
пор был Новак Джокович, который 
в 2007 году взял там титул в возрасте 
19 лет и 10 месяцев. На турнирах кате-
гории Masters 1000 аналогичный ре-
корд принадлежит американцу Май-
клу Чангу, победившему в 1990 году 
в Торонто в 18 лет и 157 дней. Рафаэль 
Надаль в 2005 году в Монте-Карло вы-
играл в 18 лет и 318 дней, а в Риме — 
еще три недели спустя. Алькарасу же 
на момент финала против Каспера 
Рууда было 18 лет и 333 дня. То есть 
в Майами он установил рекорд, а на 
«тысячниках» АТР его показатель яв-
ляется третьим в истории.

О том, что на юго-востоке Ис-
пании подрастает неординарный 
юный мастер, который уже в 14 лет 
записал на свой счет победу над со-
перником из третьей сотни взросло-
го рейтинга, а в 16 выиграл первый 
«фьючерс» (профессиональный тур-
нир низшей категории), было из-
вестно уже довольно давно. Правда, 
для объективной оценки его талан-
та требовалось время. Известно не-
мало случаев, когда крупные авансы 
в адрес того или иного теннисно-
го новичка оказывались преждев-
ременными. Однако в данном слу-
чае получилось иначе. Вскоре стало 
ясно, что сын неудавшегося профес-
сионального теннисиста Карлоса 
Алькараса Гонсалеса, встречавшего-
ся на внутренних испанских турни-
рах с двукратным чемпионом Roland 
Garros Серхи Бругерой (1993, 1994), 
но не поднимавшегося выше 953-го 

места в мировом рейтинге, способен 
пойти гораздо дальше своего отца.

Будущий вундеркинд впервые 
взял в руки ракетку в четыре года. 
А уже в двенадцать, выиграв все дет-
ские турниры в родной провинции 
Мурсия, получил первого личного 
спонсора — кондитерскую компа-
нию Grupo Reinа. Следующим важ-
ным этапом в жизни Алькараса стал 
переход в академию Equelite, возглав-
ляемую экс первой ракеткой мира 
и чемпионом Roland Garros 2003 года 
Хуаном Карлосом Ферреро. На тот мо-
мент он уже имел на своем счету пер-
вые рейтинговые очки. По мнению 
Ферреро, его новый подопечный пе-
рерос по уровню мастерства не толь-
ко своих сверстников, но и тех, кто 
был немного старше него. Поэтому 
на юниорских турнирах ITF Алькарас 
играл сравнительно мало, а в миро-
вом рейтинге среди игроков не стар-
ше 18 лет достиг лишь 23-го места.

Подобная тактика подготовки мо-
лодежи срабатывает не всегда, но 
Ферреро поступил правильно. Вес-
ной 2021 года Алькарас вошел в пер-
вую сотню рейтинга АТР, в июле 
в Умаге завоевал свой первый ти-
тул, не оставив шансов французско-
му ветерану Ришару Гаске, а через 
несколько недель пробился в чет-
вертьфинал US Open. В нынешнем 
сезоне подъем испанца продолжил-
ся. В феврале в Рио-де-Жанейро он 
выиграл турнир категории 500 и де-
бютировал в топ-20, в марте в Ин-
диан-Уэллсе оказал упорнейшее со-
противление Рафаэлю Надалю, 
а в апреле покорил Майами, отдав 
в шести встречах лишь один сет. Сре-
ди представителей первой десятки, 
проигрывавших Алькарасу за по-
следние два года, Стефанос Циципас 
и Маттео Берреттини (по два раза), 
Янник Синнер и Каспер Рууд. А сам 
он в этот понедельник поднялся на 
11-е место в рейтинге, отставая от 
первой десятки на какие-то 29 очков.

И это явно не предел. Имея надеж-
ную первую подачу, владея резкими 
ударами с задней линии и тонкими 
укороченными, вполне комфортно 
чувствуя себя у сетки, темперамент-
ный герой Майами в 18 лет смотрит-
ся эффектнее Рафаэля Надаля в нача-
ле его великой карьеры. Кроме того, 
теннис Алькараса более разнообра-
зен и сбалансирован. Так что уже 
в ближайшее время в борьбу за ти-
тул первой ракетки мира может всту-
пить новое действующее лицо, по 
сравнению с которым даже 26-лет-
ний Даниил Медведев, не говоря уже 
о 34-летнем Новаке Джоковиче, вы-
глядит ветераном.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Молодой да быстрый
Новоиспеченный победитель  
турнира в Майами  
18-летний испанец Карлос Алькарас  
рвется в первую десятку

Хоккейный «Авангард» 
расстался с главным тре-
нером Бобом Хартли. Ка-
надец Хартли оказался 
удачной находкой для од-
ного из грандов КХЛ. Под 
его руководством «Аван-
гард» дважды участвовал 
в решающих сериях Куб-
ка Гагарина, а прошлогод-
нюю выиграл у считавше-
гося ее фаворитом ЦСКА. 
Впрочем, в нынешнем се-
зоне клуб выглядел не так 
убедительно и сошел 
во втором раунде play-off, 
уступив магнитогорскому 
«Металлургу».

анадец Боб Хартли 
объявил о том, что покидает 
пост главного тренера «Аван-
гарда». Свое решение он объ-
яснил окончанием срока дей-
ствия контракта с клубом 
и желанием «больше времени 
проводить со своей семьей».

Боб Хартли входил в чи-
сло наиболее заметных пер-
сонажей КХЛ. Омский клуб 
пригласил его на должность 
наставника в 2018 году. Пе-
ред переездом в Россию у ка-
надца уже был солидный по-
служной список более чем из 
десяти сезонов работы в НХЛ 
с различными клубами. Прав-
да, выглядел он неоднознач-
ным. Главного взлета Хар-
тли добился, по сути, на заре 
тренерской карьеры, когда 
в 2011 году взял Кубок Стэнли 
с «Колорадо Эвеланш». После 
этого ни с «Атланта Трэшерс», 
ни с «Калгари Флеймс» ниче-
го серьезного он не добивал-
ся. А со сборной Латвии, ко-

торой Бобу Хартли довелось 
руководить на излете преды-
дущего десятилетия, он лишь 
однажды, в 2018 году, пробил-
ся в play-off чемпионата мира.

Между тем именно для 
«Авангарда» Хартли ока-
зался, безусловно, удачной 
находкой. Омский клуб, 
считавшийся грандом отече-
ственного хоккея, до его появ-
ления никак не мог добиться 
прорыва в КХЛ. С Бобом Хар-
тли он сразу же вышел в фи-
нал в play-off, в котором, прав-
да, почти без борьбы, всухую 
уступил ЦСКА.

Следующий сезон полу-
чился неудачным для «Аван-
гарда». Весной 2020 года КХЛ 
была вынуждена прервать 

кубковую стадию перед вто-
рым раундом из-за панде-
мии коронавируса. Но к тому 
моменту клуб, долго прово-
дивший домашние матчи 
в Балашихе из-за затянувше-
гося строительства нового 
стадиона в Омске, успел сой-
ти с дистанции, проиграв 
«Салавату Юлаеву».

Боб Хартли, однако, сохра-
нил свой пост и реабилитиро-
вался за осечку уже через год. 
«Авангард» снова добрался 
до финальной серии и снова 
встретился с ЦСКА. Только те-
перь он взял верх над считав-
шимся фаворитом соперни-
ком в шести матчах.

Повторить успех у «Аван-
гарда» не вышло. В нынеш-

нем сезоне он довольно 
скромно выглядел в регуляр-
ном чемпионате, а в play-off, 
одолев «Ак Барс», во втором 
раунде срезался на «Метал-
лурге» в растянувшемся на 
максимальную (семь матчей) 
дистанцию противостоянии.

Впрочем,  проигрыш 
«Авангарда» можно было, по 
крайней мере отчасти, объ-
яснить слишком несчастли-
выми для него обстоятель-
ствами. И так лишившийся 
в межсезонье нескольких 
стержневых хоккеистов, он 
в преддверии розыгрыша 
Кубка Гагарина на фоне воен-
ной операции России на Ук-
раине потерял Вилле Покку 
и Оливера Каски, двух фин-

ских защитников, во многом 
определявших его игру.

Наряду с отличными ре-
зультатами к достижениям 
Боба Хартли в «Авангарде» 
можно отнести и эффектив-
ное развитие молодых игро-
ков. Поработав с ним, Илья 
Михеев в 2019 году отпра-
вился в клуб НХЛ «Торонто 
Мейпл Лифс», быстро прев-
ратившись в основного хок-
кеиста команды, несмотря 
на высочайший уровень 
конкуренции в ее линии на-
падения. Осенью 2021-го 
в  североамерик анскую 
лигу — в «Колумбус Блю Дже-
кетс» — отправился Егор Чи-
нахов. Как и Михеев, он не 
обладал статусом безуслов-
ной звезды российского хок-
кея, но ему тоже с ходу уда-
лось закрепиться в клубе. 
Наконец, под началом Хар-
тли еще один форвард «Аван-
гарда», Арсений Грицюк, бук-
вально в течение нескольких 
месяцев проделал путь от ре-
зервиста, которому выделяют 
минимум игрового времени, 
до яркого нападающего того 
варианта сборной России, что 
завоевал в феврале серебро 
Олимпиады в Пекине.

Ранее целый ряд источни-
ков сообщал о том, что наибо-
лее вероятным сменщиком 
Боба Хартли в «Авангарде» яв-
ляется известный в прошлом 
защитник Дмитрий Рябыкин. 
Он был ключевым помощни-
ком канадца в его тренерском 
штабе. Сам Хартли, прощаясь 
с «Авангардом», сказал, что 
уверен в том, что у Рябыки-
на «есть возможность» возгла-
вить клуб.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Авангард» вернул тренера в семью
Боб Хартли покинул пост наставника омского клуба

Заур Хапов (на фото)  
будет исполнять 
обязанности главного 
тренера «Локомотива»,  
а за тренировочный про-
цесс, как и прежде, будет 
отвечать Марвин Комппер
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Его поздравляет гроссмейстер Сергей Карякин:
— Леонид Арнольдович, сердечно и тепло поздравляю Вас с днем рождения! 
Рад, что знаком с Вами лично. Знаю, что Вы любите шахматы, о них мы с Вами 
много разговаривали. Вы очень много делаете для футбольного клуба «Спар-
так», за который я болею, активно его поддерживаете. Спасибо вам за это!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
вице-президенту ПАО ЛУКОЙЛ, 
владельцу ФК «Спартак»  
Леониду Федуну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Триумф на турнире в Майами позволил Карлосу Алькарасу  
уже в 18 лет подняться в мировом рейтинге на 11-е место  
ФОТО  EVA MARIE UZCATEGUI TRINKL / ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES

Боб Хартли дважды за свою тренерскую карьеру выигрывал ценный хоккейный 
приз: в 2011 году с «Колорадо» он стал обладателем Кубка Стэнли, в 2021 году 
с «Авангардом» — Кубка Гагарина  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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